
Артур Бетербиев 
защитил в Москве 
чемпионские 
титулы WBC и IBF, 
нокаутировав 
в десятом раунде 
немца Адама Дайнеса

ПРАВО Следственный комитет задержал губернатора 
Пензенской области. Он взят с «группой товарищей»

Завзятый хозяйственник

Алексей Дуэль

К
аждый год паводки и 
затопления наносят 
России от 40 до 70 
млрд рублей ущер-
ба, и полностью из-
бавиться от рисков 
невозможно, рас-
сказал в интервью 
«РГ» руководитель 

Росводресурсов Дмитрий Ки-
риллов.

Дмитрий Михайлович, воз-
можно ли в этом году повто-
рение Тулуна — разрушитель-
ного наводнения с человечески-
ми жертвами? 

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Точный про-
гноз мы получим в конце марта, 
но с учетом фактического состо-
яния и расчетов на первый квар-
тал, все должно пройти штатно, 
никаких ЧП не ждем. Дальний 

Восток и Сибирь себя проявят 
только к концу мая, об этих тер-
риториях говорить также рано. 
На Северо-Западе страны снего-
запасы больших опасений не 
вызывают. В бассейне Волги со-
лидные запасы снега только в 
верховьях реки. На Каме — ниже 
нормы.

Водохранилища к пропуску 
половодья готовы. Конечно, мо-
гут возникнуть ситуации, как 
говорят в Росгидромете, «друж-

ного развития половодья» — это 
резкое потепление, массовое 
таяние снега, да еще и с дождя-
ми. Но это можно предсказать 
максимум за десять дней. Се-
годня ситуация вполне ровная.

Сколько стоит России полово-
дье? Насколько велик от него 
ущерб?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Среднегодо-
вые показатели колеблются от 
40 до 70 млрд рублей, в опасных 

с точки зрения затопления ме-
стах живут около 12 млн чело-
век. На обустройство защиты от 
паводков в рамках федеральной 
целевой программы были выде-
лены более 50 млрд рублей на 8 
лет — с 2012 по 2020 год. На эти 
деньги удалось отремонтиро-
вать более тысячи плотин, шлю-
зов и других гидротехнических 
сооружений. Уже построено 
около 400 км сооружений инже-
нерной защиты и укрепления 
берегов. Это позволило снять 
напряженность во многих тер-
риториях. Когда все в исправ-
ном состоянии — риски мини-
мальны. Но на безопасность ра-
ботает не только устройство ин-
женерии, ее ремонт, ликвида-
ция старых бесхозных сооруже-
ний, но также и расчистка вод-
ных объектов, которая 
позволяет быстрее 
проходить потоку. 

Наталья Козлова, 
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

С
егодня Следствен-
ный комитет плани-
рует получить на 
руки решение суда о 
мере пресечения для 
Ивана Белозерцева. 
Накануне ведомство 
Александра Бастры-
кина официально 

подтвердило задержание губер-
натора Пензенской области. 
Практически сразу после задер-
жания чиновника отвезли в Мо-
скву.  В Главном следственном 
управлении СК «на основании 
материалов оперативно-раз-
ыскных деятельности МВД Рос-
сии возбуждено уголовное дело 
против Ивана Белозерцева, Бо-
риса Шпигеля, возглавляющего 
группу фармацевтических ком-
паний «БИОТЭК», и других 
лиц». Статей на всех две — «дача 
взятки», «получение взятки».

Версию следствия корре-
спонденту «РГ» назвала офици-
альный представитель Следст-

венного комитета Светлана 
Петренко.

— С января по сентябрь 2020 
года Белозерцев получил от 
Шпигеля, его супруги и дирек-
тора ОАО «ФАРМАЦИЯ» Анто-
на Колоскова взятки через по-
средников «в виде денег и иных 
ценностей» на сумму, превыша-
ющую 31 млн рублей, — расска-
зала Петренко. — Взятки переда-
вались за предоставление груп-
пе компаний «БИОТЭК» конку-
рентных преимуществ при за-
ключении государственных 
контрактов, связанных с «ока-
занием услуг по приемке, 
контролю качества и сроков 
годности, хранению, отпуску и 

доставке лекарственных препа-
ратов, изделий медицинского 
назначения, реактивов, закупа-
е м ы х  з а  с ч е т  б ю д ж е т н ы х 
средств для нужд учреждений 
здравоохранения Пензенской 
области.

Следственный комитет рабо-
тал в тесном взаимодействии с 
антикоррупционным главком 
МВД России и с силовой поддер-
жкой подразделений Росгвар-
дии, в том числе регионального 
управления по Пензенской об-
ласти. В итоге быстро были за-
держаны Белозерцев, Шпигель 
и «другие подозреваемые». У 
них дома и на рабочих местах 
прошли обыски.

Бизнес по-семейному
Ивану Белозерцеву 62 года, 

пост губернатора Пензенской 
области занимал с сентября 
2015 года, это его второй срок. 
До этого был спикером регио-
нального парламента, еще рань-
ше — возглавлял депутатский 
корпус городской думы Пензы. В 
прошлом — военный, окончил 
Ульяновское танковое училище, 
в армии отслужил 30 лет, закон-
чил службу в звании полковника 
областного военкомата. Подчи-
ненные в правительстве Пензен-
ской области говорят, что он мог 
и ругнуть крепким словцом, но 
перед камерами всегда держался 
радушно. Часто посещал сель-
ские районы, именно они на вы-
борах в сентябре прошлого года 
принесли ему победу и сделали 
явку. Хотя годом ранее выборы в 
гордуму, которой некогда руко-
водил Белозерцев, прошли с се-
рией громких скандалов. Поли-
тические оппоненты тогда про-
рочили, что Белозерцев на вто-
рой срок не переизберется, но 
достойного противника на выбо-
рах у него не оказалось. Как гово-

рят источники в силовых струк-
турах, среди задержанных по 
уголовному делу о взятке фами-
лия Белозерцева упоминается 
дважды. Очень может быть, что 
это один из двух сыновей губер-
натора. 

Старший — Александр — в 
бытность отца главой Пензы ра-
ботал в областном правительст-
ве, но вынужден был позже уво-
литься, так как не мог находить-
ся в прямом подчинении у близ-
кого родственника. Зато быстро 
оброс связями в местном бизне-
се. Как писали пензенские СМИ, 
опираясь на данные ЕГРЮЛ, фа-
милии сыновей губернатора 
упоминались в качестве учре-
дителей или бенефициаров в де-
сятке различных фирм и пред-
приятий самых разных отра-
слей. 

Это и добыча ископаемых, 
речь о местных карьерах, и энер-
гетика, домостроение, 
транспортные услуги и 
розничная торговля. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов — 
о весеннем половодье, жилье в поймах рек и нехватке воды летом
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А К Ц Е Н Т

По версии следствия, Белозерцев 
брал взятки через посредников 
«в виде денег и иных ценностей» 
на сумму, превышающую 31 млн рублей 

А К Ц Е Н Т

С учетом фактического состояния 
и расчетов на первый квартал, 
все должно пройти штатно, 
никаких ЧП не ждем

Австралийский доллар 57,5541
Азербайджанский манат 43,6368
Армянский драм** 14,0481
Белорусский рубль 28,5611
Болгарский лев 45,2067
Бразильский реал 13,3332

Венгерский форинт** 24,0294
Вон Республики Корея*** 65,6553
Гонконгский доллар* 95,4575
Датская крона 11,8908
Доллар США 74,1390
Евро 88,4330

Индийская рупия* 10,2280
Казахстанский тенге** 17,5998
Канадский доллар 59,4348
Киргизский сом** 87,4000
Китайский юань 11,3988
Молдавский лей* 41,6161

Новый туркменский манат 21,2129
Норвежская крона* 87,3333
Польский злотый 19,1450
Румынский лей 18,0955
СДР  105,9995
Сингапурский доллар 55,2369

Таджикский сомони* 65,0342
Турецкая лира 10,2130
Узбекский сум**** 70,5148
Украинская гривна* 26,7543
Фунт стерлингов  103,3424
Чешская крона* 33,8380

Шведская крона* 87,1844
Швейцарский франк 80,0205
Южноафриканский рэнд* 50,5464
Японская иена** 68,2208

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.03.21

Дмитрий Мезенцев 
назначен 
Госсекретарем 
Союзного 
государства

Иностранные болельщики 
не смогут посетить 
Олимпийские игры 
в Токио

Зарубежные курорты 
включились 
в борьбу 
за российских 
туристов

Портал «госуслуги» 
поможет 
оформить сделку 
по купле-продаже 
авто
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ПРОЕКТ В СИЗО разрешат 
длительные свидания 
заключенным

Встречи 
затянутся

Владислав Куликов

Министерство юстиции России разработало законо-
проект, гарантирующий право на длительное свидание 
осужденным, находящимся в следственных изолято-
рах.

Нередко бывает, что человек, получивший обвини-
тельный приговор, по каким-то причинам задержива-
ется в камере следственного изолятора. Или он может 
быть переведен в СИЗО из колонии, например, для до-
просов по другим уголовным делам. На практике осу-
жденный в таком случае может лишиться многих поло-
женных по закону вещей, скажем, возможности встре-
чаться с родными.

«Нахождение осужденных в СИЗО является доста-
точно частым явлением, — подчеркнул советник Феде-
ральной палаты адвокатов Евгений Рубинштейн. — От-
дельные осужденные находятся в СИЗО по несколько 
лет, когда участвуют в качестве подсудимых по уголов-
ным делам, возбужденным против них по ранее неиз-
вестным фактам преступной деятельности. Случаи 
предоставления длительных свиданий осужденным в 
СИЗО неизвестны. Это связано в том числе и с отсутст-
вием в СИЗО соответствующих оборудован-
ных помещений для проведения длительных 
свиданий».

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как платить 
за ЖКХ в коттеджном 
поселке

Квартплата 
за чужой счет

Наталья Козлова

Жизнь в коттеджных поселках последние годы стано-
вится все оживленнее. Эпидемическая ситуация толь-
ко добавила желания у людей жить в таких поселках, и 
не важно, таунхаусы это или отдельно стоящие дома. 
Планы на малоэтажную застройку для многодетных 
семей у власти вообще конкретные и долгоиграющие. 
Но у подобных поселков при безусловных плюсах есть 
и минусы.

Одна из таких проблем, требующих решения, — пла-
та за услуги, которую в обиходе люди называют обо-
бщенно — квартплата. Понятно, что она, как правило, 
выше, чем в квартире многоэтажки. И платить согла-
сны далеко не все. Так что проблема граждан, живущих 
за счет соседей, в таких поселках не менее актуальна.

До судебного разбирательства дошло дело о плате-
жах в одном из подмосковных коттеджных поселков. 
Там три года назад собственники домов за коммуналку 
платили 36 000 рублей в месяц. 

Один из жильцов решил, что это дорого и он будет 
платить лишь за то, чем пользуется. Сразу 
подчеркнем — общее имущество в поселке не 
принадлежит жильцам.

ФИНАНСЫ Банк России 
начал повышать 
ключевую ставку

С деньгами 
все по-тесному

Роман Маркелов

Банк России начал новый цикл повышения ключевой 
ставки. Она поднята с исторического минимума 4,25% 
до 4,5% годовых из-за повышенной инфляции и однов-
ременного роста внутреннего спроса в экономике. 
Дальнейший рост ставки неизбежен, к концу года она 
может превысить и 5% — ее рост в большей степени от-
разится на процентах по банковским вкладам, и в 
меньшей — на процентах по кредитам.

Большинство аналитиков ожидали, что ЦБ начнет 
повышать ключевую ставку только через месяц — на 
опорном апрельском заседании. Но Банк России решил 
действовать на упреждение уже в марте, повысив клю-
чевую ставку впервые с декабря 2018 года.

Темпы годовой инфляции, которая ускоряется еще 
со второй половины прошлого года, сейчас на пике: к 
середине марта она добралась до 5,8% при цели Банка 
России «вблизи 4%». При этом восстановление вну-
треннего спроса приобретает устойчивость и происхо-
дит быстрее, чем ожидалось ранее, — во многом из-за 
того, что деньги, которые граждане раньше тратили во 
время туристических поездок за рубежом, теперь 
остаются внутри страны и идут на потребление и сбе-
режения. По оценке главы Банка России Эль-
виры Набиуллиной, это примерно 2 трлн ру-
блей.
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После обыска в рабочем кабинете 
губернатора силовики отправились 
к нему домой.
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ГОСУСЛУГИ Выдача первых 
цифровых паспортов 
намечена на декабрь

Предъявителю 
сего кода

Ирина Алпатова

В начале декабря 2021 года в России начнется выдача 
электронных паспортов в виде пластиковой карточки с 
чипом. В мобильном приложении портала госуслуг дан-
ные будут зашифрованы в виде QR-кода. Такой проект 
указа президента минцифры разместило для общест-
венного обсуждения.

На «пластико-
вом» паспорте бу-
дет ФИО граждани-
на, его фото и па-
пиллярные узоры 
двух пальцев. Адрес 
регистрации будет 
записан на чипе. 
Карточка будет при-
меняться в России 
наравне с традици-
онным бумажным 
паспортом. Офор-
мить электронный паспорт можно будет с 1 декабря 
2021 года в Москве. В других регионах — по мере техни-
ческой готовности, но после 1 июля 2023 года выдача 
таких паспортов должна производиться по всей стране.

При желании на телефон можно будет установить 
приложение (мобильный идентификатор), которое бу-
дет «дублировать» данные электронного паспорта в 
виде QR-кода. Активировать приложение можно будет 
в МФЦ. Его разработку глава минцифры Максут Шада-
ев анонсировал еще в мае прошлого года — этой идее 
способствовало использование цифровых пропусков в 
период самоизоляции.

В первое время совместимых с приложением услуг 
будет не так много, рассказали в пресс-службе минциф-
ры, но их список будет расширяться. Пока ведомство 
договорилось с правительством Москвы опробовать с 
помощью приложения в 2021—2022 годах заключение 
договоров (например, на платные образовательные 
услуги), трудовых договоров, покупку услуг операто-
ров сотовой связи, оформление пропусков. Кроме того, 
предъявив на кассе «паспортный» QR-код, можно бу-
дет купить алкоголь и сигареты.

В январе вице-премьер Дмитрий Чернышенко со-
общал, что в приложении будут «цифровые двойни-
ки» и других документов: «У человека появится воз-
можность хранить в своем мобильном телефоне удо-
стоверение личности, водительские права, справку о 
регистрации по месту жительства, что будет очень 
удобно».  

ПАРЛАМЕНТ Законодатели 
предложили меры 
для улучшения качества 
питания в школах

Пятерка за обед

Татьяна Замахина

Как улучшить еду в школьных столовых и не допускать 
инцидентов, подобных отравлению детей в Краснояр-
ском крае, разбирался президиум Совета законодате-
лей РФ. Одно из предложений — подготовить законо-
проект о правилах закупки питания для детских учре-
ждений.

Результаты про-
верки 54% от обще-
го числа школ в Рос-
сии показали, что в 
15% случаях выяв-
лены нарушения в 
условиях хранения 
продуктов, в 13% — 
проблемы с их мар-
кировкой. На ви-
новных были нало-
жены штрафы на 
сумму более 147 
млн рублей, изъято 
около 59 тонн пи-
щевой продукции. 
Эта информация, 
которая 15 марта 
прозвучала на засе-
дании правительст-
ва, не должна 
остаться без реак-
ции, считают зако-
нодатели.

Как сообщила 
вице-спикер Госдумы Ирина Яровая, в Госдуму будут 
внесены поправки о закупке качественного питания 
для детских учреждений. «В последнее время мы видим 
примеры отравления детей, что, конечно, насторажи-
вает, — отметила парламентарий. — Необходимо исклю-
чить эти факты». В частности, она предлагает устано-
вить, что качество и безопасность должны быть перво-
очередными критериями во время закупок продуктов 
питания для школ, детсадов, больниц, лагерей и других 
детских организаций. Это необходимо прописать в за-
конодательстве, считает Яровая. Обязательным, по ее 
словам, также должно стать указание при подаче зая-
вок товарного знака производителя на весь товар. 
«Анализ показывает, что это сегодня не делается», — 
пояснила вице-спикер.

Еще одно предложение — разрешить детским орга-
низациям расторгать контракт с поставщиком продук-
тов в одностороннем порядке не только при повторном 
нарушении, как это происходит сейчас, но и при пер-
вом случае поставки некачественного товара.

И, наконец, необходимо принять меры против 
искусственного занижения цен при закупке продук-
тов. Сейчас это приводит к тому, что зачастую прио-
брести для школ и других организаций качественный 
товар просто невозможно, пояснила Яровая. В связи с 
этим она предложила кабмину установить, как должна 
определяться начальная цена при осуществлении за-
купок питания для детских учреждений. 

КАДРЫ Элла 
Памфилова — 
о новом 
составе ЦИК: 
Преемствен-
ность в работе 
сохранится

КУРС 
НА ВЫБОРЫ
Галина Мисливская

На прошлой неделе завершился 
процесс формирования нового 
состава Центральной избира-
тельной комиссии России — 
президент Владимир Путин 
подписал указ о назначении пя-
терых ее членов, в их числе — 
действующий председатель 
ЦИК Элла Памфилова.

Другие участники прези-
дентской пятерки — руководи-
тель аппарата Общественной 
палаты РФ Павел Андреев, член 
Совета при президенте по раз-
витию гражданского общества и 
правам человека Игорь Бори-
сов, представитель администра-
ции главы государства Наталья 
Бударина, а также декан факуль-
тета политологии МГУ им. М.В. 
Ломоносова Андрей Шутов.

В прошлом составе комис-
сии они не работали, однако не 
всех можно назвать новичками 
в Центризбиркоме. Игорь Бо-
рисов входил в его состав в по-
запрошлом созыве — с 2007 по 
2011 год, также по президент-
ской квоте. Кроме того, был за-
местителем председателя На-
учно-методического совета при 
ЦИК России. Наталья Бударина 
в 2000-х годах работала в пра-
вовом управлении аппарата 
Центризбиркома.

В феврале своих представи-
телей — также по пять человек — 
назначили Госдума и Совет Фе-
дерации.

Из прежней команды это Ан-
тон Лопатин (от группы депута-
тов Госдумы), Евгений Колю-
шин (КПРФ), Николай Левичев 
(«Справедливая Россия»), за-
мпред ЦИК Николай Булаев, 
члены комиссии Борис Эбзеев 
и Евгений Шевченко (все трое — 
от Совета Федерации).

Также в следующий состав 
ЦИК вошли новые представите-
ли «Единой России» и ЛДПР. 
Это юрист Константин Мазу-
ревский, возглавляющий аппа-
рата фракции ЕР, и Александр 
Курдюмов, депутат и первый 
заместитель Владимира Жири-
новского во фракции.

Среди «новобранцев» Сов-
феда — председатель избиркома 
Орловской области Людмила 
Маркина и глава подмосковно-
го Красногорска Эльмира Хай-
мурзина, ранее она возглавля-
ла Московскую областную из-
бирательную комиссию.

Этот состав ЦИК России бу-
дет работать до марта 2026 
года. Новой команде предстоит 
провести в этом году большую 
федеральную кампанию — по 
выборам депутатов Госдумы 
восьмого созыва.

«Так же было и в прошлый 
раз (в 2016 году. — Прим. «РГ») — 
буквально «с колес» мы прово-
дили выборы в Госдуму. Было 
серьезное обновление — при-
шли девять человек, фактиче-
ски новым составом пришлось 
эту кампанию проводить», — на-
помнила глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова в беседе с 
«Российской газетой». Сейчас, 
добавила она, «тоже серьезное 
обновление — восемь человек 
уходят». «Но преемственность 
остается, то, что было наработа-
но, будет продолжено», — увере-
на председатель комиссии.

Нынешний состав Центриз-
биркома проведет заседание в 
среду, 24 марта, и подведет ито-
ги работы за пять лет.

На следующей неделе долж-
ны собраться уже новые члены 
ЦИК. В соответствии с законом 
об основных гарантиях избира-
тельных прав они должны бу-
дут тайным голосованием из-
брать председателя, его заме-
стителя и секретаря комиссии. 
Отметим, что нынешний секре-
тарь Центризбиркома России 
Майя Гришина в новый созыв 
не попала и покинет пост.  

РАКУРС  Владимир Путин и Сергей Шойгу провели выходные 
в Сибири

В тайге

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин и министр 
обороны Сергей 
Шойгу провели ми-
нувшие выходные в 
сибирской тайге — 
прокатились на ве-
здеходе и погуляли 
пешком. Кадры про-

гулки, предоставленные пресс-
службой Кремля, показали на 
телеканале «Россия 24».

Владимир Путин и Сергей 
Шойгу прошли по висячему мо-
сту над рекой, погуляли по сне-
гу в лесу. Президент также по-
смотрел в бинокль на местных 
диких животных. «А там бык 
стоит: шея черная, нос серый», 
— показал министр обороны. 
«Чуть дальше там корова, похо-
же», — добавил он. «Видите, на 
самой вершине стоит», — заме-
тил Шойгу.

Министр обороны привел 
Путина в мастерскую, где он за-
нимается своим хобби — обраба-
тывает сухие деревья и изготав-
ливает поделки из древесины. 
«Очень похоже на японские 
бонсаи», — взял он одну из ко-
ряг-заготовок. «Да, очень похо-

же», — согласился президент. 
«Получается такая маленькая 
сосна, бонсай», — продемон-
стрировал с улыбкой Шойгу ма-
стерство в деле. «А вот снежный 
барс», — продолжал он экскур-
сию. «Симпатичный», — кивнул 
Путин. «А это дракон», — срав-
нил глава минобороны.

Сели перекусить на свежем 
воздухе прямо в лесу. «Краси-
во?» — спросил президент. «Да», 
— ответил его спутник. «Точно», 
— подтвердил Путин. На лавках 
были накинуты шкуры, а на сто-
ле лежала колбаса и овощи — по-
мидоры, огурцы, лук.

Когда Путин с Шойгу ката-
лись на вездеходе цвета хаки, за 
рулем был президент. Он умело 
переехал попавшуюся на пути 
большую полынью, а также лов-
ко лавировал огромной маши-
ной между деревьев. Министр 
обороны рассказал, что тут не-
далеко находится штольня. «Тут 
все сделано так, знаете, вруч-
ную», — добавил он.

Ранее Шойгу не раз сопрово-
ждал Путина на отдыхе в тайге. 
Например, осенью 2019 года 
они поднялись в горы и любова-
лись природой. А годом ранее 
президент был в Тыве: вместе с 
Шойгу и директором ФСБ Алек-
сандром Бортниковым, а также 
директором Саяно-Шушенско-
го заповедника Геннадием Кисе-
левым сплавлялся по реке на 
лодке и гулял по горам. Летом 
2017 года Путин провел два дня 
в Сибири, занимался подводной 
охотой и рыбалкой в горных 
озерах. С ним тоже был Шойгу и 
возглавлявший тогда Хакасию 
Виктор Зимин.  

Владимир Путин и глава минобороны Сергей Шойгу после прогулки по тайге перекусили на свежем воздухе.

Владимир Путин и Сергей Шойгу ездили по тайге на вездеходе и гуляли пешком, пробираясь через сугробы и валежник.

Владимир Путин за рулем гусеничного вездехода осматривает заснеженную тайгу в Сибири.

«Хорошо здесь», — отметил Владимир Путин во время прогулки по тайге. 

«Паспортный» 
QR-код можно 
будет предъяв-
лять, например, 
в магазине

Результаты 
 проверки 54% 
от общего числа 
школ в России 
показали, что в 15% 
случаях выявлены 
нарушения в усло-
виях хранения 
продуктов, в 13% — 
проблемы с их 
маркировкой

На следующей 
неделе должны 
собраться уже 
новые члены ЦИК. 
Они должны будут 
тайным голосова-
нием избрать 
председателя, 
его заместителя, 
а также секретаря 
комиссии

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин 
сел за руль вездехо-
да и покатал на нем 
министра обороны 
Сергея Шойгу

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в феврале 2021 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в феврале 2021 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

ДОСЛОВНО

Воссоединение Крыма 
с Россией — это результат 
укрепления государства
В конце 90-х Россия подошла к 

опасной черте, но благодаря тер-

пению и мужеству народа удалось 

удержать и восстановить страну. 

Об этом заявил президент в ин-

тервью, которое показали в про-

грамме «Москва. Кремль. Путин» 

(ВГТРК).

«Главная веха — это собирание, 

восстановление России, как еди-

ного централизованного государ-

ства», — сказал Владимир Путин, 

говоря про главную веху своего 

президентства.

«К сожалению, мы в конце 90-х 

подошли к очень опасной черте, 

за которой могло нас ожидать все, 

что угодно», — продолжил прези-

дент. Но благодаря огромному 

терпению, трудолюбию и мужест-

ву народа, простых ребят, про-

стых солдат, которые столкнулись 

с очень большой террористиче-

ской угрозой, в том числе на Се-

верном Кавказе, удалось преодо-

леть эти трудности, удержать, вос-

становить страну, а затем и эконо-

мику, отметил он.

Цифры очевидны, сказал Путин, 

предложив посмотреть, что было 

в конце 90-х — начале 2000-х го-

дов — и что есть сегодня. «И вот 

это, пожалуй, самое главное, что 

было сделано, имея в виду и вос-

становление социальной сферы 

и доходов, благополучия гра-

ждан», — подчеркнул он.

«Ну а что касается возвращения 

Крыма и Севастополя, как я в свое 

время говорил, «в родную га-

вань» — то, да, это, конечно, яркое 

очень событие», — оценил прези-

дент, назвав его без преувеличе-

ния историческим. «И это резуль-

тат укрепления нашего государст-

ва изнутри», — заключил он.

Интервью президент дал после 

праздничного концерта в Лужни-

ках, посвященного воссоедине-

нию Крыма с Россией. 

Подготовила 
Кира Латухина
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ОБРАЗОВАНИЕ Иностранным студентам 
из 25 стран разрешили вернуться в Россию 

Тест без вопросов
Ксения Колесникова

П
о распоряжению прави-
тельства РФ иностран-
ным студентам, аспиран-

там, ординаторам, слушателям 
подготовительных факультетов 
разрешено вернуться в Россию 
для продолжения обучения, со-
общает минобрнауки. Ведомст-
во уже разработало порядок 
въезда студентов из-за рубежа.

Прямо сейчас попасть в Рос-
сию для обучения смогут сту-
денты из Абхазии, Азербайджа-
на, Армении, Беларуси, Вьетна-
ма, Греции, Египта, Индии, Ка-
захстана, Катара, Киргизии, 
Кубы, Мальдивской Республи-
ки, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Сейшельских Остро-
вов, Сербии, Сингапура, Танза-
нии, Турции, Финляндии, Швей-
царии, Эфиопии, Южной Кореи, 
Южной Осетии, Японии. То есть 
иностранные граждане только 

тех стран, которые признаны 
Роспотребнадзором как эпиде-
миологически благополучные.

«Список государств, откры-
тых для въезда в Россию ино-
странных студентов, регулярно 
обновляется Роспотребнадзо-
ром, — сообщает минобрнауки. 
— Он будет доводиться универ-
ситетами до обучающихся в том 
числе через личные кабинеты 
на сайтах, через официальные 
страницы в соцсетях и мессенд-
жерах».

Также ведомство рассказало о 
нескольких важных правилах. 
Так, перед приездом в Россию 
иностранные студенты должны 
не менее чем за 10 дней уведо-
мить по электронной почте уни-
верситет о дате въезда в РФ. По-
сле отправки электронного пись-
ма придет информация о въезде. 

Не ранее чем за три кален-
дарных дня до прибытия в Рос-
сию учащемуся необходимо 

сделать тест на COVID-19 мето-
дом ПЦР. И, если результат от-
рицательный, получить в своей 
стране соответствующий доку-
мент на русском или англий-
ском языке. 

В течение 72 часов после въе-
зда на территорию России ино-
странные студенты должны 
сдать повторный ПЦР-тест. До 
получения результатов им не-
обходимо соблюдать режим са-
моизоляции по месту прожива-
ния. В период изоляции обуче-
ние проходит в онлайн-форма-
те. Без повторного теста ино-
странные студенты не допуска-
ются к очному обучению.

В случае если в период само-
изоляции у прибывших в Рос-
сию иностранных студентов по-
являются первые симптомы 
острого респираторного забо-
левания (повышенная темпера-
тура, боли в горле, насморк, ка-
шель), нужно незамедлительно 
сообщить об этом в универси-
тет и вызвать врача.

«Пошаговая инструкция о 
том, что делать иностранным 
студентам, аспирантам, орди-
наторам, слушателям подгото-
вительных факультетов до при-
езда в Россию и в первые неде-
ли после, будет направлена им 
по электронной почте, разме-
щена на сайтах университетов 
и в соцсетях», — сообщает ми-
нобрнауки.  

С деньгами 
все по-тесному

«Данные говорят о том, 
что возвращение к ней-
тральной денежно-кре-

дитной политике надо начинать 
уже сейчас. Время имеет значе-
ние: если откладывать повыше-
ние ставки, инфляция может 
вырасти, а инфляционные ожи-
дания не снизятся. Это отдалит 
инфляцию от цели еще больше и 
в итоге потребует более сущест-
венного повышения ставки в бу-
дущем», — подчеркнула на 
пресс-конференции Набиулли-
на. Решительный настрой регу-
лятора подтверждался и бро-
шью, которую выбрала глава ЦБ 
(в последний год это еще один 
способ коммуникации Банка 
России с рынком и СМИ). Брошь 
Набиуллиной была в  виде 
ястреба — так называют привер-
женцев роста процентных ста-
вок в экономике.

Несмотря на это, повышение 
ключевой ставки до нейтраль-
ного уровня (это 5—6%, при та-
ком уровне ставки денежно-
кредитная политика не оказы-
вает на экономику ни стимули-
рующего, ни сдерживающего 
эффекта) должно быть плав-
ным, сообщила Набиуллина. 

Поэтому регулятор предпочел 
увеличить ставку на минималь-
но возможное значение — 0,25 
процентного пункта, хотя обсу-
ждался и вариант с 0,5 процен-
тного пункта, уточнила глава 
ЦБ. Пока в ЦБ считают, что став-
ка может вырасти до нейтраль-
ного уровня и в 2021 году.

Очевидно, что в апреле Бан-
ку России придется заметно об-
новить прогнозы по инфляции. 
Сейчас она слишком отдали-
лась от цели ЦБ, а далеко не все 
факторы, которые ее разгоняют, 
Банк России может контроли-
ровать (например, рост миро-
вых цен на продовольствие или 
внешний спрос). Скорее всего, 
сейчас годовая инфляция на 
пике, а с апреля она может на-
чать снижаться, допустила На-
биуллина. Однако к цели в 4% 

инфляция вернется теперь толь-
ко в первой половине 2022 года, 
считают в Банке России.

Ключевая ставка дойдет до 
5% к концу года, а в 2022 году 
повысится до 5,5%, прогнози-
рует экономист «Ренессанс Ка-
питала» по России и СНГ Софья 
Донец. По ее словам, существу-
ет 30-процентная вероятность 
того, что ставка достигнет 5,5% 
уже в этом году — это может про-
изойти, если правительство 
примет решение заметно рас-
ширить меры бюджетной под-
держки.

Произошедший и теперь не-
избежный будущий рост ключе-
вой ставки будет трансформиро-
ваться в рост ставки по банков-
ским депозитам, прежде всего 
наиболее популярной срочно-
сти: от полугода до года и чуть 

больше года, считает старший 
экономист аналитического 
у п р а в л е н и я  « О т к р ы т и е 
Research» банка «Открытие» 
Максим Петроневич. Кредитные 
ставки при этом могут быть за-
тронуты меньше, допускает он. 
«Ставки по ипотеке пока по-
прежнему заякорены на действу-
ющую госпрограмму льготной 
ипотеки. Ставки по кредитам без 
обеспечения могут существенно 
не измениться, поскольку в 
меньшей степени определяются 
стоимостью фондирования бан-
ков, и в большей степени — над-
бавками за риск. Эти надбавки — 
на фоне ожидаемого роста эко-
номики, доходов населения и 
снижения безработицы — долж-
ны сокращаться», — говорит ана-
литик. Так, глава Сбербанка Гер-
ман Греф, проводивший пресс-
конференцию почти одновре-
менно с Набиуллиной, не исклю-
чил, что банк в ближайшие неде-
ли подумает о небольшой «кор-
ректировке вверх» ставок по 
вкладам и кредитам.  

Ястребиная брошь Эльвиры 
Набиуллиной прямо говорит о воз-
можности повышения ключевой 
ставки в недалеком будущем.

А К Ц Е Н Т

Сейчас мы находимся на пике 
годовой инфляции, но с апреля 
она может пойти на снижение

ЗАЩИТА Наращивается  
производство вакцин от COVID

Прививка 
поднимает градус

Ирина Невинная

Сегодня  ожидается запуск про-
изводства промышленных пар-
тий вакцины «Спутник V» еще 
на одной производственной 
площадке — компанией «Р-
Фарм» в Ярославле. В то же вре-
мя РФПИ активно продвигает 
международные проекты по 
трансферу технологии выпуска 
нашей вакцины в Европе и Азии. 

К маю в России планируется 
произвести более 50 млн ком-
плектов доз вакцинных препа-
ратов от COVID-19, а за первое 
полугодие — 88 миллионов доз. 
Речь идет не только о «Спутнике 
V», производство которого рас-
ширяется, на этот раз благодаря 
запуску технологической линии  
в Ярославле. Также в ближайшие 
дни  стартует выпуск вакцины 
«КовиВак» от Научного центра 
имени Чумакова. Все это вместе 
с выпуском третьего нашего 
препарата — «ЭпиВакКороны» 
должно обеспечить ускорение 
темпов вакцинации россиян.

В  то же время  интерес к 
«Спутнику V» продолжает ра-
сти и в Европе, и на других кон-
тинентах. За последние дни 
нашу вакцину зарегистрирова-
ли Филиппины, Камерун и Ре-
спублика Сейшельские Остро-
ва. А Черногория, которая уже 
начала проводить вакцинацию, 
сообщила, что хотела бы заку-
пить дополнительное количест-
во вакцины.  Сейчас «Спутник 
V»готовы применять  уже в 54 
странах с общим населением 
свыше 1,4 млрд человек. Ясно, 
что для обеспечения зарубеж-
ных поставок такого беспреце-
дентного объема необходимо 
активно осуществлять тран-
сфер технологии производства 

вакцины с партнерами в разных 
странах.

В пятницу стало известно, 
что  РФПИ заключил соглаше-
н и е  с  к о м п а н и е й   S t e l i s  
Biopharma о производстве  
«Спутника V» в Индии. Речь 
идет о выпуске 200 млн доз пре-
парата в год. Стоит отметить, 
что Strides — одна из ведущих 
мировых фармкомпаний со 
штаб-квартирой в Индии и про-
изводствами, расположенными 
в разных странах — Индии, Син-
гапуре, Италии, Кении и США, 
производимые ею лекарства по-
ставляются более чем в 100 
стран мира. Основатель Strides 
Group Арун Кумар  назвал рос-
сийскую вакцину «одной из са-
мых эффективных, имеющихся 
на рынке».

Как ранее заявляли в РФПИ, 
предполагается, что трансфер 
технологии по производству 
«Спутника V» на зарубежные 
площадки позволит выполнять 
обязательства по экспортным 
поставкам препарата. В России 
вакцинация будет продолжать-
ся вакциной, производимой 
внутри России.

Также  в конце прошлой неде-
ли несколько разрядилась край-
не напряженная ситуация с вак-
циной AstraZeneca. И европей-
ский регулятор ЕМА (Агентство 
по лекарственным средствам), и 
ВОЗ провели расследование 
случаев тромбоза у  некоторых 
привитых и заявили, что польза 
от применения вакцины намно-
го превышает риски. Большин-
ство европейских стран вакци-
нацию возобновили.  

ВСТРЕЧИ 
ЗАТЯНУТСЯ

Впрочем, по словам 
других экспертов, 
если осужденный от-

бывает срок в хозотряде СИЗО, 
то возможность получения 
длительных свиданий у него 
есть. Если же осужденный на-
ходится в СИЗО, например, как 
свидетель по другому уголов-
ному делу, то до сих пор дли-
тельные свидания ему не пре-
доставлялись. Недавно Консти-
туционный суд счел такое по-
ложение не соответствующим 
Основному Закону.

Высшая судебная инстанция 
указала, что лишение свободы 
предполагает поддержание осу-
жденными семейных отноше-
ний, включая длительные сви-
дания. Реализация этих прав за-
висит от вида исправительного 
учреждения, режима отбыва-
ния наказания и воспитатель-
ных мер.

Временное ограничение 
права на свидания допускается, 
но не может быть произволь-
ным. При этом факт пребыва-
ния осужденного в следствен-
ном изоляторе не меняет усло-
вий исполнения наказания и 
правового положения лица как 
осужденного.

В постановлении особо от-
мечается, что осужденный дол-
жен сохранять свой статус с 
присущими ему правами и обя-
занностями, включая право на 
свидания. 

Теперь Министерство юсти-
ции России вынесло на общест-
венное обсуждение законопро-
ект, исправляющий ситуацию.

На подследственных и под-
судимых нормы проекта не рас-
пространяются. Сегодня теоре-
тически у них есть право на об-
щение с родными. Однако для 
этого надо получить разреше-
ние следователя, что усложняет 
дело. Ведь следователи легко 
могут потребовать ответной 
«услуги», например, чистосер-
дечного признания. 

Правозащитники и адвокат-
ское сообщество предлагает из-
менить ситуацию: дать право 
арестанту на общение с родны-
ми без предварительной визы 
следствия. А следователям дать 
возможность запрещать такое 
общение, когда для того есть ве-
ские причины.  

ДЕНЬГИ 

Коллекторов 
стали чаще 
штрафовать

НЕ ВЗЫЩИТЕ

Владислав Куликов

Министр юстиции Константин 
Чуйченко заявил, что необхо-
димо расширить контроль за 
соблюдением правил взыска-
ния долга на микрофинансовые 
организации. 

Заявление прозвучало на 
коллегии Федеральной службы 
судебных приставов. Напом-
ним, ведомство занимается 
контролем за деятельностью 
коллекторов. Сейчас в реестре 
ведомства числится 362 кол-
лекторских агентства. 

Однако выходить на связь с 
гражданами могут не только 
коллекторы, но и непосредст-
венно взыскатели: те, кому че-
ловек должен. 

Например, банки или ми-
крофинансовые организации. К 
последним особенно много 
претензий.

«Особое внимание должно 
быть обращено на защиту прав 
и законных интересов граждан 
в сфере деятельности по воз-
врату просроченной задолжен-
ности. Должна быть завершена 
работа по распространению 
контроля на кредитные и ми-
крофинансовые организации», 
— отметил министр юстиции.

В свою очередь директор Фе-
деральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов 
рассказал, что количество жа-
лоб на коллекторов в прошлом 
году сократилось. 

Но здесь свою роль сыграли 
ограничительные меры, приня-
тые в прошлом году. В дни дей-
ствия особо строгих мер даже 
коллекторы сидели по домам. 
Но после того как ограничения 
были ослаблены, поток жалоб 
на взыскателей возобновился.

При этом, как подчеркнул 
Дмитрий Аристов, стало не-
сколько больше обращений, 
признанных обоснованными. 
Иными словами, хотя жалоб 
было меньше, наказывать кол-
лекторов стали чаще.

«Должностные лица службы 
составили больше протоколов 
по статье 14.57 КоАП. По ре-
зультатам их рассмотрения су-
дами назначено более 2,5 тыся-
чи штрафов на сумму свыше 
120 миллионов рублей», — рас-
сказал Дмитрий Аристов.  

Минобрнауки разработало порядок въезда студентов из-за рубежа.

— Узнайте также: Как должников 
защитят от недобросовестных 
кредиторов
rg.ru/art/2045090

— Подробнее о вакцинах против 
коронавируса читайте на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine
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ПРОГНОЗ 

Чего ждать 
от курса рубля 
и цен на нефть

ПОСТРОИТЬ 
УКРЕПЛЕНИЯ
Роман Маркелов

Инвесторы ждут роста рубле-
вых ставок, а прошедшее сниже-
ние цен на нефть представляет-
ся уже слишком избыточным. 
Об этом рассказали опрошен-
ные «РГ» аналитики.

Рубль
Максим Тимошенко, 
директор департамента опе-
раций на финансовых рынках 
банка «Русский стандарт»:

— Коррекция нефтяных цен и 
укрепление доллара, а также 
сохранение геополитических 
рисков спровоцировали сниже-
ние рубля. Решение Банка Рос-
сии поднять ключевую ставку 
на 25 базисных пунктов стало 
ожидаемым, и для рынка этот 
фактор можно считать ней-
тральным, поскольку подоб-
ный сценарий событий уже был 
заложен в ценах. Ожидания ро-
ста рублевых ставок оказывают 
давление на котировки госбу-
маг, но при этом также усилива-
ют интерес к спекуляциям 
carry-trade с российским ру-
блем безотносительно страно-
вых рисков.

Торговый диапазон на бли-
жайшие дни по доллару соста-
вит 72—75 рублей, по евро — 86—
90 рублей.

Нефть
Владимир Евстифеев, 
начальник аналитического 
управления банка «Зенит»:

— Коррекция нефтяных цен 
выглядит избыточной, посколь-
ку мировая экономика продол-
жает активно восстанавливать-
ся, а вместе с ней и спрос на 
большинство активов товарно-
сырьевых рынков. Снижение 
нефтяных цен было скорее выз-
вано спекулятивными фактора-
ми (долгим ростом без коррек-
ции и снижением аппетита к ри-
ску на фоне укрепления доллара 
после заседания ФРС), чем фун-
даментальными. Поэтому вос-
становление может произойти 
довольно быстро.

ОПЕК+ продолжает контр-
олировать баланс спроса и 
предложения, при этом явно не 
желая видеть дальнейший рост 
цен из-за рисков быстрого вос-
становления сланцевых добыт-
чиков. В текущей ситуации 
возвращение цен на нефть в ди-
апазон 65—70 долларов за бар-
рель по Brent выглядит более 
логичным, чем дальнейшее 
снижение. В качестве рисков 
стоит выделить возможное 
дальнейшее укрепление долла-
ра из-за продолжения роста до-
ходности казначейских обяза-
тельств США.  

КАДРЫ Госсекретарем 
Союзного государства 
назначен Дмитрий 
Мезенцев

Правда, 
товарищество, 
доверие

Алексей Дуэль

Государственным секретарем Союзного государства 
назначен Дмитрий Мезенцев, который до этого был по-
слом России в Минске. На должности Государственно-
го секретаря он сменил Григория Рапоту, который за-
нимал ее почти десять лет.

Постановление об этом подписал президент Бела-
руси Александр Лукашенко, в данном случае выступа-
ющий как председатель Высшего государственного со-
вета Союзного государства. В этот же день принята Ди-
ректива № 1 об объявлении благодарности Григорию 
Рапоте за значительный вклад в развитие Союзного го-
сударства.

Дмитрий Мезенцев родился в 1959 году в Ленингра-
де, его отец был полковником в отставке, фронтовым 
корреспондентом. В 1981 году он окончил Ленинград-
ский институт инженеров железнодорожного тран-
спорта, служил в железнодорожных войсках, был ком-
сомольским лидером, работал в армейских печатных 
изданиях. В 1990—1991 годах он был народным депута-
том Ленсовета, руководителем пресс-центра Ленгори-
сполкома и Ленсовета, а затем — председателем коми-
тета по печати и СМИ мэрии Санкт-Петербурга, с 1996 
года — заместителем председателя Госкомитета РФ по 
печати. Дважды был членом Совета Федерации (2002—
2009, 2015—2019). Мезенцев получил опыт руководи-
теля региона и крупной международной организации: 
в 2009—2012 годах он был губернатором Иркутской 
области, в 2013—2015 годах — генеральным секретарем 
Шанхайской организации сотрудничества.

В 2019 году он получил назначение послом России в 
Беларуси. «Потенциал Союзного государства огромен! 
— говорил Дмитрий Мезенцев в одном из интервью. — А 
правды, товарищества, доверия в братских отношени-
ях никогда не может быть слишком много. Именно это 
отличает подлинное союзничество, которое нельзя из-
мерить кубометрами, тоннами, деньгами. Это то, что 
нельзя променять в угоду конъюнктуре сегодняшнего 
дня, обманувшись политическими миражами».  

ЗАСЛУГИ

ЧЕМ ЗАПОМНИЛИСЬ 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ РАБОТЫ 
ГРИГОРИЯ РАПОТЫ

«Мы обречены жить вместе только в том случае, если 
все будем на это много работать» — так сказал однажды 
Григорий Рапота на расхожую фразу о том, что славян-
ские народы всегда будут вместе. Сам он почти десять 
лет занимался как раз этим — работал над тем, чтобы Со-
юзное государство России и Беларуси позволяло двум 
народам жить в дружбе и процветании.

Даже между родными братьями и лучшими друзья-
ми бывают конфликты. Когда такое происходит между 
людьми, им бывает необходим кто-то третий, кто помо-
жет снова помириться. У России и Беларуси этим тре-
тьим оказался Григорий Рапота — когда-то студент-бау-
манец, затем кадровый разведчик, дипломат, госдея-
тель. Он был назначен на должность Государственного 
секретаря Союзного государства в ноябре 2011 года. До 
этого был полпредом президента России— сначала в 
Южном федеральном округе, а затем в своем родном 
Поволжье. 

Григорий Рапота, оказавшись связующим звеном 
между двумя очень близкими, но все-таки совершенно 
разными странами, сосредоточился на решении кон-
кретных проблем и преодолении, казалось бы, частных 
трудностей, из-за которых между Россией и Беларусью 
сохранялись отношения «свой — чужой». Для Госсекре-
таря Григория Рапоты никогда не было «малых дел». С 
коллегами он одинаково скрупулезно решал вопросы 
самого разного уровня — от отмены роуминга до объеди-
нения информационных систем фитосанитарного 
контроля. 

Открытый прошлым летом Ржевский мемориал — 
это тоже проект Союзного государства и его руководи-
теля. Григорий Рапота уверен, что память о той войне, ее 
участниках, погибших и ветеранах, объединит белору-
сов и россиян. Бронзовый солдат, стоящий на месте кро-
вопролитных боев, стал еще одним символом дружбы 
между двумя братскими народами, живущими в Союз-
ном государстве. Именно ее укреплению посвятил де-
сять лет своей жизни Григорий Рапота. 

Он родился в 1944 году в Москве в семье летчика. В 
его послужном списке — должности замдиректора Служ-
бы внешней разведки, заместителя секретаря Совета 
безопасности России, он работал в дипмиссиях США, 
Швеции, Финляндии, был первым генеральным секрета-
рем Евразийского экономического сообщества.  

У Дмитрия Мезенцева достаточно опыта для нового поста.
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Кстати

Остались вопросы? На них отве-

тят в специально созданном Ситу-

ационном центре Министерства 

науки и высшего образования РФ 

по телефону +7(495)198-00-00 

или по электронной почте 

scminobr@mail.ru.М
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Григорий Рапота получил благодарность за вклад в развитие 
Союзного государства.
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МЕДИЦИНА Риск родить 
ребенка с синдромом 
Дауна растет с возрастом

Не пропустить 
поломку

Ирина Невинная

Специалисты предлагают новые, неинвазивные мето-
ды пренатального скрининга, которые с высокой точ-
ностью определят степень риска рождения ребенка с 
повреждением хромосом. В том числе и такой «полом-
ки», когда вместо двух хромосом 21 формируется три 
— и это приводит к возникновению синдрома Дауна. 

Расширение программ такого тестирования на ран-
них стадиях беременности позволит семьям прини-
мать ответственное решение, взвесив риски появле-
ния на свет особенного ребенка. Об этом, а также о по-
мощи семьям, где растут такие  дети, в Международ-
ный день человека с синдромом Дауна рассказали экс 
генетики, акушеры, 
представители об-
щественных орга-
низаций.

Доля детей, ро-
ждающихся с «лиш-
ней» хромосомой, 
постепенно увели-
чивается — это свя-
зано с тем, что жен-
щины сейчас рожа-
ют намного позже, 
чем  20 лет назад. 
«Если в нормаль-
ном репродуктив-
ном возрасте — до 30—35 лет — подобные аномалии воз-
никают крайне редко, то примерно к 40 годам риск 
увеличивается в 10 раз», — пояснил руководитель ла-
боратории пренатальной диагностики НИИ акушерст-
ва, гинекологии и репродуктологии имени Отта Вла-
дислав Баранов. Вот почему одна из основных мер про-
филактики — информировать  о  рисках, чтобы женщи-
ны не откладывали рождение детей на долгие годы. 

По данным минздрава, в прошлом году регистриро-
валось 12,8 больных синдромом Дауна на 100 тысяч 
населения, рост за последние пять лет составил 30%. В 
то же время внедренные в России программы прена-
тального скрининга позволяют уменьшить долю ново-
рожденных с этой патологией вдвое. К сожалению, от-
метил Владислав Баранов, «чинить» поломку в генах 
медики пока не умеют — это дело будущего. Поэтому 
упор делается на раннюю диагностику. 

В Москве в прошлом году стартовала программа по 
неинвазивному — по анализу крови  — скринингу ген-
ных аномалий у плода. В отличие от инвазивных мето-
дов (когда, например, для теста берется околоплодная 
жидкость) — этот тест щадящий для женщины и плода. 
Такие тесты сегодня проводят также в Петербурге.  

ГОРОД 
Балчуг — самый крупный 
проект благоустройства 
в столице в этом году

Остров — 
сокровище

Любовь Проценко

Остров Балчуг, расположенный в двух шагах от Кремля 
и парка «Зарядье», в этом году станет самым крупным 
проектом в сфере благоустройства столицы. Такими 
планами поделился в своем персональном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава города напомнил,  что сделать это коммуналь-
щики хотели еще прошлым летом. Но пандемия вынуди-
ла изменить планы. Сейчас эпидемиологическая ситуа-
ция в городе, к счастью, день ото дня улучшается. И стало 
можно решить, что реально сделать с приходом тепла. 

«Новый  облик получат Софийская, Раушская, Са-
довническая и Космо  дамианская набережные и при-
мыкающие к ним 
Садовническая ули-
ца, Комиссариат-
ский, Фалеевский, 
1-й и 2-й Раушские 
переулки и Репин-
ский сквер», — пи-
шет мэр. И объясня-
ет, почему это важ-
но: «Необходи-
мость в благоу-
стройстве на Балчу-
ге просто бросается 
в глаза... Улицы здесь выглядят грустно и уныло. Мало 
зелени, а узкие и местами разбитые тротуары отпуги-
вают пешеходов». Некомфортно всем: местным жите-
лям, постояльцам отелей, офисным работникам и ме-
ломанам, приезжающим на концерты в Дом музыки». 

Проектом благоустройства предусмотрено террито-
рию Балчуга условно разделить на историческое и сов-
ременное пространство. Тротуарами «внутри» острова 
— на Садовнической улице, в переулках и вдоль зданий 
на набережных — по большей части пользуются мест-
ные жители и офисные работники. Движение по ним 
спокойное и неторопливое. Таким оно должно оста-
ваться и впредь. На набережных гуляют туристы, а го-
рожане катаются на самокатах и велосипедах. Там го-
родское пространство могло бы выглядеть более ярко и 
современно. Напротив Дома музыки вполне уместно 
будут смотреться лавочки, обрамленные решеткой из 
металлических труб. На острове станет больше зелени, 
газонов и цветников. Среди новых деревьев — европей-
ские липы «Паллида», красные клены, вязы «Лобел», 
декоративные яблони и другие. Новые зеленые наса-
ждения придадут свежий облик променадам и станут 
естественной преградой, которая защитит пешеходов 
от пыли проезжей части. Новыми красками заиграют 
Садовническая и Космодамианская набережные. 

«Изюминка» проекта — благоустройство Репинско-
го сквера, самого большого зеленого пространства 
Балчуга, созданного к 800-летию Москвы в 1948 году. 
Максимально сохранив здесь  существующие деревья, 
высадят и  новую зелень. А новые фонари, скамейки и 
урны  выполнят в стиле конца 40-х годов прошлого 
века. Западная оконечность острова Балчуг между па-
мятником Петру I и улицей Серафимовича формально 
не входит в этот проект благоустройства. Но только по-
тому, что там завершаются работы по реставрации 
ГЭС-2. С Патриаршего моста можно будет спуститься 
на Болотную набережную и посидеть у воды. 

«Благоустройство острова Балчуг станет самым 
крупным проектом создания качественного городско-
го пространства в центре Москвы, который мы реали-
зуем в этом году», — заключил Собянин. 

ОТДЫХ Средиземноморские курорты включились в борьбу за россиян

Туристы делают открытие 
за открытием

На коротком паводке

Евгений Гайва 

З
арубежные курорты 
включились в борьбу 
за российских тури-
стов, у них будет боль-
ше возможностей по-
добрать подходящий 
вариант отдыха. Гре-
ция готова отменить 
все ограничения на 

въезд россиян с 14 мая, Кипр от-
меняет карантин для них с 1 
апреля, Черногория уже ждет 
туристов из России, вакциниро-
ванных «Спутником V».

До пандемии российские ту-
ристы ежегодно тратили на за-
рубежный отдых около 35 млрд 
долларов. После смягчения ог-
раничений вернуть свою долю 
этого пирога хотели бы многие 
страны.

Самыми востребованными 
были европейские морские ку-
рорты. Греция пока пускает толь-
ко по 500 российских туристов в 
неделю. Но уже скоро квоту уве-
личат до четырех тысяч в неде-
лю, а с 14 мая будет принимать 
наших туристов без ограниче-
ний. Власти страны даже готовы 
всем желающим посетить ее рос-
сиянам выдать шенгенские визы, 
заявила посол Греции в Москве 
Екатерини Нассика в эфире теле-
канала «Россия 24». Для въезда 
нужно будет представить либо 
о т р и ц а т е л ь н ы й  т е с т  н а 
COVID-19, либо тест на наличие 
антител к коронавирусу, либо 
сертификат о прохождении вак-
цинации. При этом сертификаты 
о прививке «Спутником V» при-
знаются наравне с европейски-
ми, только они должны быть пе-
реведены на английский язык. 
Недельный летний тур в Грецию 
на двоих с проживанием в отеле 
«пять звезд» обойдется примере-
но в 130 тысяч рублей на двоих.

В Кипр — еще одно из люби-
мых россиянами направлений 
отдыха — въезд российским тури-
стам еще закрыт, но с 1 апреля 
Россию переведут из «серой» в 
«красную» категорию стран, со-
общили в Ассоциации туропера-
торов России. Это означает, что 
на остров смогут приезжать ту-
ристы. При этом россияне долж-
ны будут за 24 часа до вылета за-
регистрироваться на специаль-

ном сервисе Cyprus Flight Pass и 
дважды сдать ПЦР-тесты: не 
позднее чем за 72 часа до вылета 
на Кипр и по прибытии на остров. 
Вместе с открытием границ Кипр 
возобновит также выдачу тури-

стических виз россиянам. Туро-
ператоры пока не формировали 
турпакеты на Кипр. Но по преж-
нему опыту такой отдых при-
мерно сопоставим по стоимо-
сти с Турцией.

В Черногории для въезда не-
обходим отрицательный ПЦР-
тест, сделанный не позднее чем 
за 48 часов до прибытия, нали-
чие антител к коронавирусу или 
вакцинирование «Спутником 
V», сообщил госсекретарь по 
туризму министерства эконо-
мического развития страны 
Иван Джурович (его слова при-
водит РИА Новости).

Российских туристов хотели 
бы также видеть и в Испании. 
Представители турсектора 
страны рассчитывают, что 
страна откроется для россиян в 
августе этого года и предлагают 
своему правительству рассмо-

треть возможность заключить 
двустороннее соглашение с 
Россией и некоторыми другими 
странами о взаимном обмене 
туристами.

Таиланд открыт для россий-
ских туристов, но помимо теста 
там придется пройти семиднев-
ный карантин. 

Принимают туристов из Рос-
сии также Шри-Ланка, Тунис, 
Доминикана. Однако эти на-
правления более популярны 
осенью. К тому же Россия пока 
возобновила авиасообщение 
только с 24 странами, из кото-
рых собственно туристически-
ми направлениями являются 

Турция, Греция, ОАЭ, Сейшель-
ские острова, Мальдивы, Танза-
ния, Египет и Куба. 

Влиять на предпочтения рос-
сиян будут и цены. Стоимость 
большинства недельных туров 
на двоих превышает 100 тысяч 
рублей. 

В любом случае россияне 
пока не спешат бронировать 
туры за рубеж, при этом в Кры-
му и на черноморском побере-
жье Кавказа во многих отелях 
все места до конца лета уже рас-
куплены.  

Д М И Т Р И Й  К И Р И Л Л О В :  На 
участках, которые мо-
гут формировать угро-

зу в период вскрытия рек, идет 
предупредительная работа: в 
одних районах пилят лед, в дру-
гих — ослабляют его прочность, 
чернят. Параллельно разраба-
тываются проекты будущих ра-
бот. Такая комплексная работа в 
год обходится примерно в 6,5 
млрд рублей. Для оперативных 
мер по ликвидации последствий 
финансы приходят из резервно-
го фонда правительства по ли-
нии МЧС. Но, несмотря на все 
наши усилия, надо понимать, 
что 100% защиты обеспечить 
никому никогда не удастся. 

Почему?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Когда на земле 
жили мамонты и динозавры, им 
паводки не мешали. Но потом 
пришли люди, стали селиться 
вдоль рек, спускаться в их доли-
ны, на пойму. А пойма — это жиз-
ненное пространство реки. В 
России в таких зонах посели-
лись миллионы человек. Они по-
лучили свои земельные участ-
ки, построили дома на закон-
ных основаниях. Почему мест-
ные власти их не остановили — 
отдельный вопрос. 

Собственность, недвижи-

мость стоит на кадастровом 
учете. И государство каждый 
год тратит деньги на их защиту. 
Ведь как бывает: 60 лет на речке 
все было спокойно, а потом 
один год — сильный паводок и 
заголовки в прессе: «Климат ме-
няется»! «Никогда такого не 
было»! А стоит приехать на ме-
сто, пообщаться со старожила-
ми — те помнят, что в какой-то 
год был такой же паводок. И дед, 
мол, рассказывал, что еще за 
полвека до того случалось так 
же. Такие длинные циклы часто 
малоизучены. Люди приехали 
на место, год-два-пять посмо-
трели — все спокойно. Осели в 
пойме, а тут раз — и вода под ок-
нами.

Ущерб людям, живущим в зо-
нах затопления, — это их соб-
ственная ответственность 
или государства? И как с этой 
проблемой справляться?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Зачастую, по-
лучая такой участок на закон-
ных основаниях, человек может 
не знать, что его будущая собст-
венность располагается в опа-
сной зоне. Ему разрешили. И в 
большей степени здесь вопрос 
ответственности местных вла-
стей, которые, занимаясь за-
стройкой, игнорируют строи-

тельные нормы и правила без-
опасности. 

Но раз уж так происходит, 
уместно говорить о страхова-
нии имущества на паводкоопа-
сных территориях. Уверен: каж-
дый в итоге придет к этому по-
степенно и цивилизованно. И 
чем раньше позаботиться о ри-
сках, тем более масштабных 
проблем удастся избежать. 
Вспомнить ОСАГО: его ведь 
тоже приняли не сразу, а сегод-
ня о преимуществах вряд ли 
кто-то поспорит.  

Какие прогнозы на лето? Воды 
хватит?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Мы воду просто 
так не льем. Сейчас есть задача 
аккумулировать водные ресур-
сы на Дону. В прошлом году про-
село Цимлянское водохранили-
ще — сейчас стараемся восстано-
вить его запасы, они нужны для 
судоходства. При норме расхода 
180 кубометров в секунду сей-
час пропускаем по 160. На Куба-
ни копим воду, чтобы ее хватило 
для выращивания риса. 

Именно для того, чтобы ма-
неврировать в дальнейшем, сей-
час важно экономить воду. И в 
этом вопросе мы пришли к по-
ниманию с коллегами из смеж-
ных отраслей. Все они должны 

быть готовы к любым вариан-
там развития водохозяйствен-
ной обстановки на случай, если 
тренд маловодья сохранится. 
Просто надеяться на благопри-
ятную погоду нельзя. 

В конце 2020 года мы прове-
ли совещание, где предупреди-
ли сельхозпроизводителей и 
рыборазводные хозяйства о 
том, что экономить придется. 
Такие меры одинаково справед-
ливы как для Дона, так и для Ку-
бани.

Сложный водохозяйствен-
ный комплекс Краснодарского 
края многофункционален: это 
и ЖКХ, и энергетика, и сель-
ское хозяйство, и животновод-
ство. 

На Волге — рассматриваем 
спецпропуск для астраханского 
рыбохозяйства. Сейчас у нас 
его объем просматривается как 
65—70 кубокилометров, а надо — 
120. Вообще, в Европейской ча-
сти России проблема обеспече-
ния водой на лето и осень стоит 
острее, чем угроза паводка. Это 
прежде всего природный фак-
тор: будет вода или нет. Мы 
адаптируем водохозяйствен-
ный комплекс под ситуацию. 
Чтобы потребности не расходи-
лись с возможностями, необхо-
димо комплексно и основатель-
но подходить к вопросу адапта-
ции, рационализации процес-
сов, от которых зависит не толь-
ко стабильность многих отра-
слей, но и жизнь в целом. Вода — 
основа жизнеобеспечения, и ее 
роль в национальной продо-
вольственной безопасности 
ключевая. 

Маловодье может привести к 
дефициту питьевой воды?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: В России ис-
пользуют от силы 0,1% стока 
воды, резервы огромные. Про-
блема в другом — водозаборы 
зачастую устроены нерацио-
нально. 

Глубина Цимлянского во-
дохранилища достигает 30 ме-
тров, из которых мы регулиру-
ем лишь 5 метров. То есть воды 
в любом случае остается нема-
ло, в то время как насосное обо-
рудование предприятий спо-
собно работать лишь на высо-
ких отметках уровня. Фактиче-
ски проблема уже возникает в 
момент, когда воды достаточно. 
Если переоборудовать водоза-
борные сооружения с учетом 
диапазона регулирования, то 

работать они смогут беспере-
бойно. Перенастроить хозяйст-
венную часть сектора проще, 
нежели природу.

Например, с коллегами из 
Росрыболовства нам удалось 
достичь понимания по этому 
вопросу: мы договорились со-
здать рабочую группу, которая 
обследует конструкции и оце-
нит возможность корректиров-
ки точек забора воды.

В Крыму как будет с водой?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Есть прави-
тельственный план, он работа-
ет. В Севастополе необходимые 
мероприятия реализованы, в 
самом Крыму — сложнее, там и 
задачи масштабные. Хотя ре-
зультаты уже есть. Если раньше 
все потребление Симферополя 
— 160 тыс. кубометров воды в 
сутки — шло за счет поверхност-
ных источников, то сейчас уже 
половина — за счет подземных 
вод. Это позволяет накапливать 
поверхностные стоки даже в ма-
ловодный год, перераспреде-
лить запасы между районами 
полуострова. Думаю, и мест-
ным жителям, и туристам в 
этом году пресной воды в Кры-
му хватит. 

Нацпроект «Экология» был 
переформатирован. Какие у 
вас теперь цели и задачи в его 
рамках?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Мы продолжа-

ем работу по уже действующим 
направлениям, о которых знают 
в каждом регионе. Всего в этом 
году 36 мероприятий только по 
проекту «Сохранение уникаль-
ных водных объектов». За ми-
нувшие годы нам удалось пере-
шагнуть плановые показатели 
как по площади, так и по протя-
женности восстановленных 
водных объектов. Экологиче-
ские условия со старта нацпро-
екта улучшились для более чем 
4,3 млн человек населения, ко-
торые живут вблизи рек, прудов 
и озер. 

На Телецком озере ситуация, 
в целом, не вызывает беспокой-
ства. Там предстоит наладить 
канализацию и очистные соору-
жения в прибрежных поселках, 
проследить, чтобы нарождаю-
щиеся объекты туристической 
инфраструктуры не нанесли 
вреда.

На Байкале самое важное — 
ликвидировать отходы деятель-
ности Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината и за-
няться вопросами очистных со-
оружений. За комбинат взялся 
надежный подрядчик, мы со 
своей стороны обеспечиваем 
противоселевую защиту — надо 
защитить шламонакопители до 
момента, пока «Росатом» не за-
кончит свою работу. 

С Волгой ситуация сложнее, 
работы по ее оздоровлению — 
не на один десяток лет как для 
нас, так и для коллег из мин-
сельхоза, минстроя, Росрыбо-
ловства, мы лишь на начальном 
этапе. Предстоит поднять зато-
нувшие суда, сократить второе 
количество загрязненных 
сбросов из очистных сооруже-
ний. Потом придет время за-
няться диффузным стоком и 
всем остальным.

Но расчистка русел рек до-
стигнет максимального эффек-
та лишь тогда, когда по берегам 
будут использоваться наилуч-
шие доступные технологии. 
Важно довести всю работу до 
конца, причем всесторонне. 
Только так мы сможем восста-
новить Волгу, ее притоки, на бе-
регах которых живут 60 млн че-
ловек. Уже готовы актуальные 
результаты научно-исследова-
тельских трудов, которые лягут 
в основу новых масштабных 
комплексных проектов.  

Греция для привлечения российских 
туристов обещает без проблем 
выдавать шенгенские визы.

Дмитрий Кириллов: С Волгой ситуация сложнее, работы по ее оздоровлению — не на один десяток лет.

А К Ц Е Н Т

В Греции сертификаты о прививке 
«Спутником V» признаются наравне 
с европейскими, только они должны 
быть переведены на английский 

А К Ц Е Н Т

В Европейской части России проблема 
обеспечения водой на лето и осень 
стоит острее, чем угроза паводка

Территорию 
 условно разделят 
на историческое 
и современное 
пространство

Неинвазивный 
скрининг по ана-
лизу крови очень 
точен и не травма-
тичен для буду-
щей матери
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ГОСУСЛУГИ С мая оформить куплю-продажу 
подержанного автомобиля можно по интернету

Договор 
в хорошей форме
Ольга Игнатова

Р
оссиянам станет проще 
продать подержанный ав-
томобиль. С 1 мая офор-

мить договор купли-продажи 
можно будет через Единый пор-
тал госуслуг. Об этом говорится 
в проекте приказа минцифры.

Это позволит подписывать 
документы удаленно. Провести 
сделку через госуслуги смогут 
только физические лица и толь-
ко когда дело касается автомо-
биля с пробегом. Сейчас при 
продаже машины автовладелец 
должен в свободной форме со-
ставить письменный договор в 
трех экземплярах. Один остает-
ся у бывшего владельца, другой 
— у нового, третий предназна-

чается регистрирующим орга-
нам.

«В результате внедрения 
механизма электронных дого-
воров существенно сократится 
время на оформление догово-
ров с транспортными средст-
вами, будет исключен риск 
ошибок при их составлении и 
повысится безопасность самих 
сделок. Мы планируем, в том 
числе, таким образом упро-
стить процедуру заключения 
договоров купли-продажи ав-
томобилей между граждана-
ми», — пояснил директор де-
партамента передовых цифро-
вых решений минцифры Алек-
сей Горобцов.

Для сделки продавец должен 
загрузить на сайт пакет доку-

ментов: паспорт транспортного 
средства, свидетельство о реги-
страции, полис ОСАГО (при на-
личии) и подать заявление че-
рез госуслуги.   Как пояснил 
«РГ» автоэксперт Игорь Моржа-
ретто, заполнение электронных 
договоров хорошо тем, что это 
повышает прозрачность сделки. 
Отдельно электронную подпись 
приобретать не нужно, доста-
точно подтвержденной учетной 
записи на портале госуслуг. Тем 
не менее приобретатель авто 
все равно должен совершить ви-
зит в ГИБДД.

По данным агентства «Авто-
стат», на начало 2021 года сред-
ний возраст парка транспор-
тных средств в России — 15,2 
лет.  

МВД Полиция 
опубликовала 
рейтинг 
криминальных  
регионов

СПОКОЙНЕЕ 
ЖИТЬ 
В ДЕРЕВНЕ
Михаил Фалалеев

Опубликован анализ МВД кри-
миногенной ситуации в России 
за два прошедших месяца. Об-
щий итог в целом утешителен — 
преступлений стало меньше. 
При этом в министерстве  вну-
тренних дел не только  обобщи-
ли криминогенную обстановку, 
сложившуюся в стране в начале 
года, но и составили рейтинг 
регионов с наиболее высоким 
уровнем преступности.   

Напомним, показатели ме-
няются каждый квартал.  В МВД 
стали собирать и анализиро-
вать статистику чуть ли не еже-
месячно, чтобы  лучше 
понимать,что происходит, и 
разрабатывать профилактиче-
ские решения.

 То есть действовать на упре-
ждение. 

Что важно, свои выводы и 
предложения ведомство откры-
то публикует и ждет ответных 
предложений от общественно-
сти.

На этот раз наибольший 
рост числа преступлений заре-
гистрирован в  Санкт-Петер-
бурге, Тульской области и Ады-
гее. 

Близкие показатели зафик-
сированы в Туве  и чуть меньше 
— в Севастополе.  

В десятку «лидеров»  вошли 
Северная Осетия — Алания, Ал-
тай, Чечня, Камчатский край, 
где прирост составил от 10,5  до 
7,6 процента. 

Всего  же в России за два ме-
сяца зарегистрировано 309,4 
тысячи преступлений, что на 
5,5 процента  меньше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года.  

Есть и хорошие новости. 
Снижение темпов прироста чи-
сла зарегистрированных пре-
ступлений зафиксировано в Ев-
рейской автономной области, 
Смоленской области и Мордо-
вии. 

Что любопытно, четыре пре-
ступления из пяти регистриру-
ются в городах и поселках го-
родского типа и только  почти 
пятая часть — в сельской мест-
ности. 

То есть в деревне или на даче 
жить безопаснее.

В целом рост регистрируе-
мых преступлений отмечен в 
18 регионах, снижение — в 67. 
Это радует, но причины явле-
ния  выяснят аналитики. 

  В  МВД пришли к выводу, 
что анализ статистических 
сведений свидетельствует о 
снижении общего количества 
зарегистрированных престу-
плений. Да, в России стали 
меньше убивать, грабить и ка-
лечить, в том числе — в общест-
венных местах, скажем, на 
улицах. 

Стал безопаснее и общест-
венный транспорт. Здесь коли-
чество зарегистрированных 
преступлений за два месяца со-
кратилось на 9,9 процента.  Тем 
не менее от рук преступников 
за два месяца уже погибли 4,3 
тысячи человек, здоровью 5,6 
тысячи  человек причинен тяж-
кий вред. 

Кстати, самоизоляция не 
ухудшила семейные отноше-
ния. Люди не ожесточились от 
круглосуточного общения друг 
с другом. 

На 3,5 процента уменьши-
лось число преступлений в се-
мейно-бытовой сфере. Это — об-
щее число. 

Так, на 6,2 процента стало 
меньше фактов умышленного 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью, на 8 процентов — сред-
ней тяжести и на 8,8 процента — 
легкого вреда здоровью. 

Увы, не все так радужно. Уве-
личилось на 29,4 процента  ко-
личество преступлений, совер-
шенных с использованием ин-
формационно-телекоммуника-
ционных технологий.   

Завзятый хозяйственник
Притчей во языцех стал 
похоронный бизнес се-
мьи. За спиной губерна-

тора часто поговаривали, что 
якобы младший сын, Данила, мо-
нополизировал ритуальные 
услуги в регионе. Кстати, на этом 
поприще можно преуспеть. При 
Белозерцеве смертность росла 
семимильными шагами. По дан-
ным пензенского минздрава, в 
2020-м она увеличилась на 23,7 
процента по сравнению с преды-
дущим годом, и дело не только в 
пандемии. Умерло 22,7 тысячи 
человек за год. В течение послед-
них пяти лет население региона 
регулярно убывало — в сопоста-
вимых цифрах на один муници-
пальный район. Их сейчас 27, но 
отдаленные уже зияют пустую-
щими деревнями. Село Чемода-
новка при Белозерцеве просла-
вилось на всю страну из-за мас-
совой драки, едва не переросшей 
в межнациональный конфликт. 

Напомним, летом 2019 года 
местные жители перекрыли фе-
деральную автотрассу М-5 Урал, 
требуя адекватного наказания 
для хулиганов цыганской нацио-
нальности, устроивших погро-
мы. В результате погиб один 
местный житель. Тогда губерна-
тор вынужден был лично выйти 
к бушующей толпе. После скан-
дала, получившего огласку на 
всю страну, на Чемодановку про-
лился финансовый дождь — стали 
ремонтировать дороги, школу, 
строить скверы. Но на карте ре-
гиона немало таких забытых 
властями деревень.  

Друзья при должности
А вот доходы самого Ивана 

Белозерцева, даже официаль-
ные, из года в год прирастали. В 
прошлом году он задеклариро-
вал 5,2 миллиона рублей. Десять 
лет назад — до прихода в публич-
ную власть — его доходы состав-
ляли менее двух миллионов ру-
блей, согласно декларации за 
2010 год. В собственности у гла-
вы региона имеются три земель-
ных участка, 1/4 доля квартиры 
площадью 76,2 квадратных ме-
тра, гараж и жилой дом площа-
дью 408 квадратных метров. К 
слову, это бывшее здание детско-
го сада. Строительство новых 
яслей было одним из пунктов в 
предвыборной программе пен-
зенского губернатора. Очередь в 
песочницу и сейчас, увы, не лик-
видирована, более трех тысяч 
пензенских ребятишек ждут, 
когда смогут пойти в сад.

Кстати, Белозерцев уму-
дрился «прославиться» даже из-
за собственного забора. Поли-
тические оппоненты где-то рас-
копали информацию о том, что 
он установлен на муниципаль-
ной земле за границами земель-
ного участка, находящегося в 
собственности. Активисты по-
просили убрать забор, о чем 
даже сделали на нем надпись яр-
кой краской. Ее замазали, акти-

вистов по заявлению супруги 
губернатора оштрафовали, а за-
бор так и остался стоять на 
прежнем месте.

Даже на минувшей неделе, за 
считаные дни до задержания, 
имя Ивана Белозерцева вновь 
прогремело на всю страну в не-
лицеприятном свете — пензенцы 
пожаловались, что в школе их за-
ставляют собирать деньги на 
портрет губернатора, по их сло-
вам, он должен висеть в каждом 
классе. Когда эта информация 
дошла до главы региона, он, ко-
нечно, стал надувать щеки и про-
сить наказать виновных. В регио-
нальном минобре ответили, что 
родители вправе складываться 
на нужды класса. Их якобы никто 
не заставлял этого делать.

Пензенского губернатора ча-
сто критиковали и за необдуман-
ную кадровую политику в регио-

не. Он выстраивал ее, опираясь 
на знакомых и друзей своих де-
тей. Так местные блогеры утвер-
ждали, что 39-летний действую-
щий мэр Пензы Андрей Лузгин и 
40-летний министр промышлен-
ности Пензенской области Ми-
хаил Торгашин были друзьями 
детства Александра Белозерцева. 
Отец дал им зеленый свет.  В бли-
жайшее время губернатору Пен-
зенской области и тем, кто с ним, 
будет предъявлено обвинение. 
Готовность предъявить обвине-
ние всем, кого вчера задержали, 
означает, что следствие заранее, 
за многие месяцы, собрало до-
статочно материалов для предо-
ставления в суд.

Ваш номер — 16-й
Задержание чиновников 

класса ВИП в последние годы 
перестало быть редкостью. 

Вчера задержанный Белозер-
цев оказался 16-м главой реги-
она, которого попросили из ка-
бинета на выход в наручниках. 
Но в этом году он — первый. До 
него был Сергей Фургал. А са-
мым первым оказался в 2004 
году губернатор Камчатки Ми-
хаил Машковцев, которому 
предъявили ущерб на 7 милли-
ардов рублей сразу по несколь-
ким уголовным делам. Правда, 
потом за давностью дело за-
крыли. 

Следующие начальники 
пошли плотной группой друг за 
другом в 2007—2008 годах — гла-
ва Ненецкого АО Алексей Бари-
нов, губернатор Амурской об-
ласти Леонид Коротков и глава 
Иркутской области Александр 
Тишанин. У них были типичные 
«чиновничьи» статьи — злоупо-
требление служебным положе-
нием, халатность, нецелевое 
расходование бюджетных денег. 
Короткова позже оправдали,  
дело Тишанина закрыли из-за 
отсутствия состава преступле-
ния, Баринова приговорили 
условно и отпустили прямо из 
зала суда. За взятку в 2011 году 
на девять с половиной лет сел 
губернатор Тульской области 
Вячеслав Дудка. В последующие 
годы посадок было больше. В 

2015 году Уголовный кодекс 
стал настольной книгой сразу 
для трех губернаторов — Брян-
ской, Сахалинской областей и 
главы Республики Коми. По-
следнего — Вячеслава Гайзера 
обвинили за нанесение ущерба 
республике на 3,5 миллиарда 
рублей, и Гайзер сел на 11 лет. 

Не повезло и предшествен-
нику Гайзера Владимиру Торло-
пову, которого обвинили в со-
здании преступного сообщест-
ва со своим преемником. Торло-
пов уехал за казенный счет на 6 
с половиной лет. 

Самым урожайным на ВИП-
посадки годом стал 2017-й. По-
страдали четверо чиновников. В 
тюрьму отправились двое — 
бывший глава Кировской обла-
сти Никита Белых и экс-глава 
республики Марий Эл Леонид 
Маркелов.  Глава Удмуртии 
Александр Соловьев сидит чет-
вертый год под домашним аре-
стом. Михаил Юревич, бывший 
губернатор Челябинской обла-
сти, успел уехать в Лондон и 
арестован заочно. Против Юре-
вича было возбуждено уголов-
ное дело о взятке в 26 миллио-
нов рублей.  

Пресса писала, что губернатор при-
строил детей на хлебное место. А 
теперь ему пора сушить сухари.

Скоро не нужно будет лично заполнять договор при продаже авто. Сделать это можно будет через госуслуги. 

А К Ц Е Н Т

В собственности у главы региона кроме 
земельных участков есть жилой дом пло-
щадью 408 квадратных метров. К слову, 
это бывшее здание детского сада 

С начала года 
в России зареги-
стрировано 309,4 
тысячи преступле-
ний.  Наибольший 
рост числа престу-
плений зареги-
стрирован в  Санкт-
Петербурге, 
Тульской области 
и Адыгее

1

Квартплата 
за чужой счет

Гражданину принадле-
жали в поселке участок 
земли и дом. Вывозом 

мусора, уборкой территории, 
охраной и прочим занималось 
некое ООО. С ним у нашего ге-
роя был договор. Ежемесячная 
оплата с каждого дома — 36 000 
рублей. Но наш герой деньги не 
платил. Долги росли. 

В 2017 году этот гражданин в 
одностороннем порядке рас-
торг договор. Общество через 
некоторое время отправило ему 
новый. Но его тот подписывать 
не стал. Обслуживающая фирма 
отнесла иск в суд, в нем она по-
просила взыскать долг — более 
800 000 рублей. Ответчик тут 
же подал встречный иск — о взы-
скании излишне уплаченных 
фирме денег и процентов. Сум-
ма — больше 100 000 рублей. 

По словам гражданина, объ-
екты инфраструктуры поселка 
не принадлежат хозяевам до-
мов, а оформлены в собствен-
ность ЗАО. А уж это общество 
передало их в аренду обслужи-
вающей ООО. Вот пусть ЗАО все 
и содержит. Дешевле будет. 

По мнению собственника, 
ему необходимы только охрана, 
вывоз мусора, обслуживание 
дорог, а остальным он не пользу-
ется. Но качество услуг ему не 
нравится. Платежи экономиче-
ски не обоснованы — сильно за-
вышены. А генеральный дирек-
тор ООО получает слишком 
большую зарплату. Собствен-
ник сам вычислил свою долю в 
расходах, исходя из числа до-
мов. А все остальное, что рань-
ше платил, потребовал вернуть.

Добровольно возвращать 
деньги фирма отказалось. Иск 
рассмотрел районный суд. И 
признал правильным требова-
ния обслуживающей фирмы. С 
неплательщика по решению 
суда надо взыскать более 800 
000 рублей. Встречный иск соб-
ственника был отклонен. Следу-

ющие две инстанции подтвер-
дили такое решение. Суды не со-
гласились с доводами истца о 
том, что он готов оплачивать 
лишь те услуги, в которых ну-
ждается. Судьи заявили, что та-
кая позиция потребителя при-
ведет к нарушению прав других 
собственников в поселке. 

И напомнили, что само по 
себе отсутствие договорных от-
ношений не освобождает чело-
века от необходимости платить. 
Обиженный собственник дошел 
до Верховного суда РФ. Там су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам заявила следующее. 
Наш собственник утверждает, 
что фирма произвольно устано-
вила стоимость на предоставля-
емые услуги. Но коттеджный 
поселок — это не товарищество 
или другое сообщество собст-
венников, на который распро-
странялись бы коллективные 
или индивидуальные соглаше-
ния о пользовании объектами. 
Объекты в этом поселке факти-
чески принадлежат ЗАО. Оно и 
должно нести бремя содержа-
ния имущества.  

По мнению Верховного суда, 
для того, чтобы соблюсти ба-
ланс интересов сторон, суду 
надо было изучить, были ли 
нужны истцу услуги. И какие. 
Пользовался ли он ими,  каковы 
были ли расходы на них. Ни на 
один из этих вопросов местные 
суды не ответили. Поэтому дело 
должника будет пересмотрено.

Подобных исков в отечест-
венных судах становится год от 
года все больше.  Но пока един-
ственный совет юристов — обра-
щать внимание на правовой ре-
жим и условия пользования 
объектами инфраструктуры в 
таких поселках.   

ФНБ ГОТОВ К КРУПНЫМ 
ИНВЕСТИЦИЯМ
По нашей оценке, в ближайшие годы бюджет будет по-
лучать по 2—2,5 трлн рублей дополнительных доходов, 
подлежащих зачислению в Фонд национального благо-
состояния (ФНБ). Правительство объявило, что уже в 
течение нескольких месяцев начнется давно ожидаемое 
инвестирование средств ФНБ в российские проекты. 
Если все нефтяные сверхдоходы превратятся в произво-
дительные инвестиции, то их уровень может стать ре-
кордным. 

Специальные фонды для накопления таких сверхдо-
ходов появились в нашей стране 17 лет назад, и с тех пор 
вокруг них не прекращают кипеть нешуточные страсти. 
Убежденные оппоненты утверждают, что такая практи-
ка лишает экономику существенной части ресурсов и 
считают ее чуть ли не главной причиной невысоких тем-
пов роста ВВП России. Наиболее активные сторонники 
нефтегазовых сбережений указывают на то, что ФНБ и 
дополнявший его в прошлом Резервный фонд не раз уже 
спасали бюджет, да и всю нашу экономику после резких 
падений цен на 
нефть (например, в 
2009 году, 2015—
2017 годах).

Ответы на все 
принципиальные 
вопросы этой затя-
нувшейся дискус-
сии уже давно даны 
и экономической 
наукой, и самой 
жизнью. Теоретиче-
ский анализ показы-
вает, что оптималь-
ная стратегия 
управления нефтяными доходами государства состоит в 
создании достаточных резервов для защиты экономики 
от резких перепадов цен на углеводороды, возникаю-
щий же после этого избыток средств целесообразно на-
правлять на развитие инфраструктуры. Если говорить о 
международном опыте, то важный пример подает Нор-
вегия, где основная часть нефтяных доходов сберегает-
ся для будущей поддержки пенсионной системы, и сред-
ства инвестируются в основном за рубежом. Норвегия 
накопила в семь раз больше нефтяных сбережений, чем 
Россия, если же сравнивать пропорцию к ВВП, то мы от-
стаем в 30 раз. Тем не менее огромные накопления не-
фтедолларов не помешали исключительно успешному 
развитию норвежской экономики, обеспечивающей 
своим жителям один из самых высоких в мире душевых 
доходов. Антиподом служит Венесуэла — единственная 
из крупнейших нефтедобывающих стран, не имеющая 
фонда для хранения нефтедолларов. После падения цен 
в 2014 году в этой стране произошла настоящая эконо-
мическая катастрофа: по оценкам МВФ, ВВП Венесуэлы 
за шесть лет сократился в четыре раза! Ничего подобно-
го ни в одной большой стране не случалось даже в ходе 
мировых войн. Конечно, нельзя весь рекордный спад 
связывать с ошибками в управлении нефтяными дохо-
дами, но отсутствие резервов в момент кризиса дало на-
чальный толчок падению экономики, которая потом по-
катилась вниз как снежный ком. 

Правила формирования и использования ФНБ пред-
усматривают именно рекомендуемый теорией компро-
мисс. Средства объемом не менее 7% ВВП должны хра-
ниться в ликвидных активах, чтобы гарантировать ис-
полнение бюджета даже в случае масштабных потерь 
нефтегазовых доходов (скажем, в прошлом году такие 
потери составили 2,2 трлн рублей), для остальных 
средств предусмотрены более широкие правила инве-
стирования, включая вложения в российские проекты. 
Такие инвестиции уже проводились в прошлом, однако 
из-за ухудшения нефтяной конъюнктуры процесс при-
шлось достаточно быстро свернуть. Сейчас объем лик-
видных активов составляет примерно 7,5% ВВП, что в 
сочетании с улучшающимися прогнозами цен на нефть 
(а они закрепились на отметке 65 долл./баррель — в пол-
тора раза выше среднего уровня прошлого года) откры-
вает возможности возобновить вложения ФНБ в реаль-
ный сектор. 

Первый вопрос, который здесь возникает: какими 
могут оказаться масштабы таких инвестиций на этот 
раз? Если исходить 
из наиболее надеж-
ных прогнозов цен 
на нефть, дополни-
тельные поступле-
ния в ФНБ в ближай-
шие несколько лет 
можно оценить при-
мерно в 2% ВВП 
ежегодно. На протя-
жении последнего 
десятилетия инве-
стиции в основной 
капитал не превы-
шали 22% ВВП — те-
перь появится возможность поднять планку до 24%. Это 
даст очень весомый импульс российской экономике, од-
нако все же не станет само по себе прорывом. Еще в май-
ских указах 2012 года ставилась задача довести инве-
стиции до 27% ВВП — можно согласиться, что для устой-
чивого динамичного роста производства требуется 
примерно такой объем инвестиций. 

Не менее важен вопрос об эффективности таких ин-
вестиций, я бы даже сказал, что он важен вдвойне. Запу-
стить механизмы долгосрочного экономического роста 
можно только при резком улучшении планирования и 
мониторинга новых инвестиционных проектов, в то же 
время средства ФНБ, в отличие от бюджетных средств, 
должны обеспечивать достаточную доходность, по-
скольку, как и в Норвегии, в конечном счете, предназна-
чены для поддержки пенсионной системы. Известно, 
что во всем мире государство является крайне неэффек-
тивным инвестором (что полностью подтверждал и 
опыт позднего СССР). Для того чтобы преодолеть эту 
проблему правительство намерено ограничить долю 
инвестиций за счет ФНБ величиной 25% стоимости 
проекта. Остальное должен внести заинтересованный 
инвестор, что обеспечит отбор только серьезно востре-
бованных бизнесом проектов. 

На первом этапе средства ФНБ, вероятно, пойдут в 
нефтегазохимическую промышленность, новые нефте-
химические производства. Возможно также привлече-
ние ФНБ к задаче газификации регионов России.

Остается подкрепить правильный подход к управле-
нию нефтяными доходами успешной практикой. Опыт 
инвестпроектов на началах государственно-частного 
партнерства в нашей стране достаточно ограниченный. 
Если новые проекты окажутся успешными, это даст ве-
сомый вклад в решение амбициозной задачи доведения 
темпов роста российской экономики до среднемировых 
значений.  

Норвегия накопи-
ла в семь раз боль-
ше нефтяных сбе-
режений, чем РФ, 
и это не мешает 
ее успехам

В ФНБ может 
поступать 
по 2—2,5 трлн 
рублей нефтяных 
сверхдоходов 
ежегодно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, член Общест-

венного совета при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

— Узнайте на сайте: 
Как правильно читать 
коммунальную платежку
rg.ru/art/2043933
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Турция 
вышла из Конвенции 
о защите женщин

«Бомба» 
против семьи

Константин Волков

Турция заявила о выходе из Конвенции Совета Европы 
о предотвращении и борьбе с насилием в отношении 
женщин и домашним насилием, которую Анкара пер-
вой ратифицировала в 2014  году. Как заявлял ранее 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, Турция 
должна самостоятельно разрабатывать подобные до-
говоры, а не использовать переведенные тексты. Спо-
ры и недовольство в части турецкого общества вызва-
ла не вся Конвенция (никто не возражает против необ-
ходимости защиты женщин), а пункт 3 статьи 4 этого 
документа, где сказано, что соблюдение положений 
Конвенции «должно быть обеспечено в том числе без 
какой бы то ни было дискриминации по признаку... 
сексуальной ориентации, гендерной идентичности...». 
Эти слова противники назвали «бомбой замедленного 
действия против традиционной турецкой семьи». Так-
же они утверждают, что после принятия этого доку-
мента число случаев насилия в отношении женщин в 
Турции только выросло. На сегодня в Турции, по стати-
стике, почти каждый день одна женщина гибнет в ре-
зультате насилия.  При этом сторонники соблюдения 
Стамбульской конвенции считают, что выход из нее 
еще более ухудшит положение женщин.  

ГЕОПОЛИТИКА Британия 
тормозит переговорный 
процесс по Кипру, чтобы 
сохранить свои военные 
базы на острове

Миру — нет

Александр Гасюк

В следующем месяце в Женеве под эгидой ООН состо-
ится неформальная конференция по проблеме разде-
ленного с 1974 года Кипра. Задача первой с 2017 года 
встречи, которая должна пройти в пятистороннем 
формате (лидеры греческой и турецкой общин остро-
ва, а также главы МИД так называемых стран-гарантов 
Греции, Турции и Великобритании), состоит в том, 
чтобы понять: готовы ли киприоты вновь приступить к 
переговорам для урегулирования застарелого кон-
фликта на расколотом по этническому признаку 
острове. Почти 58 процентов его территории контр-
олирует греческая Республика Кипр, 37 процентов — не 
признанная международным сообществом Турецкая 
республика северного Кипра, или ТРСК. Впрочем, если 
для Афин и Анкары речь идет о будущем родного реги-
она, то далекий Лондон в традиционной для него мане-
ре «разделяй и властвуй» продвигает исключительно 
собственные интересы, стремясь во что бы то ни стало 
сохранить свое во-
енное присутствие 
на Кипре.

Две английские 
базы — Акротири и 
Декелия — сегодня 
занимают почти 
три процента и без 
того небольшой 
территории Респу-
блики Кипр. Хотя 
островное государ-
ство добилось неза-
висимости от коло-
ниального гнета 
британцев еще в 
1960 году, Лондон 
фактически выну-
дил киприотов оста-
вить за собой эти расположенные в Восточном Среди-
земноморье стратегические военные объекты. В тео-
рии они должны были гарантировать безопасность 
«острова Афродиты». Однако, по мнению многих на 
Кипре, британские военные, по сути, являются ино-
странными оккупационными войсками, выводить ко-
торые в Лондоне наотрез отказываются.

«В 1950-е годы Соединенное Королевство способст-
вовало разделению Кипра и навязало преступный ре-
жим «стран гарантов», написал в начале марта в газете 
Kathimerini экс-министр иностранных дел Греции Ни-
кос Кодзиас. Именно от этого устаревшего режима га-
рантий безопасности Кипр при поддержке со стороны 
Афин пытается избавиться. 

Но, по мнению многих обозревателей, англичане в 
духе свойственного им колониального мышления 
крайне не заинтересованы в объединении юга и севера 
Кипра. Ведь если это произойдет, то единое государст-
во киприотов вполне может указать британцам на вы-
ход и пустить занимаемую ныне былыми колонизато-
рами территорию Акротири и Декелии под развитие, 
например, туристической инфраструктуры. Понятно, 
что для интересов островитян это куда выгодней, чем 
нахождение военных баз, которые англичане с 2015 
года активно задействуют в военных кампаниях на 
Ближнем Востоке. Тем самым фактически подставляя 
Никосию (с которой никак не согласовывают) свои 
действия, под угрозу ответных ударов международных 
террористов со всеми вытекающими последствиями 
для экономики этого «туристического рая».

Компромисс в кипрском урегулировании, как счи-
тают эксперты, возможен путем создания «слабой» 
или «рыхлой конфедерации», где все ключевые внеш-
неполитические, оборонные и финансовые вопросы 
будут решать совместно представители юга и севера 
острова.  Такой вариант децентрализованного государ-
ства больше всего устраивает Лондон, который лишь 
для отвода глаз официально выступает в поддержку за-
крепленных в резолюциях СБ ООН параметров кипр-
ского урегулирования. На деле же Альбион использует 
противоречия между общинами, чтобы играть одну из 
ведущих ролей в переговорном процессе по Кипру,и в 
итоге избежать закрытия своих военных баз Акротири 
и Декелия.  

КОНФЛИКТ Украинские неонацисты вновь штурмовали офис президента  

Зе наградили свастикой
Петр Лихоманов

В 
Киеве случилось событие 
чрезвычайное и одновре-
менно обыденное по укра-

инским меркам: местные нео-
нацисты в очередной раз осади-
ли офис президента Владимира 
Зеленского, разбив окна и две-
ри в здании, расписав свастика-
ми и оскорбительными надпи-
сями фасад. Полиция не чинила 
препятствий погромщикам, а 
следы триумфа «национально-

го духа» никто не убирал в тече-
ние суток.

Сборище было приурочено 
ко дню рождения Сергея Стер-
ненко — одесского неонациста, 
осужденного за похищение и 
пытки. Можно считать совпаде-
нием, что участниками нападе-
ния на президентский офис 
были в основном активисты 
спонсируемых экс-президен-
том Петром Порошенко груп-
пировок. А прямой эфир с Бан-
ковой улицы, подкрепленный 

сочувственными комментария-
ми корреспондентов, осуществ-
лял также принадлежащий быв-
шему украинскому лидеру те-
леканал «Пятый».

По другую сторону символи-
ческих баррикад оказались под-
чиненные нынешнего главы 
МВД Авакова. И если в ходе пре-
дыдущей попытки погрома, в 
конце февраля, полиция все же 
не допустила буйных сторонни-
ков Стерненко на порог офиса 
президента, то теперь стражи 

порядка незаметно раствори-
лись, позволив нападающим 
жечь, бить стекла, рисовать на 
стенах и пускать фейерверки. 
Но заметим, что входить в зда-
ние погромщики не стали, хотя 
имели такую возможность.  
Примечательна реакция заинте-
ресованных сторон. Зеленский 
никак не прокомментировал 
случившееся. Только один из по-
мощников главы офиса, вероят-
но вспомнив о штурме Капито-
лия, назвал в соцсетях произо-

шедшее «диким насилием», а 
пресс-служба, также через 
Facebook, выставила прейску-
рант убытков — около 80 тысяч 
долларов. Посольства стран G7 
и вовсе не заметили «разгула де-
мократии» на Банковой — види-
мо, там никто не смотрел мест-
ные новости. Эксперты же ука-
зывают, что выступление неона-
цистов было заранее согласова-
но со всеми заинтересованными 
лицами, и потому в целом прош-
ло «в рамках дозволенного».   

РЕЗОНАНС Посол России в США прибыл для консультаций 
в Москву на фоне обострения отношений

Билет в один конец?
Игорь Дунаевский 

П
осол России в США 
Анатолий Антонов 
в воскресенье при-
был в Москву для 
проведения кон-
сультаций на фоне 
обострения напря-
женности в отноше-
ниях двух стран. 

Днем ранее Антонов на слу-
жебном автомобиле добрался с 
территории посольства в Ва-
шингтоне до Нью-Йорка. Перед 
вылетом из нью-йоркского аэ-
ропорта Джона Кеннеди дипло-
мат рассказал, что в Москве 
предстоит «большая работа» в 
различных ведомствах по ана-
лизу двусторонних связей. 
«Российская сторона всегда 
подчеркивала, что мы заинтере-
сованы в развитии российско-
американских отношений в той 
же степени, что наши американ-
ские коллеги, — напомнил Анто-
нов. — Надо определиться». Ра-
нее в МИД России заявили, что 
посол приглашен в Москву для 
поиска путей выправления вза-
имодействия между РФ и США.

Крайне редкое для диплома-
тических будней приглашение 
последовало после резких вы-
сказываний, которые президент 
США Джозеф Байден сделал в 
нашумевшем интервью телека-
налу ABC News в адрес россий-
ского президента Владимира 
Путина. За последние два десят-
ка лет Москва всего трижды 
приглашала российских послов 
из других стран (из Грузии в 
2006 году, из Таджикистана — в 
2011-м, из Украины — в 2014-м), 
а из США глава российской дип-
миссии в последний раз выле-
тал в таких обстоятельствах в 
1998 году в связи с началом 
американо-британской опера-
ции «Лиса в пустыне» против 
Ирака.

По прилете в московский аэ-
ропорт Шереметьево Антонов 
не стал общаться с журналиста-
ми. Такого рода публичная сдер-
жанность сегодня выглядит все 
более редкой классикой дипло-
матии, в то время как тон на ме-
ждународной арене задают бро-
ские слова перед камерами. Как 

метко заметил министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров, «в арсенале ряда запад-
ных лидеров появился новый 
феномен — фейковая, а порой и 
фриковая дипломатия». «Лю-
бые альтернативные точки зре-
ния жестко отвергаются, при-
чем не только на международ-
ной арене, но и у себя дома, вну-
три самих западных стран, — 
констатировал министр. — Ре-
альная, осмысленная политика 
подменяется угрозами привле-
чения к ответу всех несогла-
сных, как во внешних, так и во 
внутренних делах».

Американская внешняя по-
литика — конечно, зеркало вну-
тренней, а там сейчас царит глу-
бокий раздор, мода клеймить 
соперников последними слова-
ми вместо того, чтобы решать 
реальные проблемы. Так и 
внешнюю политику американ-
ские пресса и эксперты сегодня 

оценивают не по содержанию, а 
по резкости публичных заявле-
ний. Характерно и то, что аме-
риканская пресса поначалу не 
обратила внимания на оскорби-
тельные выпады Байдена в отно-
шении российского лидера, а за-
тем сильно удивилась решению 
Москвы пригласить из-за них 
своего посла на консультации. 
Такое удивление — прямое след-
ствие двух параллельных про-
цессов. С одной стороны, после 
провалившейся «перезагруз-
ки» Вашингтон постепенно сво-
дил реальное содержание дву-
стороннего диалога с Москвой  
к нулю, а после победы Дональ-
да Трампа на выборах в 2016 
году истеблишмент превратил 
этот диалог в разменную моне-
ту во внутриполитических 
дрязгах. В результате, по-види-
мому, американские политики 
настолько уверены, что терять в 
двусторонних отношениях не-

чего, что даже немыслимые пре-
жде выпады в адрес России се-
годня никого не шокируют.

Двусторонняя повестка меж-
ду странами практически отсут-
ствует, равно как и устойчивый 
диалог по мировым проблемам. 
Но такой подход дальновидным 
уж точно не назовешь. Напри-
мер, во времена «холодной вой-
ны» между Россией и США тоже 
по большому счету не было ак-
тивной торговли, но после Ка-
рибского кризиса в 1962 году 
тогдашнее американское руко-
водство куда больше нынешне-
го понимало необходимость 
уважительного диалога с госу-
дарством, которое входит в пя-
терку постоянных членов СБ 
ООН и обладает сопоставимым 
с США ядерным арсеналом.

Несмотря на призывы специ-
алистов, время все больше вы-
мывает у сегодняшнего поколе-
ния американских политиков 
память о том, что сама по себе 
возможность масштабного кон-
фликта никуда не исчезла. «Об-
становка в мире была опасна и 
до этой ссоры, ведь обе стороны 
модернизируют ядерные арсе-
налы, а высшие военные чины в 
США предупреждают о расту-
щей угрозе ядерной войны с 

Россией и Китаем», — пояснил в 
беседе с «РГ» профессор исто-
рии Американского универси-
тета Питер Кузник, указав: 
«Произошедшее только делает 
эти угрозы все более реальны-
ми и ощутимыми». Он напом-
нил, как в свое время Рональд 
Рейган поначалу заигрывался с 
угрозами в адрес СССР, а затем 
сильно удивился, что его угрозы 
в Москве воспринимали всерьез 
и готовились к конфликту.

Наконец, даже наличие бо-
лее понятных американцам 
торгово-экономических инте-
ресов в отношениях сегодня не 
является панацеей от «фрико-
вой дипломатии». Наглядным 
подтверждением тому стала 
первая для администрации Бай-
дена встреча с высокой делега-
цией из Китая, состоявшаяся на 
Аляске в конце прошлой недели. 
Хотя двум крупнейшим эконо-
микам мира есть что обсуждать 
по существу, госсекретарь Эн-
тони Блинкен предпочел начать 
переговоры с морализаторства 
о правах человека и обещаний 
не сглаживать противоречия с 
КНР. Представители Китая в 
долгу не остались, ответив кри-
тикой гегемонии Вашингтона. 
Блинкен, выслушав, вновь затя-
нул свою песню, после чего за-
стоявшихся журналистов нако-
нец пригласили покинуть пере-
говорную. Но китайский ми-
нистр уступать не хотел и по-
требовал, чтобы репортеры 
остались, вновь выстрелив от-
поведью в адрес США. Такая 
«ястребиность» Байдена и Ко 
напугала даже журналистов га-
зеты The Washington Post, обыч-
но приветствующих выпады в 
адрес России и Китая. «Ссора с 
Россией и Китаем поднимает во-
просы о том, будет ли Байден 
стремиться налаживать про-
дуктивные отношения с ними 
либо конфронтация и противо-
борство станут новой нормой», 
— рассуждает газета, не без 
оснований заключая, что пра-
ктикуемый Вашингтоном «раз-
рыв правил общепринятого ди-
пломатического искусства» со-
здает «непредсказуемые, а по-
рой и хаотичные последст-
вия».  

До Нью-Йорка посол России доби-
рался на машине, прямых рейсов 
из Вашингтона в Москву сейчас нет.

А К Ц Е Н Т

В США думают, что терять в диалоге 
с Россией нечего, но их фриковая 
дипломатия грозит непредсказуемыми 
и хаотическими последствиями

Британские 
военные 
на Кипре являются 
иностранными 
оккупационными 
войсками. Но выво-
дить их Лондон 
не желает

В МИРЕ

В ТЕАТР — 
С ПЦР-ТЕСТОМ
Екатерина Забродина 

В Тюбингене запустили нео-
бычный эксперимент. Как пи-
шет Die Welt, в ближайшие три 
недели жители немецкого горо-
да смогут снова ходить в театры 
и кино. Правда, входного биле-
та теперь будет недостаточно.

Посетителям также придет-
ся предъявить специальный 
«билет одного дня», в котором 
указано, что его владелец сдал 
отрицательный ПЦР-тест на ко-
ронавирус. Он выдается на кон-
кретное имя Университетом 
Тюбингена и действителен в те-
чение 24 часов. При этом ноше-
ние масок и рассадку с дистан-
цией никто не отменял. В мэрии 
считают, что их опыт мог бы по-
служить моделью для всей Гер-
мании. Вот только цифры «ко-
роны» в стране опять поползли 
вверх. По данным Института 
Коха, в воскресенье семиднев-
ный коэффициент заражения 
на сто тысяч жителей впервые 
составил 103,9, превысив кри-
тический порог в среднем по 
стране. В отдельных землях 
власти уже начали пускать в 
ход «экстренное торможение» 
и отменять даже небольшие по-
слабления карантина, которым 
так радовались немцы.   

ДЕСЯТЬ 
КИЛОМЕТРОВ 
СВОБОДЫ
Вячеслав Прокофьев

В Париже, столичном  регионе 
Иль-де-Франс, а также еще в не-
скольких департаментах на се-
вере и юго-востоке Франции, 
включая Ниццу, на ближайшие 
четыре недели введен каран-
тин. На этой территории живет 
21 миллион граждан, а это по-
чти треть населения страны. На 
время локаута закрылись пра-
ктически все коммерческие 
центры, магазины промтова-
ров (обувь, одежда и т.д.). Прав-
да, на этот раз в «список исклю-
чений» помимо аптек и продо-
вольственных магазинов попа-
ли парикмахерские, книжные и 
музыкальные торговые точки. 
Условия нынешнего карантина 
не такие жесткие, как это было 
прежде. Например, прогулки 
разрешены в течение неограни-
ченного времени в радиусе 10 
километров (раньше был 1 ки-
лометр).  Письменный пропуск 
понадобится только тем, кто 
выезжает за пределы своего 
района. Для остальных оправ-
дательным документом при по-
лицейской проверке будет слу-
жить свидетельство о месте по-
стоянного проживания.    

ОТКРЫТЫ 
ХРАМЫ 
И МАГАЗИНЫ
Ариадна Рокоссовская

Несмотря на рекомендации ме-
диков и тяжелую эпидемиче-
скую ситуацию, польские влас-
ти не закрывают костелы на 
Пасху. С конца прошлой недели 
количество новых заболевших 
превышает двадцать тысяч в 
сутки. С 20 марта по 9 апреля в 
Польше закрыты отели, боль-
шинство магазинов в торговых 
центрах, места проведения до-
суга, а также бассейны и спор-
тивные объекты, включая лыж-
ные трассы. Однако костелы 
останутся открытыми, в том 
числе на Пасху, которую като-
лики в этом году празднуют 4 
апреля. В минздраве сообщили, 
что действующее ограничение 
числа присутствующих в храме 
до одного человека на 15 ква-
дратных метров площади явля-
ется достаточным. Многие про-
стые поляки, судя по опросу ра-
диостанции Radio Zet, считают, 
что сейчас, когда Польша нахо-
дится в бедственном положе-
нии, можно пренебречь важны-
ми для верующих традициями. 
Однако, большинство из 40 
процентов поляков, регулярно 
посещающих костелы, являют-
ся избирателями правящей 
партия «Право и справедли-
вость», и рисковать этим элек-
торатом партия не хочет.   

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.03.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 543М
Тираж 105345
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

— За развитием ситуации с 
пандемией коронавируса 
следите на сайте
rg.ru/sujet/covid-19 Радикальные националисты разрисовали свастиками и оскорбительными надписями здание офиса президента Владимира Зеленского. Полиция погрому не мешала.

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 П

А
В

Л
О

В
 /

 Т
А

С
С

E
P

A



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2021
понедельник № 59 (8410)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА Как Теодор Курентзис соединил в «Зарядье» авангард и барокко

Потерянный рай
Ирина Муравьева

Г
лубокая темнота в зале, ти-
хий гул колоколов. Медлен-
ные шествия музыкантов — 

от одной группы пультов к дру-
гой, силуэты инструментов, вы-
рисовывающиеся  в темноте, сце-
на — как орхестра античного теа-
тра, светящийся куб с видеопро-
екцией, зависший, словно плане-
та. Это антураж нового перфор-
манса  Теодора Курентзиса и его 
коллектива musicAeterna.

В радикализме и репертуар-
ном бесстрашии Теодору Курен-
тзису  отказать нельзя. Он  не 
только представлял публике соб-
ственную версию моцартовско-
го Реквиема, инкрустировав  за-
гадочную партитуру  современ-
ной музыкой XXI века, исполнял  
радикальные интерпретацион-
ные версии партитур Бетховена, 
Верди, Чайковского, других 
классиков, но, что особенно ак-
туально — последовательно вне-
дряет в репертуар новую музы-
ку — от барокко до авангарда и  
только что созданных партитур. 
Именно такой встрече эпох, ком-
позиторов и сочинений, соеди-
ненных Курентзисом колли-
зией — от смерти к гармонии, и 
была посвящена его новая про-
грамма  в зале «Зарядье». 

Открыл ее цикл песен на сти-
хи Гарсиа Лорки «Древние голо-
са детей», написанный амери-
канским композитором-постмо-
дернистом Джорджем Крамом в 
1970 году  для сопрано, дискан-
та, гобоя, мандолины, арфы, пер-
куссии, фортепиано (с усилите-
лем) и игрушечного пианино. За-
пись этого сочинения стала од-
ной из самых продаваемых запи-
сей классической музыки ХХ 
века.  Виртуозную по стилю и 
знаменитую своими причудли-
выми звуковыми эффектами 
партитуру «Древних голосов» 
Курентзис  трактовал это сочи-
нение как своего рода вечно жи-

вой древний миф и одновремен-
но ур-текст современности, на-
полненный жутковатыми и дис-
гармоничными звуками, жен-
ским криком в пустоту (меццо-
сопрано София Бургос), отдаю-
щую гулким эхом струн рояля и 
фантасмагорического звука иг-
рушечного пианино, страшными 
ритмами и перещелкиваниями 
перкуссии, голосом из ниоткуда 
(из темноты) детского дисканта  
(Александр Палехов). На экра-
не — вода, праматерия жизни, ти-
тры, лица, холмы, фигура ребен-
ка на солнце. Звучащие обжига-
ющим вокалом стихи Лорки— 
«Немой мальчик», ищущий свой 
голос, «Газелла о бегстве» и «Пе-
сня Йермы», «Газелла о мертвом 
ребенке», «Баллада тихого скве-
ра». В темноте, где можно разгля-
деть лишь смутные очертания — 
странные, инфернальные  звуко-
вые эффекты: скрежет музы-

кальной пилы, эрзац-хор пер-
куссионистов, шелест нити по 
струнам арфы,  японские коло-
кола. И внезапно обрывающийся 
гулкой тишиной  бесконечный 
звуковой надрыв последней 
строки из Лорки — «буду просить 
я бога, чтоб  мне вернул во владе-
нье древнюю душу ребенка…». 

Центром второго отделения 
было исполнение сочинения 
представителя европейского 
авангарда Хельмута Лахенмана 
«… два чувства…» на стихи Лео-
нардо да Винчи. Но увертюрой к 
этому музыкально-философско-
му тексту стал «Псалом» Арво 
Пярта, ровесника Лахенмана — 
тишайшая, хрупкая, буквально 
тающая в воздухе струнная фак-
тура, сокровенный плач, трепет 
сердца, дуновение всемирной 
души.  А дальше развернулась 
сложнейшая и не для каждого в 
зале оказавшаяся понятной 

(хотя на втором концерте массо-
вого исхода из зала, как в первый 
вечер, не было) лахенмановская 
звуковая картина, которую при-
нято характеризовать как ин-
струментальную конкретную 
музыку, по сути оперирующую 
«немузыкальными» звучания-
ми — шумы, удары, скрипы, 
взрывы, выкрики, распадающа-
яся на слоги и буквы речь чтеца 
(Виктор Шаповалов): деструк-
тивный звуковой ландшафт из-
мененного мира, утратившего 
понятие гармонии. Сам текст 
Леонардо да Винчи, описываю-
щий рассказчика, блуждающего 
среди огненных вулканов и по-
падающего в холодную мрачную 
пещеру, испытывающего страх и 
любопытство, несет в себе энер-
гию напряжения и тревоги. Но 
Курентзис на выходе из этого по-
лучасового мучительного по са-
мой своей сути «блуждания» ла-

хенмановского героя, оборвав-
шегося мычащим слогом и ти-
хим свистом флажолета, словно 
распахнул невидимую дверь в 
иной мир — в XVII век, в совер-
шенную и меланхоличную кра-
соту «Чаконы» Генри Перселла, 
медитативно повторяющую 
шестнадцать раз в басу свою 
формулу гармонии. А дальше 
musicAeterna зазвучала волы-
ночными звуками колесной 
лиры и мистическим саундом 
фортепианных всплесков, зави-
сающих в воздухе струнных зву-
ков и нежного голоса «потусто-
ронней» невесты (Екатерина 
Дондукова), которую, накрытую 
вуалью, водил по кругу орхе-
стры сам маэстро. Это была мо-
сковская премьера сочинения 
к о м п о з и т о р а - р е з и д е н т а 
musicAeterna Алексея Ретинско-
го Bride song  на стихи американ-
ской поэтессы XIX века Эмили 

Дикинсон.  Финалом же концер-
та стала бодрая батальная музы-
ка Генриха фон Бибера, австрий-
ского композитора XVII века — 
зажигательный агон  музыкан-
тов musicAeterna, выстроивших-
ся двумя группами друг против 
друга и изображавших «бравых 
мушкетеров» — наступавших 
друг на друга, виртуозно «сра-
жавшихся» смычками на скрип-
ках, притоптывающих ногами и 
даже «стрелявших» на струнах, 
как из мушкетов.  Веселый звуча-
щий мир прошлого, оборвав-
шийся тишиной и какой-то гру-
стью  по утраченной гармонии, 
которую человечество потеряло, 
как кажется, навсегда.  

Юрий Юдин

С
начала два слова о 
том, как устроена 
эта пушкинская «по-
весть Белкина». 

Есть прямая и 
скоротечная любов-
ная история. Есть 
стихия маскарада. 
Она  увлекает  не 

только юную Лизу, которая на-
ряжается то пейзанкой в лапо-
точках, то капризною фифой. 
«Срывание всех и всяческих ма-
сок» распространяется и на 
старшее поколение. Сноб и ан-
гломан Муромский оборачива-
ется гостеприимным простаком, 
стародум и угрюмец Берестов — 
добродушным резонером.  По-
нятно, карнавальная атмосфера 
добавляет  истории эротических 
обертонов.

Постановщик и инсцениров-
щик Кирилл Вытоптов в Моло-
дежном театре (РАМТе) еще сгу-
стил этот бульон, так что вышло 
уж полное консоме. Действие пе-
ренесено в портняжную мастер-
скую. Герой-любовник Алексей 
Берестов строит здесь гусарский 

мундир и хватает от скуки бе-
лошвеек за коленки.  

Три хозяйки ателье (Ирина 
Низина, Евгения Белобородова, 
Вера Зотова) — три самостоятель-
ные роли, каждая со своим бене-
фисным выходом. Это и парки, 
ткачихи судеб. И сводни в невин-
ном пушкинском смысле («три 
девицы под окном»). И лукавые 
колдуньи: накроют человека ку-
сочком кисеи — тот и остолбенел, 
набросят конец узорной фаты — 
брачные узы готовы. 

Между тем ткачихи и швеи, по 
народным поверьям, весьма люб-
веобильны. Тому есть множество 
свидетельств, от канкана «Была я 
белошвейкой» до песенки «Горо-
док наш ничего…» и интересных 
заведений у Булгакова («Москов-
ская портниха, держала ателье и 

провертела две круглые дырочки 
в стене». — «А дамы не знали? — 
спросила Маргарита. — «Все до 
одной  знали,  королева»). Нет, в 
спектакле все очень целомудрен-
но, белые халаты придают даже 
подобие стерильности. Но градус 
любовного напряжения поти-
хоньку возрастает.

Старшего Берестова и старо-
го Муромцева в спектакле нет 
вообще. Зато есть Умная коро-
бочка (голосовая поисковая си-
стема, которая и произносит 
пушкинский текст, нарезанный 
на справки и характеристики). 
Есть электрическая собачка, 
сцена из «Отелло»,  японский ко-
кошник, двуязычные каламбу-
ры, кусочек одеяла (крестьян-
ско-беженский прикид Лизы), 
плюшевое сердце, утыканное 

иглами, и еще десятки девайсов и 
примочек. 

Впрочем, краткую повесть 
нужно же чем-то разбавить до 
полноценного спектакля. А весе-
лых несуразностей хватает и в 
сказках Пушкина. Там есть даже 
Говорящая голова, с которой бе-
седует Руслан. Штука посильней, 
чем Умная коробочка. Гувернан-
тка мисс Жаксон (Татьяна Весёл-
кина) выступает в обличье ухо-
женной туристки.  Англичанка 
тормозит социальные сети, со-
тканные веселыми портняжка-
ми. Ведет гибридную войну, в 
основном лингвистическую. Но 
против судьбы не попрешь.

Лиза-Бетси-Акулина  (Мари-
анна Ильина) — особа прежде 
всего эксцентричная. Пушкин-
ская Лиза тоже девица взбал-
мошная, а здесь эта черта еще 
усилена. Сохранить очарование 
в роли откровенно клоунской 
нелегко. Но актрисе это в целом 
удается.

Алексей (Иван Юров) — зной-
ный красавец, разочарованный, 
но прыткий. Ровно то, что Пуш-
кин прописал. Полное впечатле-
ние, что актеру даже напрягаться 

не приходится. Но это обманчи-
во: роль на самом деле сложная, с 
кучей мелких нюансов.

В целом текст спектакля дале-
коват от оригинала. Но постанов-
щики победили. Спектакль в 
РАМТе получился элегантный, 
смешной и легкий. Ему недоста-
ет только пушкинской лаконич-
ности. Но нельзя же состязаться 
с классиком по всем статьям. 

Музыкальная часть, напри-
мер, получилась чрезмерно пе-
строй. Фольклорные песни пор-
тних — очень хорошо. Попурри на 
гитаре Алексея — весьма забавно. 
Но когда добавляется и фламен-
ко, и чечетка, и русский рок, и ан-
глийская попса, и Вероника До-
лина — воля ваша, начинает отда-
вать капустником. 

Но это так, добросовестная 
ложечка дегтя в крепкий бульон. 
В некоторые супы даже нарочно 
добавляют копчености.  

Лиза-Бетси — Акулина (Марианна 
Ильина) смогла сохранить очарова-
ние в роли откровенно клоунской. 

А К Ц Е Н Т

Спектакль в РАМТе получился элегантный, 
смешной и легкий. Ему недостает 
только пушкинской лаконичности

УТРАТА 

Ушел из жизни 
выдающийся 
оперный певец 
Евгений 
Нестеренко

НАСТОЯЩИЙ 
РУССКИЙ БАС
Мария Бабалова

В Вене на 84-м году жизни скон-
чался великий русский бас, 
один из самых титулованных 
оперных певцов ХХ века, народ-
ный артист СССР Евгений Евге-
ньевич Нестеренко. Причиной 
смерти стал COVID-19. 

Евгений Нестеренко первым 
из наших не только советских, 
да и русских артистов спел, на-
пример, «Моисея» Россини, 
«Набукко», «Аттилу» Верди, 
«Пеллеаса и Мелизанду» Де-
бюсси, «Русалку» Дворжака на 
чешском языке и оперу Бартока 
«Замок герцога Синяя Борода» 
по-венгерски. Всего в его биог-
рафии более 50 ведущих пар-
тий. Выступал на лучших сце-
нах мира. В историю мирового 
искусства вошла постановка 
оперы Верди «Дон Карлос» к 
200-летию миланского театра 
«Ла Скала», где партнерами Ев-
гения Нестеренко были Пласи-
до Доминго, Маргарет Прайс, 
Ренато Брузон и Елена Образ-
цова, а за дирижерским пуль-
том стоял Клаудио Аббадо.

Главным театром в жизни 
Евгения Нестеренко всегда 
оставался Большой театр. Он 
ценил, что его часто в послед-
ние годы приглашали препода-
вать в Молодежную оперную 
программу театра.  С ней он от-
метил на сцене Большого свое 
75-летие, назвав «Молодежку» 
своей последней любовью.

В соответствии с последней 
волей певца он будет похоронен 
в России. Родственники приня-
ли решение отказаться от пу-
бличной церемонии, но ее дата  
еще неизвестна. •

Евгений Нестеренко в роли 
Бориса Годунова. Большой театр. 
1981 год. 

ПУТЬ НА ПОЛНОЧЬ
Православный журнал «Фома» осуществляет в интер-
нете изумительный по красоте проект «Русский Север: 
Путь на полночь». Это и онлайн-путешествие по запо-
ведным уголкам России, и своего рода энциклопедия 
Русского Севера, и разного рода викторины. 

В условиях пандемии это уникальная возможность 
посетить красивые и важные для истории России ме-
ста с помощью компьютера. И хотя это, конечно, не мо-
жет заменить настоящего культурного туризма, но я 
тем не менее всем рекомендую познакомиться с этим 
проектом. Уверяю вас, вы откроете для себя много ин-
тересного не отходя от компьютера.

В текстах, видео, подкастах рассказывается о десят-
ках необычных и загадочных мест, и среди них вы обяза-
тельно найдете такие, куда захотите отправиться сами.

Ну конечно, Валаам и Соловецкие острова на пер-
вом месте. История этих монастырей долгая, она охва-
тывает несколько эпох, в каждой из которых и геро-
изм, и подвижничество, и свои трагедии. Не будем го-
ворить о том, что 
многие знают. Но 
знаете ли вы, как на 
Соловках соль ва-
рили? Ту самую се-
роватую, горькова-
тую соль «помор-
ку», что поставля-
лась в Московское 
княжество? На сай-
те проекта пред-
ставлена «варница» 
и показан поэтап-
ный процесс вывар-
ки соли из морской 
воды. Интересно смотреть и детям, и взрослым.

Костромская область. Существовал ли на самом 
деле Иван Сусанин? Или это миф? Доктор историче-
ских наук Дмитрий Володихин очень подробно, но и 
просто, без наукообразности, рассказывает о том, в 
чем был подвиг этого безусловно реального человека. 
Завел он поляков в лесные дебри или не завел — это 
большой вопрос. Но то, что он, вотчинный староста, 
или приказчик, не выдал им местонахождение первого 
царя из рода Романовых Михаила и поплатился за это 
жизнью, — исторический факт. Так один человек спас 
трехсотлетнюю монархию.

Что мы знаем о Ладожском озере как природном яв-
лении, кроме того, что из него вытекает Нева? В Ладож-
ское озеро впадает больше 40 рек и крупных ручьев. 
Его максимальная глубина достигает 230 метров. Ла-
дожское озеро — крупнейшее из пресноводных озер Ев-
ропы. Его площадь — 17870 кв. км. Больше Ладожского 
только Байкал.

Еще факты и цифры. Во время блокады Ленинграда 
по знаменитой Дороге жизни по Ладожскому озеру пе-
ревезли больше 1 300 000 человек и более 1 600 000 
тонн грузов.

В озере живут 53 вида рыб, среди которых два ред-
ких, внесенных в Красную книгу видов, — волховский 
сиг и атлантический осетр. Осетровый промысел на 
Ладоге и на реке Волхов, которая впадает в озеро, был 
прежде очень развит. Он упоминается в документах 
XII–XVI веков. К сожалению, сегодня популяция осе-
тра в Ладожском озере практически истреблена. По-
следний случай поимки ценной рыбы зафиксирован в 
1984 году. Осетра длиной 1,55 метра и весом 26 кг пой-
мали в Волховской губе.

Как устроен вологодский говор? «Вологоцкие див-
цята говорят на букву «це»: мамоцка, подай цулоцки в 
уголоцке на пеце!»

Знаете ли вы, что Иван Грозный думал перенести 
столицу из Москвы в Вологду? Он начал там грандиоз-
ное строительство — возведение каменного детинца 
(кремля). Этот проект чуть было не перетянул на себя 
основные на тот момент ресурсы Московского госу-
дарства. Вологодский кремль должен был быть в два 
раза больше московского. Главный храм — Успенский 
собор, позднее освященный в честь Софии Премудро-
сти Божией, — был выстроен по велению царя. Роспись 
стены Софийского собора музейные экскурсоводы в 
советское время называли «самым большим Страш-
ным Судом в Совет-
ском Союзе».

А вот трагиче-
ские страницы на-
шей истории. С 
1950 по 1984 годы 
на территории не-
действующего Ва-
лаамского мона-
стыря располагался 
дом инвалидов — го-
сударственное уч-
реждение, куда при-
нудительно отправ-
ляли сперва инва-
лидов-фронтовиков, впоследствии инвалидов, освобо-
дившихся из мест заключения. О жизни этих людей, за-
пертых в четырех стенах и никому не нужных, долгое 
время никто не знал.

Что такое «меховые деньги»? И что на них можно 
было купить в Древней Руси? Среди историков есть 
приверженцы «металлической» теории денежных еди-
ниц в Древней Руси и «меховой» теории. «Металли-
сты» считают, что в древние века у нас в ходу были мо-
неты, не обязательно русские, но и арабские, и евро-
пейские, а их оппоненты доказывают, что наши предки 
производили торговые операции на внутреннем рынке 
с помощью «мехового эквивалента» — шкурок промы-
слового зверя: белки, куницы, соболя. 

И конечно, в проекте «Русский Север» особое вни-
мание уделяется истории монастырей.

Вот знаменитый Ферапонтов монастырь. Фрески 
Ферапонтова монастыря — это и культурная ценность 
мирового масштаба, и «богословие в красках», духов-
ное послание из древних времен нам, современным 
христианам. Многие из этих фресок создал в начале 
XVI века великий русский иконописец Дионисий. О ху-
дожественном и вероучительном значении этих ро-
списей рассказывает искусствовед Ирина Языкова, за-
ведующая кафедрой христианской культуры Библей-
ско-богословского института святого апостола Андрея 
и преподаватель Коломенской духовной семинарии.

Ферапонтов монастырь основал преподобный Фе-
рапонт — ученик и друг преподобного Сергия Радонеж-
ского. Родившийся в 1337 году, он стал монахом уже 
после сорока лет, жил в Москве в Симоновом монасты-
ре, подружился там с иноком Кириллом. Обоих мона-
хов часто навещал преподобный Сергий Радонежский. 
И вот однажды Кирилл получил во сне откровение, что 
им с Ферапонтом нужно оставить Симонов монастырь 
и идти на Белое озеро. 

Остается добавить, что проект журнала «Фома» бо-
гато иллюстрирован фотографиями, которые являют-
ся фактом высокого искусства.  

Журнал «Фома» 
осуществляет 
в интернете 
изумительный 
по красоте проект 
«Русский Север»

Что такое «мехо-
вые деньги»? 
И что на них 
можно было 
купить в Древней 
Руси? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— На сайте «РГ» состоялась 
трансляция концерта 
Филармонического 
оркестра Осло
rg.ru/art/2060903

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВПРЕМЬЕРА «Барышня-крестьянка» — в Молодежном театре 

Белошвейки судьбы
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В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ НАЗВАЛИ 
«УЧИТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО»

Таких оваций Актовый зал Смольного не слышал давно. В 

Петербурге наградили победителей всероссийского кон-

курса «Учитель будущего».

— Учитель не просто сопровождает ребенка, он направляет 

его, поддерживает, помогает увидеть и раскрыть его потен-

циал. Настоящий учитель способен привить ребенку такие 

ценности, как честность, порядочность, ответственность и 

трудолюбие, — отметила в приветственном адресе зампред-

седатель правительства России Татьяна Голикова. — Желаю 

вам, дорогие учителя, в сплоченной командной работе рас-

крыть свои лучшие профессиональные стороны.

Новое профессиональное соревнование — один из ключе-

вых проектов президентской платформы «Россия — страна 

возможностей», оно состоялось в рамках федерального 

проекта «Социальные лифты для каждого» нацпроекта «Об-

разование». Конкурс состоял из трех этапов — дистанцион-

ного, полуфинала по федеральным округам и финала, про-

длившегося пять дней. На старте конкурс принял 39 тысяч 

заявок, до финиша дошли около трехсот человек. Петер-

бург стал его столицей не случайно: именно из Северной 

столицы поступило больше всего заявок на конкурс — око-

ло трех тысяч, почти 10 процентов от общего количества. 

— Это абсолютный рекорд, но надо, чтобы в следующем 

конкурсе он был побит, — отметил руководитель проекта 

«Учитель будущего» Андрей Богданцев. 

Главное отличие этих соревнований — работа в команде. Зва-

ние «Учитель года» получает только один педагог, «Учителями 

будущего» стали почти 100 человек, 30 команд из 19 регио-

нов России. В списке победителей, конечно, есть Москва и 

Санкт-Петербург как крупные образовательные центры. Но в 

него вошли и  две школы из Северной Осетии и Чеченской 

Республики — сел Црау и Автуры,  лицей из города Цимлянска 

Ростовской области и гимназия Нытвы Пермского края. 

Организаторы конкурса «Учитель будущего» планируют в 

следующий раз предложить соревноваться уже управлен-

ческим командам, поскольку «интересен опыт не только в 

преподавании, но и в организации учебного процесса».   

Подготовила Мария Голубкова, Санк-Петербург

Золик Мильман, 
«Российская газета», 
Красноярск

В
советские времена 
здесь, в географиче-
ском центре России, 
удалось не только за-
ложить фундамент 
второй индустриали-
зации, но и создать Те-
атр оперы и балета, 
симфонический ор-

кестр, институт искусств, вос-
питавший потом Дмитрия Хво-
ростовского. А какими богатст-
вами регион-донор, протянув-
шийся от Саян до Ледовитого 
океана, прирастает сегодня? 
Что за «киты» лягут в основание 
«Енисейской Сибири»? Какого 
технологического прорыва сто-
ит ждать от будущей «Алюмини-
евой долины»? Об этом на Дело-
вом завтраке «Российской газе-
ты» рассказал губернатор Крас-
ноярского края Александр Усс. 
Но начался разговор с самого 
острого вопроса: как, осваивая 
несметные недра, защитить ра-
нимую природу?

Произошедшая в прошлом 
году на Таймыре экологиче-
ская катастрофа, последовав-
ший за ней беспрецедентный 
вердикт арбитража, оштра-
фовавшего компанию-нару-
шителя на баснословную сум-
му — 146,177 млрд рублей, — 
надо полагать, заставит про-
мышленные гиганты карди-
нально пересмотреть свое от-
ношение к окружающей среде?

АЛЕКСАНДР УСС: Всесторонний ана-
лиз — а серия проверок Ростех-
надзора продолжается — ни у 
кого не оставил сомнений: ЧП 
стало следствием ненадлежаще-
го уровня промышленной без-
опасности. Реакция государства 
была очень жесткой. Надеюсь, и 
компания сделала серьезные вы-
воды. Большая часть гигантской 
суммы, в которую оценен эколо-
гический ущерб, будет направле-
на в регион. Программа реабили-
тации пострадавших водоемов и 
прилегающей территории сей-
час дорабатывается. Все понима-
ют: на восстановление природ-
ного баланса, возможно, потре-
буются десятилетия.

Очень важно, что инцидент 
привлек внимание и к социаль-
ным аспектам жизни норильчан, 
показал, в каком удручающем 
состоянии находятся в городе 
жилой сектор, давно нуждаю-
щийся в реновации, коллектор-
ное хозяйство, учреждения со-
цсферы, общественные про-
странства. По нашим подсчетам, 
минимальные потребности со-
ставляют около 220 млрд ру-
блей. После рассмотрения во-
проса в Совете Федерации и пра-
вительстве минвостокразвития, 
край, Норильск и «Норникель» 
подписали  четырехстороннее 
соглашение о совместном фи-
нансировании на сумму более 
120 млрд рублей. На днях Влади-
мир Олегович Потанин, признав 
объективными наши первона-
чальные расчеты, решил доба-
вить еще 150 млрд. 

Для Норильска — событие ре-
волюционное. Город, который 
должен стать столицей россий-
ской Арктики, получает реаль-
ный шанс для развития. Нужно 
стоить новый, современный Но-
рильск, опираясь на лучшие ми-
ровые и российские техноло-
гии, адаптированные к услови-
ям Крайнего Севера.

А не приведут эти шквальные 
инвестиции к росту цен на це-
мент, стройматериалы, те 
же заморские технологии, к 
элементарной спекуляции на 
искусственном дефиците ка-
ких-то вещей?

А Л Е К С А Н Д Р  У С С :  С т р о ж а й ш и й 
контроль здесь гарантирован. 
Куда серьезнее мне кажется дру-
гая опасность. Если эти потен-
циальные средства растянуть на 
десятилетие, проблему можно 
заболтать. Поэтому считаю, что 
основной упор нужно сделать на 
ближайшие четыре года. При 
этом убежден: современный 
взгляд на освоение Севера впол-
не совместим с бережным отно-
шением к природным богатст-

вам, рачительным их использо-
ванием. На Ванкоре в Турухан-
ском районе, например, каждый 
кусочек тундры — под многосту-
пенчатой защитой. Способы бу-
рения — предельно щадящие. Ра-
ботнику не то что ружье — удоч-
ку иметь категорически запре-
щено! С теми же установками 
приступают и к проекту «Вос-
ток-Ойл» на Таймыре — освое-
нию, пожалуй, самой крупной в 
мире нефтегазовой провинции, 
и к добыче арктического угля 
высочайшего качества, который 
в странах Юго-Восточной Азии 
составит серьезную конкурен-
цию австралийским углям.

Тема актуальна как никогда: 
Россия ведь уверенно возвраща-
ется в Арктику. Масштабная 
программа, разумеется, по-

требует и модернизации ин-
фраструктуры заполярных 
портов — Диксона, Дудинки. 
На какие новые возможности в 
связи с этим рассчитываете?

АЛЕКСАНДР УСС: Прогнозируется, 
что к 2024 году Северным мор-
ским путем будет перемещаться 
до 80 млн тонн грузов, в том чи-
сле и таймырских. Процесс вы-
зовет взрывной рост вакансий. 
Умножатся и налоговые плате-
жи. Только от «нефтянки» ка-
ждые пять лет ожидаем их удво-
ения. А это надежная основа для 
перемен в жизни северян, раз-
вития кооперационных связей, 
малого, среднего бизнеса, сер-
висных функций, фронтального 
подъема экономики края.

Вопрос от красноярского чи-
тателя «РГ: «Александр Вик-
торович, вы сын известного 
сибирского хлебороба, предсе-
дателя колхоза, Героя Социа-
листического Труда. Родились 
и выросли в деревне, прекрасно 
разбираетесь в крестьянских 
проблемах. Скажите, почему, 
несмотря на рекордную для 
Сибири урожайность, цены на 
продукты в крае не падают, а 
растут? »

АЛЕКСАНДР УСС: Административ-
ным способом контролировать 
цены, как правило, невозможно. 
При взрывном росте цен на 
определенные виды товаров 
правительство РФ  может замо-
раживать их на три месяца. Но, 
если горожане недовольны удо-
рожанием продуктов, то селя-
не — низкими закупочными це-

нами. Передовые хозяйства ори-
ентированы на импортную сель-
хозтехнику, а она при нынешнем 
курсе валюты «кусается».

Между тем наши аграрии до-
биваются поистине выдающихся 
результатов. В прошлом году 
средняя урожайность в крае со-
ставила 32 центнера с гектара — 
самый высокий показатель от 
Урала до Дальнего Востока. Раз-
виваем фермерское движение, 
потребительские кооперативы. 
Пять тысяч жителей зарабатыва-
ют в своем приусадебном хозяй-
стве неплохие деньги — до 50 ты-
сяч рублей в месяц. Компенсиру-
ем до 90% затрат на покупку ско-
та, еще даем по восемь тысяч на 
содержание одной коровы. И га-
рантируем: молоко с подворья 
будут два раза в сутки забирать 
по фиксированной цене.

В новорожденном краснояр-
ском аэропорту, который от-
ныне носит имя Дмитрия 
Хворостовского, пассажиров 
встречает галерея великолеп-
ных фотопейзажей, отмечен-
ных слоганом «Енисейская Си-
бирь». С вашей легкой руки, 
Александр Викторович, эти 
два слова обещают объеди-
нить потенциал Красноярья, 
Тувы и Хакасии. Авторитет-
ные эксперты назвали концеп-
цию мегапроекта «одной из 
наиболее подготовленных в но-
вейшей отечественной исто-
рии». А какие перемены он су-
лит рядовым гражданам?

АЛЕКСАНДР УСС: Для начала подчер-
кну: эти республики наряду с 
Красноярский краем — абсо-
лютно самостоятельные субъ-
екты федерации. В то же время 
мы — дети одной реки, неудер-
жимо стремящейся к океану.

Комплексный инвестицион-
ный проект «Енисейская Си-
бирь» поддержал Владимир 
Владимирович Путин. Было из-
дано соответствующее распоря-
жение правительства.

Идея проста: многие круп-
ные начинания, реализуемые на 
красноярской земле, затрагива-
ют и соседей. «Интергео», на-
пример, стартовав в Туве, в 
2022-м переходит на террито-
рию края. Требуется единая си-
стема электроснабжения, доро-
га. Да и технологически по раз-
ным параметрам работы могут 
быть связаны.

В начале этого года состав-
ной частью стратегии стала 

«Красноярская технологиче-
ская долина». Базой этой осо-
бой экономической зоны, со-
здание которой поддержало фе-
деральное правительство, будет 
Красноярск. Новые производст-
ва появятся рядом с нашими 
алюминиевым и металлургиче-
ским заводами. А они неразрыв-
но связаны с Саяногорским 
алюминиевым заводом в Хака-
сии. Задача общая: углубленная 
переработка сырья в продук-
цию с добавленной стоимо-
стью — прокат, профили, посуду, 
велосипеды. Кроме того, на этой 
площадке планируется разме-
стить машиностроительные 
предприятия, завязанные на 
крупных проектах по освоению 
природных ресурсов.

«Енисейская Сибирь» вклю-
чает 32 проекта с общим инве-
стиционным портфелем свыше 
1,9 трлн рублей и насчитывает 
более 60 компаний-участни-
ков. Суммарные эффекты, ко-
торые мы ожидаем к 2027 году, 
включают создание 70 тысяч 
новых рабочих мест, рост пря-
мых иностранных инвестиций 
и налоговых отчислений до 528 
млрд рублей. 

В Красноярске решено разме-
стить Сибирскую электрон-
ную таможню. Крупный гру-
зовой центр сооружается на 
базе воздушной гавани. «Аэ-
рофлот» планирует сделать 
ее вторым домашним аэро-
портом. Претендуете на едва 
ли не ключевой за Уралом ло-
гистический узел? Калинин-
градцы тоже брались за созда-
ние пассажирского хаба. Не 
получилось…

АЛЕКСАНДР УСС: Главное наше преи-
мущество: Красноярск геогра-
фически — главный авиапере-
кресток на пути из Европы в 
Азию. И не только. Через нас 
проходит самый короткий путь 
из Юго-Восточной Азии в Се-
верную Америку. И в конце 
90-х — начале 2000-х пробные 
кроссполярные перелеты уже 
осуществлялись.

К середине года «Аэрофлот» 
планирует сделать  «Красно-
ярск» своим базовым аэропор-
том.  Важно отметить, что потери 
пассажиропотока в прошлом 
году красноярский аэропорт 
компенсировал за счет прихода 
к нам крупнейшего грузового 
авиаперевозчика — «Волга — 
Днепр». Профессионалы гово-
рят, что благодаря созданной ин-
фраструктуре, близости Транс-
сиба, Енисея в ближайший год-
два-три Красноярск по грузам 
станет мощнейшим транспор-
тным узлом. Кроме того, в крас-
ноярском аэропорту завершено 
строительство рулежной дорож-
ки, которую летом введем в эк-
сплуатацию. Это позволит само-
летам взлетать и садиться ка-
ждые полторы минуты. Увеличе-
ние пропускной способности в 
2,5 раза, возможность создания 
на прилегающей к аэропорту 
территории свободной эконо-
мической зоны, солидный по-
тенциал для развития складско-
го хозяйства, таможенных тер-
миналов, а также тесное сотруд-
ничество с «Почтой России» — 
все это создает неплохие предпо-
сылки для будущего хаба.

Материальное наследство 
Универсиады-2019 работает?

АЛЕКСАНДР УСС: Все 34 построен-
ных или реконструированных 
объекта зимних видов спорта, в 
том числе и категории топ в ми-
ровом рейтинге, теперь без пе-
рерыва служат горожанам. Но 
был ведь еще и 35-й объект — го-
род. Довольно запущенный в по-

следние годы, к Всемирным сту-
денческим играм он преобра-
зился. Мы привели в порядок  
дороги, радикально обновили 
уличное освещение, возвели 
четвертый мост через Енисей, 
многоуровневые развязки, мо-
дернизировали первую крае-
вую больницу и больницу ско-
рой помощи, что во время наше-
ствия коронавируса спасает 
многие жизни. Сибирский феде-
ральный университет (СФУ) по-
лучил современнейший кампус. 

Вы — президент СФУ, доктор 
наук, профессор. Как оценивае-
те перспективы любимой 
альма-матер?

АЛЕКСАНДР УСС: Созданный в 2006-
м, Сибирский федеральный уни-
верситет в отечественном рей-
тинге 15—20-й, а в международ-
ном недавно продвинулся на 100 
позиций вверх, признан самым 
динамично развивающимся уни-
верситетом России. Именно 
здесь открыты институт нефти и 
газа,  филиал института гастро-
номии Поля Бокюза. Его студен-
ты учатся мастерству у шефов 
мирового класса, начиная со вто-
рого курса, практикуются в 100 
лучших ресторанах планеты.

Минувшей весной из-за каран-
тинных ограничений ежегод-
ный Красноярский экономи-
ческий форум (КЭФ) при-
шлось поставить на паузу. 
Нынче она продлится? 

АЛЕКСАНДР УСС: Нет, традицию вос-
станавливаем. Очередной КЭФ 
проведем в компактном он-
лайн- и офлайн-форматах. 
Ждем 800 гостей. Кроме того, в 
Москве, а благодаря россий-
ским представительствам, и в 
Сингапуре, Берлине организу-
ем студии для онлайн-участни-
ков. Повестка дня связана с эко-
номикой в условиях пандемии. 
Но поскольку работать форум 
будет с 12 по 16 апреля, сделаем 
и еще один акцент — космиче-
ский. Дело не только в дате — 
60-летии полета человека в кос-
мос — Красноярск к этой про-
блематике имеет непосредст-
венное отношение. Здесь дейст-
вуют несколько оборонных 
космических предприятий, 
НПО имени академика Решет-
нева, которое выпускает все 
спутники связи, известен и наш 
университет науки и техноло-
гии с его важнейшим структур-
ным подразделением — бывшей 
аэрокосмической академией. 
Приоткрою сценарий: рассчи-
тываем на связь с МКС.

«Жители Сибири — народ поэ-
тичный. Главная добродетель 
их — гостеприимство и со-
страдание. Они готовы помо-
гать бедным и бесприютным. 
Они мягки, исполнительны 
при требованиях законных. 
Они горды своею свободою», — 
так отзывался о своих новых 
земляках Александр Степа-
нов, первый глава Енисейской 
губернии. В феврале 2022-го — 
200 лет со дня ее образования. 
А сила нынешних краснояр-
цев — в чем она?

АЛЕКСАНДР УСС: Как и прежде, в ха-
рактере. Это люди особой поро-
ды, сформированной суровыми 
условиями жизни. Знающие себе 
цену, готовые в любой момент 
подставить плечо друг другу. Ка-
чества, достойные того, чтобы 
передать их по наследству.  

Александр Усс: Сила красноярцев — 
в характере. Это люди особой 
породы. На открытии памятной доски в честь Ирины Антоновой. 

На Ванкоре каждый кусочек тундры — под многоступенчатой защитой. Способы бурения — предельно щадящие. 

А К Ц Е Н Т

Современный взгляд на освоение 
Севера вполне совместим с бережным 
отношением к природным богатствам, 
рачительным их использованием

МЕТРО  
Временно 
перекрытый  
участок 
московского 
метро  
могут открыть 
раньше

ДОРОГУ 
«НАТАЛИИ»
Александр Мелешенко

В минувшие выходные  в столи-
це закрыли  участок подземки 
между станциями   «Беляево» — 
«Новые Черемушки» Калуж-
ско-Рижской линии.  Как поя-
снил заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарев, это вынужденная 
мера, необходимая для строи-
тельства второго тоннеля Боль-
шой кольцевой линии подзем-
ки. На ней расположится новая 
станция Большой кольцевой 
линии  «Воронцовская», благо-
даря которой на станции «Ка-
лужская» Калужско-Рижской 
линии станет свободнее на 40 
процентов.

Объявленное время пере-
крытия движения на участке 
между «Беляево» и «Новыми 
Черемушками» — две недели, 
открыть его должны 2 апреля. 
Но Андрей Бочкарев пообещал: 
«Мы постараемся сократить 
срок проводимых работ, сохра-
нив качество и безопасность, 
как это уже не раз делали. Для 
снижения неудобства пассажи-
ров закрытого участка по буд-
ням будут перевозить около 80 
компенсационных автобусов, а 
по выходным — около 40». Что 
касается перекрытий, то полно-
стью закрыта  только одна стан-
ция — «Калужская», рядом с ко-
торой щит «Наталия» и прокла-
дывает  новый тоннель. Поезда 
из центра, соответственно,  до-
езжают  только до «Новых Че-
ремушек». Если нужно дальше, 
то придется выйти из подземки 
и сесть на бесплатный автобус 
— эта схема в Москве уже хоро-
шо отработана. Чтобы автобу-
сы могли ездить беспрепятст-
венно и не стоять в пробках, на 
маршруте их движения времен-
но изменили схему движения.

«РГ» поздравляет Анжелику Гурскую (справа) с наградой.

СОБЫТИЯ

ОТКРЫТА МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА 
В ЧЕСТЬ ИРИНЫ АНТОНОВОЙ

На внешней колоннаде Главного здания ГМИИ имени А.С. 

Пушкина рядом с памятными досками, посвященными осно-

вателю музея Ивану Цветаеву, архитектору здания Роману 

Клейну, главному меценату музея Юрию Нечаеву-Мальцову, 

появилась и белая мраморная доска с бронзовым профилем 

Ирины Антоновой и датами ее директорского «правления» 

1961 — 2013, выполненная скульптором Георгием Франгуля-

ном. Благодаря Ирине Антоновой звезда университетского 

музея, заложенного профессором Цветаевым, стала одной из 

самых заметных в созвездии художественных музеев мира.

В торжественной церемонии открытия  памятной доски при-

няли участие заместитель председателя правительства РФ Та-

тьяна Голикова, министр культуры РФ Ольга Любимова и ди-

ректор ГМИИ им. А.С. Пушкина Марина Лошак.

«Сегодня день рождения Ирины Александровны Антоновой, 

ей было бы 99, почти век, и большую часть этого века Ирина 

Александровна отдала Пушкинско-

му музею, — сказала на церемонии 

открытия вице-премьер Татьяна Го-

ликова. — «Мы будем делать все воз-

можное, чтобы увековечить ее па-

мять не только открытием мемори-

альной доски, чтобы и дальше жила 

память об Ирине Александровне, 

ее подвижничестве». Кроме памят-

ной доски, музей с 21 марта открыл 

для публики «Кабинет директора».  

Подготовил Иван Владимиров

ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА «РГ» — 
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ ЖУРНАЛИСТОВ  

Руководитель Северо-Западного филиала «Российской га-

зеты» Анжелика Гурская получила специальную премию 

«За профессиональное мастерство» на церемонии награ-

ждения лауреатов главной премии страны в области журна-

листики — «Золотое перо России».

— В прошлом году Петербург вернулся в Союз журналистов 

России, а сегодня — и на «Золотое перо России», — сказала 

Анжелика Гурская на церемонии награждения, отметив, что 

эта награда — во многом заслуга сообщества руководителей 

петербургских печатных СМИ, во время пандемии активно 

объединивших свои усилия ради выживания отрасли.

Анжелика Гурская — известный медиаменеджер и организа-

тор проектов всероссийского масштаба, а также активно 

пишущий журналист. Она является членом правления 

Санкт-Петербургского отделения Союза журналистов Рос-

сии, секретарем Союза журналистов Петербурга и Ленобла-

сти, входит в правление Ассоциации СМИ Северо-Запада. 

Вместе с Анжеликой Гурской специальные премии получи-

ли редакции телеканала RT и газеты «Труд», а также восемь 

журналистов и представителей отраслевых организаций. 

Всего в этом году награждение «золотыми перьями» прохо-

дило по шести номинациям. Лауреатами стали 28 журнали-

стов и два творческих коллектива СМИ.

— Мы награждаем наших коллег, которые работали в «горя-

чих точках», которые ходили в «красную зону», занимались 

расследовательской журналистикой, делали, с нашей точ-

ки зрения, самые выдающиеся репортажи, писали статьи, 

связанные со всем, что происходило в этом году, — отметил 

на церемонии председатель Союза журналистов России 

Владимир Соловьев.   

Подготовила Ольга Шен, Санкт-Петербург

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Красноярский край намерен соединить 
не только соседей, но и Европу с Азией

Перекресток встреч

— Полный текст и больше фото 
на сайте
rg.ru/art/2061974
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Публикуется впер-
вые  — интервью Ирины 
Антоновой, которое 
она дала незадолго 
до своего ухода. 
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ДОРОГИ  Скоро 
Большому 
Каменному 
мосту вернут 
первозданный 
вид

БЕРЕГ ЛЕВЫЙ, 
БЕРЕГ ПРАВЫЙ
Ирина Огилько

Ремонт Большого Каменного 
моста через Москву-реку завер-
шится в четвертом квартале 
этого года. «Работы идут по пла-
ну», — рассказал «РГ» началь-
ник производственного отдела  
ГБУ «Гормост» Вячеслав Карма-
нов.

Напомню, этот мост через 
Москву-реку, который соединя-
ет Боровицкую площадь, улицы 
Моховую и Знаменку вблизи 
Боровицкой башни Кремля с 
улицей Большая Полянка на Бо-
лотном острове, начали ремон-
тировать полгода назад. Рань-
ше, чтобы капитально отремон-
тировать такое сложное соору-
жение, его  пришлось бы полно-
стью перекрыть для движения. 
Современные технологии и 
опыт, полученный специали-
стами в последние годы, позво-
ляют обойтись частичным пе-
рекрытием. Но пробки при этом  
образуются внушительные. По-
этому москвичи, конечно же, с 
большим нетерпением ждут 
окончания работ. «Сейчас на за-
крытой части мы  снимаем гра-
нитную облицовку, ремонтиру-
ем металлический каркас соо-
ружения, основание и дорож-
ное покрытие, — рассказал  Вя-
чеслав Карманов. — На площади 
1,6 тысячи квадратных метров 
проведено новое армирование 
и бетонирование покрытия». 
Сделать  предстоит многое. Ведь 
построенный в 1938 году мост 
за свои более чем 70 лет эксплу-
атации капитально не ремонти-
ровался. Его несущие конструк-
ции были признаны аварийны-
ми, чугунные ограждения съела 
ржавчина. Но скоро москвичи 
увидят в первозданном виде не-
обычные витражи, украшавшие  
пространство под эстакадой со 
стороны берега. Исторически 
они были сделаны из светлого 
дуба и окрашены в цвет крем-
левской стены. В последние 
годы их место закрывали метал-
лические листы, покрашенные 
серой краской. 
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СИТУАЦИЯ 

КТО ОТВЕЧАЕТ ЗА ЧИСТОТУ 
МУСОРНЫХ ПЛОЩАДОК
Алексей Дуэль, 
Ольга Игнатова, 
Ирина Рыбникова

Жители Солнечногорского рай-
она Московской области после 
перехода на прямые договоры 
по вывозу мусора с регоперато-
ром ООО «Экопромсервис» 
столкнулись с тем, что площад-
ки с мусорными контейнерами 
сами стали представлять горы 
мусора. Хотя до февраля, то есть 
до перехода на прямые догово-
ры с регоператором, такого не 
было. В управляющей компании 
«Ваш дом», которая обслужива-
ет часть населенных пунктов 
района, пояснили, что когда 
платежи за вывоз ТБО шли че-
рез УК, ее сотрудники убирали 
контейнерную площадку.

«Сегодня либо управляю-
щая компания собирает деньги 
за коммунальную услуги по вы-
возу отходов и передает их ре-
гоператору, либо жители по 
умолчанию переходят на пря-
мые договоры с регоператором. 
Ответственность за место по-
грузки содержимого контейне-
ров в мусоровозы несет регопе-
ратор. Обустройство, содержа-
ние контейнерной площадки в 
чистоте — это уже зона ответст-
венности органа местного са-
моуправления», — разъяснила 
«РГ» исполнительный дирек-
тор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. Проще говоря, 
если при погрузке мусора в му-
соровоз часть отходов оказа-
лась на земле, убрать их долж-

ны сотрудники компании-опе-
ратора. А вот мусор, которые 
люди оставляют по краям кон-
тейнерной площадки (напри-
мер, мебель), обязаны убирать 
дворники. «Если вы живете в 
многоквартирном доме, то 
надо уточнить в управляющей 
компании, относится ли кон-
тейнерная площадка к общедо-
мовому имуществу, входят ли в 
плату за жилищные услуги рас-
ходы на содержание контей-
нерных площадок», — добавили 
в ППК «Российский экологиче-
ский оператор». Другое дело — 
если и оператор за собой не 
убирает и дворники не спешат 
наводить чистоту. Тогда, как со-
ветует Разворотнева, надо об-
ращаться с жалобами во все 
надзорные органы.

На проблему переполнен-
ных контейнерных площадок 
обратили внимание уже и в 
правительстве Московской об-
ласти. «Мы поставим контей-
нерные площадки под видеона-
блюдение», — заявил на прош-
лой неделе региональный ми-
нистр ЖКХ Антон Велиховский. 
Изображение с камер будет вы-
водиться на интерактивную 
карту и опять же в автоматиче-
ском режиме подавать сигналы 
о том, что контейнеры перепол-
нены. По словам Велиховского, 
при такой системе власти сами 
будут видеть, что происходит 
на площадках. Пока же пробле-
ма начинает решаться только 
тогда, когда на нее пожалуются 
жители. 

ПРОЕКТ 

ВО ВТОРСЫРЬЕ ОБНАРУЖЕНЫ 
СУБСИДИИ И ЛЬГОТЫ
Алексей Дуэль

Компании, использующие вто-
ричное сырье для выпуска сво-
ей продукции, смогут получить 
налоговые льготы, субсидии, 
доступ к льготному кредитова-
нию и лизингу. Такие меры под-
держки предусматривает зако-
нопроект о вторичных матери-
альных ресурсах, который мин-
природы опубликовало для об-
щественного обсуждения.

«Предлагается все виды про-
дукции из вторичных матери-
альных ресурсов зарегистриро-
вать в ГИС «Промышлен-
ность», чтобы их производите-
ли получали соответствующие 
преференции из бюджета по 
установленным правилам», — 
объяснили в минприроды. Это 
станет стимулом для использо-
вания вторсырья. 

Документ призван помочь 
реализации федерального про-
екта «Комплексная система об-
ращения с твердыми комму-
нальными отходами». Его цель 
— создание объектов утилиза-
ции отходов мощностью 8,3 
млн тонн к 2024 году и 18,5 млн 
тонн к 2030 году. 

С принятием этого закона 
будет устранена терминологи-
ческая путаница, которая при-
водит к спорам в судах между 
предпринимателями и надзор-
ными органами, считают в мин-
природы. Документ зафиксиру-
ет, что вторичные материаль-
ные ресурсы — это отходы, кото-
рые образованы в результате 
производства и потребления, 
при этом сохранили в себе по-
лезные свойства и компоненты, 
которые можно использовать 
при производстве какой-то про-
дукции или при осуществлении 
какой-то хозяйственной дея-
тельности. Обращение с ними 
должно соответствовать требо-
ваниям закона об отходах про-
изводства и потребления. Право 
собственности на вторичные ре-
сурсы будет закреплено за объ-
ектами обработки отходов. По 
замыслу разработчиков законо-

проекта это будет хорошей мо-
тивацией для повышения глуби-
ны извлечения полезных компо-
нентов из бытового мусора. 

Продукт переработки вто-
ричных материальных ресур-
сов решено считать вторичным 
сырьем. Отходы должны иметь 
соответствующие паспорта, а 
продукция их переработки (в 
том числе вторсырье) — серти-
фикат соответствия ГОСТу, ТУ 
или другие документы стандар-
тизации. 

«Чтобы четко разграничить 
момент преобразования отхода 
в продукцию, нужно устано-
вить соответствующие правила 

обращения со вторичными ма-
териальными ресурсами и вто-
ричным сырьем, — добавили в 
минприроды. — В таких прави-
лах предлагается определить 
особенности сбора и накопле-
ния вторичных ресурсов, их 
транспортирования до объек-
тов обработки и утилизации, 
группировку их по видам ком-
понентного и химического со-
става, которые определяют 
способы и методы утилизации, 
а также особенности экологи-
чески безопасного обращения с 
ними. Для вторсырья будут со-
зданы информационно-техни-
ческие справочники, где будут 
указаны все способы и методы 
его образования из вторичных 
материальных ресурсов, в том 
числе и без применения специ-
альных технологий (например: 
высушивание, выдерживание в 
определенных условиях)».  

ПЕРЕРАБОТКА

БОЙ 
ПЛАСТИКОВОЙ 
ПОСУДЫ
Алексей Дуэль

Полный запрет пластиковой 
одноразовой посуды, анонси-
рованный правительством, 
приведет к удорожанию таких 
тарелок и стаканчиков, но уже 
eco-friendly, в несколько раз. 
На долю пластика приходится 
80% рынка одноразовой посу-
ды в России, подсчитали иссле-
дователи NeoAnalytics. В 2019 
году у нас произвели 14,5 млн 
единиц пластиковой посуды 
(включая одноразовую), из них 
больше 5 млн отправили на эк-
спорт, 14,5 млн единиц однора-
зовой посуды (из всех видов ма-
териала) импортировали. Сре-
ди потребителей от 75 до 80% — 
заведения общепита.

Себестоимость производст-
ва самой простой пластиковой 
одноразовой тарелки — 10—15 
копеек, бумажной — 40 копеек. 
Наиболее экологичные биораз-
лагаемые тарелки обойдутся 
производителю примерно в 
1 рубль за штуку, оценивает ди-
ректор департамента Россий-
ского экологического общества 
Дмитрий Савельев.

О том, что правительство 
разрабатывает меры запрета не-
перерабатываемого пластика, 
ранее сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко, она при-
звала отказаться от цветного 
пластика, коктейльных трубо-
чек, одноразовой посуды. В ап-
парате вице-премьера уточни-
ли, что пока речь идет лишь о 
концепции, никаких конкрет-
ных документов нет, но на уров-
не идеи решение созрело.

Отказ от пластиковых таре-
лок поддержала и спикер Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко. Она призвала действо-
вать аккуратно, чтобы не по-
ставить в крайне затруднитель-
ное положение и бизнес, и гра-
ждан, не нанести ущерб эконо-
мике. Должна быть четкая до-
рожная карта со сроками, когда 
будет прекращен выпуск непе-
рерабатываемого пластика, 
считает Валентина Матвиенко. 

Основная проблема перера-
ботки пластика, в том числе од-
норазовой посуды, в его неод-
нородности, он отличается по 
составу, и для переработки это 
критично. «Чтобы разделить 
разные виды пластика на сор-
тировочной линии, нужны до-
рогие приборы, их использо-
вать невыгодно. Поэтому 
основная идея в том, что изде-
лия, пришедшие на смену пла-
стику, будут не перерабаты-
ваться, а разлагаться — быстро 
и без вреда для природы», — 
объясняет Дмитрий Савельев.

Бумажная посуда с точки 
зрения экологии превосходит 
пластиковую незначительно, 
добавляет он. И предлагает 
обратить внимание на биораз-
лагаемые тарелки и стаканы. 
Их себестоимость почти в де-
сять раз выше, чем у пластико-
вых изделий, зато после ис-
пользования им не требуется 
переработка. Такие изделия со-
стоят из основы, для которой 
используется бумага или багас-
са (переработанные стебли са-
харного тростника), покрытые 
сверху слоем биопластика. 

«Работу полигонов по разло-
жению одноразовой посуды 
можно оплачивать из средств 
расширенной ответственности 
производителя, — предлагает 
Дмитрий Савельев. — Тогда они 
станут рентабельными и в этот 
бизнес будет интересно вкла-
дываться». 

Доля россиян, готовых отка-
заться от пластиковой посуды, 
за три года выросла на 12 про-
центных пунктов и составляет 
82%, следует из опроса 
SuperJob. Однозначно готовы 
обойтись без пластиковой по-
суды 42% респондентов, еще 
40% — скорее готовы. Чаще дру-
гих о вреде пластика для окру-
жающей среды задумываются 
респонденты до 24 лет.  

ЭКОЛОГИЯ Как мусор из общего бедствия может превратиться в ценный ресурс

Чистая работа дорогого стоит

Алексей Дуэль 

Р
аздельный сбор отхо-
дов обернулся внезап-
ной дискуссией: а кто, 
собственно, отвечает 
за сортировку мусора. 
С одной стороны, если 
человек по-привычке 
все бросает в мусоро-
провод, то разделить 

отходы на фракции невозмож-
но. С другой стороны, регио-
нальные операторы за вывоз и 
обращение с отходами получа-
ют плату, а значит, должны са-
мостоятельно отделять вторсы-
рье от объедков. О том, кто отве-
чает за содержимое мусорного 
бака, поспорили замглавы ППК 
«Российский экологический 
оператор» Алексей Макрушин и 
председатель Всероссийской 
общественной организации во-
лонтеров-экологов «Делай!» 
Андрей Руднев. 

Надо ли штрафовать тех, 
кто бросает смешанный му-
сор в бак для вторсырья?

АНДРЕЙ РУДНЕВ: Если будет четкий и 
понятный механизм идентифи-

кации того, кто именно выбро-
сил отходы, то почему бы и нет. 
Это нормальная практика, ее 
используют во многих странах. 
Но вот стоит контейнерная пло-
щадка перед многоквартирным 
домом. И его жители сортируют 
мусор, раскладывают все акку-
ратно по разным контейнерам. 
А кто-то из соседнего дома бро-
сил — кому штраф выписывать? 
Можно ввести маркировку па-
кетов для каждой квартиры. 
Безусловно, это дорогая инфра-
структура, но тогда мы сможем 
сказать, что да, действительно, 
это вы бросили смешанный му-
сор в бак для вторсырья, вам и 
отвечать.

При этом понять, что за отхо-
ды лежат в глубине ящика со 
вторсырьем, не всегда возмож-
но. Под слоем бутылок может 
быть органика, объедки. Или 
наоборот: на две трети контей-
нер заполнен правильно, а свер-
ху — чем попало. В результате 
портится качество вторсырья, 
тормозится работа сортировоч-
ных станций… Чтобы переход к 
правильным методам обраще-
ния с отходами произошел бы-

стрее, людей надо чем-то моти-
вировать к сортировке отходов. 
АЛЕКСЕЙ МАКРУШИН: Начинать надо 
не с кнута, а с пряника. Брать за 
вывоз контейнера с сортирован-
ными отходами меньшую плату, 
чем за смешанный бак. Чтобы у 
людей возникло понимание: раз-
дельно — дешево, все в одну 

кучу — дорого. Деньги на субси-
дию этого дисконта появятся за 
счет средств расширенной ответ-
ственности производителей. На 
практике это может происходить 
так: приехал мусоровоз забирать 
бак. Рабочий видит, что в нем 
вместо вторсырья набросано все 
подряд. Он фотографирует со-
держимое, составляет акт и за 
вывоз этого контейнера компа-
ния выставляет счет как за сме-
шанный мусор. А если все рас-
пределено правильно, то потре-
бители получают скидку — они 
ведь выполнили свою часть рабо-
ты, причем качественно. Тут речь 
идет не об административном 
наказании, а о плате за неустой-
ку, поскольку установленные 
требования разделения мусора 
не были выполнены. Причем мо-
жет доходить до того, что мусоро-
воз для сбора содержимого кон-
тейнеров с вторсырьем не будет 
забирать содержимое бака, в ко-
тором оказался смешанный му-
сор. Просто потому, что это эко-
номический ущерб для компа-
нии, это никому не нужно. 

Кто должен сортировать му-
сор: люди или региональные 
операторы?

АНДРЕЙ РУДНЕВ: Сортировка — дело 
общее, но основная ответствен-
ность лежит все-таки на людях. 
Иначе региональный оператор 
не сможет получить по-настоя-
щему ценное вторичное сырье, 
продать его компаниям-перера-
ботчикам. Но людей надо прос-
вещать по этому вопросу, без 

менторства и поучительных ре-
чей, но привить новую культуру 
необходимо. Мы должны понять, 
что на каждом из нас лежит эко-
логическая ответственность. 
АЛЕКСЕЙ МАКРУШИН: Сортировать 
должны и операторы, и люди. 
Но одно важное уточнение: сна-
чала должна быть построена 
сортировка, а это задача опера-
тора. Прежде этого времени 
вводить раздельный сбор бес-
смысленно. Человек отвечает за 
то, чтобы перерабатываемые 
отходы оказались в правильном 
контейнере. А оператор — за то, 
чтобы извлечь максимум вто-
ричных ресурсов из прибывших 
на сортировку отходов.

Тариф на вывоз мусора для на-
селения должен зависеть от 
качества его сортировки?

АЛЕКСЕЙ МАКРУШИН: Платеж должен 
зависеть от того, сортирует на-
селение или не сортирует, он 
просто должен быть разным для 
контейнеров со вторсырьем и 
со смешанными отходами.
АНДРЕЙ РУДНЕВ: Полностью согла-
сен. 

Что заставит людей перейти 
на правильные технологии об-

ращения с отходами: финан-
совые санкции или моральная 
ответственность?

АЛЕКСЕЙ МАКРУШИН: Наша задача — 
изменить поведение людей, а 
для этого все средства хороши. 
Осознание — очень важно, но за-
логовая стоимость тары тоже 
сыграет свою роль. Если пустая 
бутылка будет стоить несколь-
ко десятков рублей, то ее с гора-
здо большей охотой отнесут в 
пункт приема или в фандомат. И 
так мы получим требуемый ре-
зультат.
АНДРЕЙ РУДНЕВ: Я бы отвел главную 
роль экологическому просве-
щению и моральной ответст-
венности людей. Вообще хоро-
шо бы, чтобы все в своей жизни 
мы делали осознанно, стараясь 
сохранить природу, она у нас 
одна. В СССР пионеры собира-
ли макулатуру и металлолом, в 
рамках акции «Миллион Роди-
не» за 5 лет сдали 1 млн тонн 
вторичного сырья. Они это де-
лали явно не ради заработка. За-
логовая стоимость тары, усилия 
ретейла по обороту вторичных 
ресурсов — это тоже хорошо. Но 
важнее все-таки донести необ-
ходимость раздельного сбора 
мусора до сознания каждого че-
ловека. Тогда и с сортировкой 
проблем не останется. 

А К Ц Е Н Т

Начинать надо не с кнута, а с пряника, 
чтобы у людей возникло понимание: 
раздельно складывать мусор — дешево, 
все в одну кучу — дорого

Компании, исполь-
зующие вторсы-
рье для выпуска 
продукции, смогут 
получить налого-
вые льготы

Разные правила будут установлены для обращения со вторичными матери-
альными ресурсами и вторичным сырьем.

Только раздельно собранный мусор становится ценным ресурсом.

А КАК У НИХ

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ ДЛЯ ТОКИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ ИЗГОТОВЛЕНЫ ИЗ ВТОРСЫРЬЯ 
Одним из самых успешных европейских 

примеров борьбы с отходами является Гер-
мания. Раздельно собирать мусор здесь на-

чали еще в 80-х годах прошлого века. Еже-

годно в стране производится примерно 41 

млн тонн мусора, и 60—80% из них уходит 

на повторную переработку или на мусо-

росжигательные заводы для выработки 

электроэнергии. Сегодня на приписанной к 

жилому дому площадке должно быть мини-

мум три контейнера: для пластика, пакетов 

и различных упаковок, для бумаги и карто-

на, а также для пищевых отходов. Стеклян-

ные банки и бутылки местные жители отно-

сят в отдельные общественные баки. Тару 

от напитков можно сдать в установленные 

практически во всех сетевых магазинах 

фандоматы. В цену напитка уже включена 

стоимость банки или пластиковой бутылки, 

которую можно вернуть при сдаче тары в 

приемник. Штрафы за нарушение норм сор-

тировки мусора отличаются почти во всех 

федеральных землях: например, за остав-

ленный у мусорного бака холодильник (ко-

торый необходимо свозить на свалку) при-

дется заплатить 50—2500 евро, а за выкину-

тые в неположенном месте некрупногаба-

ритные отходы — 30—75 евро. В случае, если 

нарушителя выявить не удается, штраф за 

вывоз такого мусора управляющая компа-

ния поделит между всеми квартирами в 

подъезде.

В Финляндии для сбора мусора использу-

ются специальные емкости, напоминающие 

небольшие ящики. При этом само хранили-

ще отходов находится под землей. Ко мно-

гим контейнерам подведены вакуумные тру-

бы — они перенаправляют отходы сразу на 

предприятия по переработке. Скорость дви-

жения мусора в них достигает около 25—30 

метров в секунду. Приоритетом в этой скан-

динавской стране является глубокая пере-

работка мусора. Например, стекло измель-

чают в мелкую крошку, а затем перепродают 

компаниям для изготовления новой стеклян-

ной посуды. Благодаря такому подходу уда-

ется использовать одну бутылку примерно 

30 раз. Пластик сжигают на специальных 

станциях при температуре 1,3 тыс. градусов 

для получения электроэнергии.

Флагманом по сбору мусора в мире являет-

ся и Швеция — здесь перерабатывают до 

99% отходов, причем половина из них ис-

пользуется для получения электроэнергии. 

У жилых домов установлено от пяти до семи 

контейнеров для сортировки мусора, также 

по примеру Финляндии внедряется и способ 

подземных воздухоотводов. Кроме того, в 

стране активно внедряется система так на-

зываемой залоговой стоимости упаковки, 

когда ее цена уже включена в стоимость то-

вара.

Очень трепетно относятся к сортировке от-

ходов в Японии. Здесь реализуется так на-

зываемая инициатива трех R (reduce, reuse, 

recycle): сокращение объема отходов, их 

повторное использование и переработка. 

Конечно, требования могут отличаться в за-

висимости от префектуры, однако основ-

ные принципы общие. Сначала собираются 

отходы, предназначенные для сжигания (бу-

мага, кожа, пластик), тепловую энергию за-

тем используют для отопления. Ресурсы для 

повторного использования — стеклянные и 

ПЭТ-бутылки, алюминиевые банки — отдель-

но складывают в специальные контейнеры. 

Металлическую посуду, чайники, сковород-

ки, баллончики от аэрозолей также сорти-

руют раздельно. Крупный бытовой мусор 

(чемоданы, мебель и т.д.) можно выкинуть, 

только оплатив его вывоз и получив соот-

ветствующий талон, который обойдется 

примерно в 4 доллара. Весь мусор склады-

вается в специальные пластиковые мешки 

стоимостью 3 доллара за 10 штук. Дотош-

ные японцы, перед тем как отправить ме-

шок в мусоровоз, проверяют, соответству-

ет ли его содержимое установленным пра-

вилам. Пакеты с «неподходящим» мусором 

забирать не будут. Кстати, в стране действу-

ет закон, который позволяет наказывать 

злостных нарушителей чистоты: согласно 

ему, провинившимся придется заплатить до 

10 млн иен (6,7 млн рублей), а в вопиющих 

случаях будет грозить тюрьма на срок до 5 

лет. Сейчас в стране перерабатывают при-

мерно 20—46% от собираемых ежегодно от-

ходов, а это примерно 44 млн тонн. Пусть 

это не самые высокие показатели в мире, 

зато японцы научились перерабатывать му-

сор таким образом, что даже из органиче-

ских отходов они изготавливают строитель-

ные материалы. Кстати, даже золотые меда-

ли для токийской Олимпиады изготавлива-

ются из драгоценного металла, добытого из 

мусора.

Подготовила Евгения Акулова

Пластиковые стаканчики скоро 
могут уйти в прошлое — их раздавят 
в борьбе за экологию.

ДУЭЛЬ 

КТО ДОЛЖЕН СОРТИРОВАТЬ МУСОР
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42
ПРОЦЕНТА

россиян получат доступ к раз-

дельному сбору мусора до кон-

ца года.  Такое поручение прави-

тельства выдано ППК «Россий-

ский экологический оператор». 

Сейчас раздельным сбором ох-

вачены 26% жителей страны. 

Для этого надо будет закупить 

420 тыс. контейнеров 

за 5,2 млрд рублей. 
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КРУГЛЫЙ СТОЛ Отстрела 
домашних животных 
больше никогда не будет

Брат меньший-2

Елена Новоселова

Тема цивилизованных контактов между нами и бра-
тьями нашими меньшими опять в топе новостей. Закон 
об ответственном обращении с животными будет до-
рабатываться, заявила на пресс-конференции в ТАСС 
вице-спикер Госдумы Ольга Тимофеева. Но вот вопрос: 
в какой части документ поправят? Накануне группа 
депутатов предложила разрешить регионам регулиро-
вать численность бездомных животных в приютах, в 
том числе «гуманными методами, гарантирующими 
безболезненную смерть». 
«Возврата к отстрелу бездомных животных в России не 
будет», — отрезала Тимофеева и объяснила, что «дона-
стройка» закона коснется совсем других вопросов. 
«Закон об ответственном обращении с животными мы 
донастраиваем и будем его донастраивать, потому что 
там разговор не только о животных без владельцев, не 
только о животных служебных, но и диких животных, 
которые проживают в квартирах, — сказала депутат. — В 
настоящий момент в стенах Госдумы есть и ряд допол-
нений, изменений в этот закон, которые мы уже начи-
наем рассматривать. Это касается собак-поводырей, 
потому что это важная тема. Это касается использова-
ния животных в культурно-зрелищных целях». Она от-
метила, что 80 процентов приютов для животных сей-
час частные, «власти субъектов РФ должны помочь 
им». Тему ответственности человека перед тем, кого он 
приручил, поддерживает и президент Ассоциации пра-
ктикующих ветеринарных врачей Сергей Середа: «Не 
должно быть так: купил — надоело — выбросил». Нужно 
привлекать модных блогеров, известных деятелей 
культуры к «пропаганде доброты», считает народный 
артист России Евгений Миронов. Он предлагает со-
здать платформу в интернете, где узнаваемые люди 
могли бы рассказывать о питомцах приютов.  •

ПРОЕКТ Найден способ, как сохранить земли сельхозназначения 

Чтобы пашню не снесло
Татьяна Карабут

М
инсельхоз внес в прави-
тельство обновленную 
госпрограмму по вовле-

чению в оборот неиспользуемых 
сельхозземель. Сейчас их около 
44 млн га. Из них за 10 лет плани-
руется ввести в оборот не менее 
13 млн. С помощью программы 
минсельхоз надеется и сохра-
нить имеющиеся сельхозземли. 
За последние 10 лет их площадь 
сократилась более чем на 18 млн 
га — в законодательстве для этого 
слишком много «дыр». 

Чтобы пресечь их вывод, уче-
ные Почвенного института им. 
Докучаева предлагают минсель-
хозу отнести все земли сельхоз-
назначения к особо ценным и 
разбить их на три уровня ценно-
сти, рассказал «РГ» заведующий 
отделом Госреестра почвенных 
ресурсов института Владимир 
Столбовой. Имеющие более 50 
баллов (из 100) по качеству и 
урожайность зерновых выше 25 
центнеров с га предлагается отне-
сти к федеральному уровню от-

ветственности; от 25 до 50 баллов 
и урожайность от 12,5 до 25 цен-
тнеров с га — к региональному; 
ниже этого — к муниципальному. 
Таким образом, судьбу самых 
ценных земель смогут решать 
только федеральные власти, наи-
менее ценных — муниципальные. 
Сейчас методики определения 
ценности сельхозземель вовсе не 
существует, отмечает Столбовой.

Для расчета качества земель 
ученые использовали формулу, 
которая рекомендована минэко-
номразвития для оценки када-
стровой стоимости. 

По сути, единственный меха-
низм защиты особо ценных зе-
мель — понятие «особо продук-
тивные сельскохозяйственные 
угодья» в Земельном кодексе. К 
ним относятся земли стоимо-
стью выше средней кадастровой 
по муниципальному району, по-
яснили в минсельхозе. Такие 
земли использовать для других 
целей не допускается. Но и этот 
механизм нельзя считать эффек-
тивным, признают в минсельхо-
зе. Методика определения када-

стровой стоимости не учитыва-
ет качественную оценку земель. 
К тому же относить или нет зем-
лю к особо продуктивным сель-
хозугодьям, решают по своему 
усмотрению регионы. И далеко 
не во всех есть такие перечни. 
Кроме того, из законодательства 
неясно, что такое «вид сельско-
хозяйственных угодий», как 
устанавливать виды сельхозуго-
дий. Нет порядка их трансфор-
мации, установления границ зе-
мель сельхозназначения и т.д. 
Даже особо ценные продуктив-
ные сельхозугодья могут быть 
переведены в другую категорию 
в случае установления или изме-
нения черты населенных пун-
ктов, строительства линейных 
объектов, недропользования. 

В мае 2020 года российский 
президент указал на необходи-
мость уточнить критерии особо 
ценных земель сельхозназначе-
ния, ввести для регионов обязан-
ность устанавливать их грани-
цы. Эти данные должны вносить-
ся в Единый государственный 
реестр недвижимости (ЕГРН). 

В минсельхозе считают, что 
все сельхозугодья должны быть 
отнесены к ценным землям — это 
основа производственного по-
тенциала земель сельхозназна-
чения. Уже из них должны быть 
выделены особо ценные земли 
сельхозназначения, для которых 
будет установлен особый право-
вой режим. Определять особо 

ценные земли минсельхоз пред-
полагает «с учетом количествен-
ных и качественных характери-
стик». Но механизм их определе-
ния в ведомстве не уточняют.

Включать в особо ценные 
все земли неправильно — горо-
да тоже должны развиваться, 
считает директор Центра агро-
продовольственной политики 

РАНХиГС Наталья Шагайда. Но 
простых механизмов, как ог-
раничить вывод земель сель-
хозназначения, много. Напри-
мер, можно продавать право 
застройки на территориях, ко-
торые предполагается застро-
ить по долгосрочным планам 
развития этих территорий. А 
деньги от этого зачислять в 
местные бюджеты. «Это аме-
риканский механизм покупки 
права застройки наоборот», — 
говорит эксперт. По ее словам, 
в Московской области и Мо-
скве предусмотрен платеж за 
вовлечение, но этот механизм 
непрозрачный. Нужно учиты-
вать качество земель с введе-
нием коэффициента к цене в 
зависимости от ценности. Дру-
гой способ — заключение со-
глашений о сельхозиспользо-
вании земель и начисление 
штрафов, если их продают под 
застройку. Еще один — обяза-
тельства федеральных властей 
не брать под строительство фе-
деральных объектов ценные 
земли. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Зачем США и их союзники устраивают вторые 
подряд учения у морских границ России

Черное море — не американское
Юрий Гаврилов

Н
а рейде румынского 
порта Констанца 
выстроился боль-
шой отряд боевых 
к о р а бл е й  ст р а н 
НАТО.  В  Черное 
море они пришли 
для участия в мас-
штабных маневрах 

Альянса «Морской щит 21».
Формально их организато-

ром являются ВМС Румынии. 
Вот как местные адмиралы анон-
сировали предстоящие совмест-
ные действия натовских моря-
ков: «Главная цель международ-
ных учений Sea Shield 21 — про-
верка, повышение уровня взаи-
модействия и сотрудничества 
между ВМС Румынии и другими 
категориями сил Армии Румы-
нии, различными структурами 
МВД и другими военно-морски-
ми силами НАТО. Учения вклю-
чают все этапы военно-морской 
операции НАТО в ответ на геопо-
литический кризис в регионе, их 
роль — продемонстрировать по-
стоянную готовность армии Ру-
мынии укреплять морскую по-
зицию альянса в меняющейся 
среде безопасности».

Пришли с «Томагавками»
Что имели в виду в Бухаресте, 

говоря о «геополитическом кри-
зисе в регионе», понять сложно. 
Впрочем, политический под-
текст в последние годы присут-
ствует фактически на всех уче-
ниях НАТО. И практически всег-
да он связан с якобы нарастаю-
щей «российской угрозой». В 
черноморском регионе о ней на-
товцы беспрестанно твердят, по 
меньшей мере, последние семь 
лет — со времен крымской весны.

Что касается «Морского 
щита», то к этим маневрам 
Брюссель привлек военных из 8 
стран Альянса, в том числе из 
США. Вечером 19 марта в Нацио-
нальном центре управления 
обороной РФ сообщили, что в ак-
ваторию Черного моря вошел 
американский крейсер «Монте-
рей», действия которого сразу 
начали отслеживать наши моря-
ки. А в минувшую субботу в Ми-
нобороны России проинформи-
ровали, что вслед за «Монтере-
ем» в черноморских водах поя-
вился ракетный эсминец США 
«Томас Хаднер». Поэтому оче-
видно, кто реально будет играть 
на учениях НАТО роль первой 
скрипки. Надо иметь в виду, что 
крейсер и эсминец несут на бор-
ту серьезный арсенал. Так, эсми-

нец «Томас Хаднер» имеет на во-
оружении до 56 крылатых ракет 
«Томагавк» с дальностью дейст-
вия 1,6 тысячи километров. На 
нем установлена боевая инфор-
мационно-управляющая систе-
ма «Иджис», объединяющая 
средства ПВО кораблей в общую 
сеть. Боевые возможности у 
крейсера «Монтерей» еще более 
весомые.

Силы в Констанце собрались 
немалые. Более 2,4 тысячи воен-
нослужащих. 18 боевых кора-
блей и судов обеспечения из Бол-
гарии, Греции, Испании, Нидер-
ландов, Польши, Румынии, США 
и Турции. Союзное морское ко-
мандование НАТО направило на 
маневры свою Постоянную во-
енно-морскую группировку 
S N M G - 2  ( S t a n d i n g  N AT O 
Maritime Group). Туда входят 
разные типы кораблей — крей-
сер, эсминец, фрегаты, корветы, 
минные заградители и тральщи-
ки, патрульный корабль и мор-
ские буксиры. 

К учениям также привлекают 
10 военных самолетов, в том чи-
сле F-16 Fighting Falcon, МиГ-21, 
вертолеты IAR-330 ВВС и ВМС 
Румынии. А еще испанские ис-
требители Eurofighter Typhoon, 
американские и турецкие само-
леты-разведчики. 

Предусмотрена наземная 
часть маневров. На полигоне в 
Капу Мидия (уезд Констанца) 
три мобильных отряда ракетных 
войск ВМС Румынии и береговая 
ракетная батарея ВМС Польши 
будут совместно отражать атаку 
условного противника. Для это-
го поляки задействуют мобиль-
ную систему ракет Kongsberg. А 
защиту коммуникаций и порта 
Констанца обеспечит отряд во-
енных водолазов и взвод румын-
ских сухопутных сил.

Как отгоняют корабли
Учитывая размах маневров и 

их относительную близость к 
морским и воздушным грани-
цам России, наши генералы и 
адмиралы, разумеется, не оста-
вили эти учения без внимания. 
Тем более что в Черном море 
совсем недавно завершились 
другие маневры НАТО — «По-
сейдон -21». Все новые передви-
жения кораблей и самолетов 
стран НАТО в Черном море во-
енные РФ будут постоянно от-
слеживать. А в случае их при-
ближения к территориальным 
водам и воздушному простран-
ству РФ, предпринимать соот-
ветствующие меры.

Дело это не лишнее. Уже 

были ситуации, когда россий-
ским морякам и летчикам при-
ходилось отгонять натовцев от 
границ РФ. В таких инцидентах 
чаще всего были замечены аме-
риканцы. Но и другие страны 
НАТО не прочь проверить нашу 
систему безопасности в районе 
Крыма. К примеру, в прошлом 
году один из участников ны-
нешних учений Альянса — бол-
гарский корвет «Бодри» вошел 
в нашу акваторию и был пере-
хвачен российскими погранич-
никами. Долго принуждать бол-
гар к отходу не пришлось: хва-
тило радиопереговоров с ко-
мандиром корвета, после чего 
«Бодри» убрался восвояси. 

Драматизировать ситуацию 
с «Морским щитом» в Москве 
не собираются. Хотя такого 
рода учения НАТО не радуют со-

седей, по мнению наших воен-
ных и экспертов, все эти кора-
бли с их крылатыми ракетами 
«Томагавк», боевыми информа-
ционно-управляющими систе-
мами «Иджис», другим совре-
менным оружием на самом деле 
серьезной угрозы России не не-
сут.

Аналитики отмечают, что 

маневры «Морской щит» НАТО 
проводит в Черном море еже-
годно, об их сроках в Миноборо-
ны России и  штабе нашего Чер-
номорского флота известно за-
ранее. А кто предупрежден, как 
известно, тот вооружен. Навер-
ное, не случайно по времени 
учения НАТО совпали с выхо-
дом в море всех шести подлодок 
Черноморского флота России.

В Крыму, куда нацелено вни-
мание Альянса, в последние 
годы сформирован мощный во-
енный кулак, который в случае 
угрозы безопасности полуо-
строву и стране в целом пробьет 
любой натовский щит. На прош-
лой неделе замминистра оборо-
ны РФ Андрей Картаполов рас-
сказал в Совфеде, что для пресе-
чения угроз России на южном 
направлении создана и посто-

янно укрепляется уникальная 
межвидовая группировка. В ее 
состав, помимо крупной воен-
но-морской базы с современны-
ми подлодками, вооруженными 
ракетами «Калибр», новыми па-
трульными и малыми ракетны-
ми кораблями, новейшими кор-
ветами и тремя дивизионами 
береговых ракетных комплек-
сов «Бал» и «Бастион», входят 
22-й армейский корпус и два со-
единения. Это — 31-я дивизия 
ПВО (оснащена зенитными ра-
кетными системами С-400, в 
Крыму их четыре дивизиона) и 
авиадивизия. По словам Карта-
полова, такая группировка 
войск «не оставляет ни единого 
шанса любому потенциальному 
противнику, который посягнет 
на территориальную целост-
ность нашей страны».  •

А К Ц Е Н Т

Силы в порту Констанца собрались 
немалые. Более 2,4 тысячи военнослу-
жащих, 18 боевых кораблей и судов 
обеспечения из восьми стран НАТО

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПОТЕРЯЛИ ПОДЛОДКУ
В конце прошлой недели в Средиземном море США и 

НАТО развернули беспрецедентную операцию по пои-

ску российской подводной лодки «Ростов-на-Дону». 

Субмарина внезапно исчезла с радаров кораблей 

НАТО. Российские источники в минобороны заявляют, 

что подлодка выполняет свои задачи и находится на по-

стоянной связи. Дизель-электрическая подводная лод-

ка «Ростов-на-Дону» в сопровождении спасательного 

буксира «Профессор Николай Муру» вышла из Кронш-

тадта и перебазировалась в Средиземное море, пройдя 

Гибралтарский пролив. Практически на всем пути за 

субмариной наблюдал британский патрульный корабль 

HMS Mersey. У берегов Португалии к слежению за суб-

мариной подключились патрульные противолодочные 

самолеты ВМС США P-8A Poseidon. После того как «Ро-

стов-на-Дону» вошел в Средиземное море, он внезапно 

пропал со всех экранов систем управления и контроля 

кораблей НАТО, как будто растворившись в воде. Как 

сообщает израильское издание News Israel, целую не-

делю противолодочные силы НАТО пытаются найти в 

Средиземном море «пропавшую» российскую субма-

рину. Сейчас в Средиземноморье находится американ-

ская группа кораблей, которая включает авианосец, не-

сколько боевых кораблей и как минимум одну атомную 

подводную лодку. «Исчезновение лодки вопрос вызы-

вает озабоченность ВМС США, особенно из-за ее спо-

собности собирать сведения о деятельности боевой 

группы», — отметили в News Israel. По данным итальян-

ского издания La Repubblica, для поиска нашей субма-

рины в воздух подняли американские самолеты Р-8А 

Poseidon, а авиаразведка НАТО следит за районом с 

итальянской и греческой авиабаз. «Подобного по мас-

штабу развертывания судов США, Канады, Великобри-

тании, Франции, Италии, Греции еще не было», — отме-

чает издание. В свою очередь информированный 

источник РИА Новости рассказал, что противолодоч-

ные силы НАТО вот уже неделю пытаются найти рос-

сийскую подлодку «Ростов-на-Дону». Однако эти по-

пытки не увенчались успехом. «В то же время россий-

ское командование не теряет связь с «Ростов-на-Дону», 

— подчеркнул источник. Военный эксперт Виктор Мура-

ховский рассказал корреспонденту «РГ», что подлодки 

проекта «Варшавянка», к которым относится «Ростов-

на-Дону», известны своей малошумностью и имеют воз-

можность уходить из зоны поиска противолодочных 

средств. «Ничего удивительного в том, что НАТО упусти-

ло нашу лодку, я не вижу. Есть множество разных спо-

собов, как тактических, так и технических, уйти из-под 

наблюдения противолодочных сил. Понятно, что сей-

час лодку пытаются найти с помощью специальных 

буев, других гидроакустических средств, но, учитывая 

малозаметность лодки, а также профессиональность 

экипажа, эта задача кажется маловыполнимой», — ска-

зал Мураховский. Эксперт напомнил, что подлодка «Ро-

стов-на-Дону» недавно прошла плановый ремонт и мо-

дернизацию в Кронштадте. «Возможно, НАТО так уси-

ленно ищет лодку, чтобы выявить новые средства обна-

ружения, которые, возможно, были на нее установле-

ны», — считает эксперт. По его словам, на дизель-элек-

трических подлодках можно ввести режим полной ти-

шины. Она может лечь на грунт, повиснуть в воде и при 

этом вести пассивное наблюдение. Ни один радар ее в 

таком случае не заметит. По словам Мураховского, под-

лодки проекта «Варшавянка» за незаметность в НАТО 

называют «черной дырой». «Ростов-на-Дону» лишний 

раз подтвердил справедливость такой оценки. 

Подготовил Александр Степанов

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Ингушетия;

—  заместителя председателя Семнадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-
блики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Арбитражного суда Уд-
муртской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного акона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб.  105. 

Последний день приема документов — 22 апреля 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Нижнетагильского гарнизонного  
военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 2 апреля 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока,  
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ООО «ЮгБункерСервис-Кавказ» информирует о начале проведе-
ния работ по Оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объекту государственной экологической экспертизы «Обоснование 
намечаемой хозяйственной деятельности ООО «ЮгБункерСервис-
Кавказ» (ООО «ЮБС-Кавказ») во внутренних морских водах и терри-
ториальном море РФ».

Цель деятельности: отгрузка (бункеровка) судами предприятия  
нефтепродуктов. 

Место проведения деятельности: причалы порта № 8,8а,8б,8в  
порта Темрюк, внешний рейд портов Темрюк, Кавказ и Тамань. 

Заказчик работ: ООО «ЮБС-Кавказ», (353500, Краснодарский 
край, г. Темрюк, ул. Таманская, д. 56 Б, корпус 2). 

Работы по ОВОС будут проводиться с 01.03.2021 г. по 30.12.2021 г.
Общественные обсуждения будут организованы Администрацией 

муниципального образования Темрюкский район. Форма обсуждений 
— слушания. 

Техническое задание доступно с 01.03.2021 г. на сайте:  
http://www.em23.ru/doc/TZ_OOO_UBS_Kavkaz.pdf.

Контактные телефоны: +79181526812, 8 (861) 203-47-57, 
+79184533319.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромнефть-Развитие» совместно с АО «НИПИГАЗ», 
Администрацией МО Ямальский район информирует о начале про-
ведения общественных обсуждений проекта Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ТЗ на ОВОС) проектной документации объекта государственной 
экологической экспертизы: «Комплекс объектов по компримирова-
нию, подготовке газа и конденсата», с целью ознакомления и учета 
общественного мнения.

Цель намечаемой деятельности: подготовка и переработка попут-
ного нефтяного газа и природного газа.

Месторасположение объекта: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Ямальский район, Новопортовское нефтегазоконденсатное 
месторождение.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Развитие». Юр. адрес: 197198, 
г. Санкт-Петербург, пер. Зоологический, 2-4, тел.: +7 (812) 385-99-58, 
e-mail: gpn-development@gazprom-neft.ru.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ».  
Юр. адрес: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14.  
Тел.: +7 (3452) 21-73-01 (доб. 3371), e-mail: GasNovyport@nipigas.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: информирование 
общественности с указанием места размещения материалов для об-
суждения и сбором замечаний, предложений.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — Управление по делам малочисленных народов Севера Адми-
нистрации МО Ямальский район.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2021 г. – III квар-
тал 2021 г.

С проектом ТЗ на ОВОС можно ознакомиться с 22.03.2021  
на сайтах АО «НИПИГАЗ» и Администрации МО Ямальский  
район по адресам: https://nipigas.ru/media/news/3874 и  
https://www.mo-yamal.ru/novosti/11687 соответственно.

Предложения и замечания к проекту ТЗ на ОВОС принимаются 
АО «НИПИГАЗ» и Управлением по делам малочисленных народов 
Севера Администрации МО Ямальский район в течение 30 дней с на-
чала общественных обсуждений посредством направления на e-mail: 
GasNovyport@nipigas.ru и yamal-mns@yam.yanao.ru соответственно.

Техническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМА С Академиком Российской академии образования 
Александром Асмоловым:

Онлайн-образование: 
цифровой рай или ад?
Валерий Выжутович

П
андемия коронави-
руса значительно 
сократила число 
прямых социаль-
ных контактов, пе-
ревела многое в он-
лайн. В том числе и 
образование, циф-
ровизация которо-

го получила резкое ускорение. 
Стоит ли использовать цифро-
вые технологии в школе? Мож-
но ли быть счастливыми на 
«удаленке»? Как поступать учи-
телю, ученику и родителям, ког-
да инструкция диктует одно, а 
совесть и здравый смысл — дру-
гое? Обсудим тему с академи-
ком Российской академии обра-
зования, членом СПЧ при пре-
зиденте РФ Александром Асмо-
ловым. 

Цифровизацию школы 
нельзя рассматривать 
вне общества 
и вне государства

Я прочитал одну из ваших 
статей о цифровой тран-
сформации образования. В ней 
вы предостерегаете от про-
стых решений. Какие про-
стые решения имеются в 
виду?

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Каждый раз, 
когда мы говорим о трансфор-
мации реальности, связанной с 
различными технологиями, 
ключевой риск — рассматривать 
школу вне общества и вне госу-
дарства. И таким образом ду-
мать, что трансформация шко-
лы может происходить авто-
номно. Вот так же когда-то мы 
проводили индустриализацию, 
коллективизацию, электрифи-
кацию, игнорируя государст-
венный и общественный кон-
текст.

Онлайн заставляет 
уйти от авторитарной 
коммуникации

Как вы оцениваете собствен-
ный опыт онлайна? Вы уже 
обустроились в цифровой сре-
де?

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Если человече-
ство делится сегодня на «циф-
ровых мигрантов» и «цифровых 
аборигенов», то я отношусь к 
первым. Я профессор «Юрского 
периода», что неизбежно, если 
принять во внимание мой воз-
раст. Да, я достаточно неумело 
владею цифровыми технология-
ми. Но я почувствовал кайф от 
их использования. Приведу 
пример. Идет моя лекция на фа-
культете психологии МГУ. Я хо-
рошо знаю, что на онлайн-заня-
тии должно присутствовать 
примерно 110 студентов. Но я 
вижу у себя в планшете 147 
участников. Спрашиваю асси-
стента: что такое? «Как вам ска-
зать, — смущенно говорит асси-
стент, — студентам же не запре-
тишь передавать кому-то код 
входа Zoom. А у них друзья в Пе-
тербургском университете, в 
Томском университете…» В ре-
зультате я получаю такую ауди-
торию, которую прежде не по-
лучал никогда. И вторая важная 
вещь: я четко понимаю, что 
если я работаю онлайн, то не 
могу позволить себе монологи-
ческую форму общения со сту-
дентами. Поэтому мы все время 
в интерактивном диалоге. Он-
лайн заставляет меня уйти от 
коммуникации авторитарной, 
монологической. И если против 
плохих лекций студенты голо-
суют ногами, то в онлайне это 
намного проще. Можно не прий-
ти, можно вывесить отсутствие 
лица или иную иконку (какую-
нибудь кошечку, как делают 
многие девушки) и спокойно за-
ниматься своим делом. Нако-
нец, в онлайне меня могут заба-
нить. В этом смысле мы сталки-
ваемся с совершенно другой ре-
альностью. Я должен готовить 
презентацию, я должен быть от-
крыт для диалога… В онлайне на 
первый план выходит не холод-
ное приобретение знания, а по-
нимание предмета. Понимание, 
согретое межличностным об-
щением. И вот этот вектор — от 
знания к пониманию, от текстов 

к гипертекстам — создает уни-
кальные возможности для ин-
теллектуального обогащения. 

Сопротивляться 
онлайн-образованию — 
тупиковый путь 

Вы говорите о вашей универ-
ситетской практике. Но пе-
ред школьным учителем сей-
час те же вызовы. Причем 
школы скромнее, чем вузы, 
оснащены цифровым оборудо-
ванием. В школах не всегда 
стабильный интернет, и ког-
да что-то не открывается, не 
грузится, это стресс для учи-
теля. К тому же не каждый 
учитель хорошо владеет элек-
тронными устройствами. 

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Это сложная 
проблема. Ее иногда называют 
«цифровой разрыв», имея в 
виду разрыв между учениками 
и учителями в освоении элек-
тронных устройств. Да, далеко 
не все школы оснащены техно-
логически, далеко не во всех 
школах имеется высокоско-
ростной интернет… Но есть и 

менее очевидные, глубинные 
препятствия для развития он-
лайн-образования. Они кроют-
ся в психологии родителей. 
«Меня так не учили», — говорит 
мама. «В нашей школе не было 
никаких, прости господи, гад-
жетов, а мы выросли умными, 
толковыми ребятами», — гово-
рит папа. А то, что мир тран-
сформируется, изменяется, — 
этого многие родители понять 
не хотят. Как известно, самые 
«трудные» дети — это дети учи-
телей. Потому что учителю есть 
дело до всего класса, а на собст-
венного ребенка времени не 
хватает. Дело усложняется тем, 
что нашим детям не надо учить-
ся жить в цифровом мире. Они в 
нем родились. Они вошли в него 
с первым вдохом. Они дышат 
им. Когда я трехлетнему внуку 
подарил книжку Пушкина 
«Сказка о рыбаке и рыбке», он 
двумя пальцами сделал харак-
терное движение по картинке, 
пытаясь расширить изображе-
ние. Потерпев неудачу, решил, 
что это какой-то «неправиль-

ный» айпад. В результате я сам 
остался у разбитого корыта: 
мой подарок не пришелся по 
вкусу. Понимаете, если для меня 
гаджет — «костыль», то для мое-
го внука он «имплант». 

Не надо демонизировать 
интернет и видеть в нем зло 

Что же делать, если и учите-
ля, и родители испытывают 
дискомфорт от того, что 
школа переходит на «цифру»? 

А Л Е К СА Н Д Р  АС М ОЛ О В : Тупиковый 
путь — сопротивляться онлайн-
образованию, кричать, что нам 
его навязывает Запад в каких-то 
своих интересах. Это одно из са-
мых банальных упрощений ре-
альности.  Нормальный же 
путь — учиться и готовиться к 
изменениям. Далеко не все ро-
дители могут найти на это вре-
мя. Год 2020-й стал первым го-
дом в истории образования 
многих стран, когда в школу 
пришли не только ученики, но и 
родители. И начали предъяв-
лять претензии к учителям. А 
чему вы учите? Я сам это могу. А 
какие у вас учебники. Начались 
совершенно другие отношения 
между учителями и родителя-
ми. Но появляются бабушки и 
дедушки, которые говорят: мы 
хотим общаться с внуками на их 
языке. И вот мы видим: внучка в 
одной комнате, бабушка в дру-
гой. Они чатятся друг с другом, 
не открывая двери. При этом 
внучка понимает свою бабуш-
ку, а бабушка горда, что вошла в 
диалог со своей внучкой. Такие 
примеры дают основания для 
оптимизма. И поэтому 10 дека-
бря 2020 года на встрече прези-
дента с членами СПЧ я сказал 
буквально следующее: «Хоте-
лось бы сделать программу, ко-
торая бы называлась «Высшая 
школа в поддержку семье», се-
мье, которая оказалась в ситуа-
ции родительского шока, и в 
поддержку школе… Высшая 
школа в семье и школе — это по-
могло бы снять риски цифрово-
го неравенства и тем самым, как 
это происходит в целом ряде 

центров и происходит в «Сири-
усе», набрать огромное количе-
ство возможностей, чтобы рас-
тущие поколения чувствовали 
себя более уверенно, а наши 
учителя обрели бы большие 
силы». Не надо демонизировать 
интернет и видеть в нем зло, как 
Старик Хоттабыч в знаменитом 
старом фильме, увидев паровоз, 
думал, что это демон. 

Роль учителя 
будет возрастать, 
а не снижаться 

Противники онлайн-образо-
вания говорят, что оно низво-
дит роль учителя до нажима-
теля кнопки в электронном 
устройстве, нивелирует лич-
ность педагога, лишает его 
харизмы… Что вы на это ска-
жете?

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Скажу, что мы 
переходим на новый цивилиза-
ционный этап. В нем меняются 
не какие-то техники или техно-
логии, а ролевые модели пове-
дения. В том числе ролевые мо-
дели поведения учительства. 
Учитель, безусловно, во многом 
останется предметодателем. Но 
первая роль учителя — мотива-
тор. Одно из ключевых искусств 
учителя — искусство овладения 
через мотивацию вниманием 
ребенка. Если учитель не владе-
ет вниманием ребенка, то грош 
ему цена. Вторая роль учителя — 
навигатор. Навигатор в море 
информации, помогающий ре-
бенку выбрать то, что его заин-
тересует и что поможет ему вы-

ращивать самого себя. И третья 
роль учителя в новом раскладе — 
коммуникатор. Если учитель не 
обладает способностью к обще-
нию, если он не владеет искус-
ством коммуникации и связан-
ными с ними сопереживанием, 
эмпатией, если он не может 
идентифицироваться с ребен-
ком, встать на его позиции и 
увидеть мир его глазами, то он 
никогда не будет любимым учи-
телем. У него сегодня, как ни-
когда, должен быть развит не 
только социальный интеллект, 
но и эмоциональный. Эмоцио-
нальный интеллект — это орган 
распознания мотивов и эмоций 
другого человека. И в дальней-
шем роль учителя будет только 
возрастать, а не снижаться. Она 
уже и сегодня возрастает. Учи-
тельство — это те, кто конструи-
рует естественный интеллект, 
который потом создаст интел-
лект искусственный. Мы выра-
щиваем конструкторов самых 
сложных технологий и интел-
лекта, но относимся к учителям 
по-прежнему как к предметода-
телям, а не как к антропологам, 
которые помогают взращивать 
личность. 

Детям нужна мотивация 
А как влияет цифровизация 
на учащегося? Кто-то гово-
рит, что у школьника или 
студента возникает соблазн 
в один клик скопировать от-
куда-то нужную информа-
цию, в итоге атрофируются 
исследовательские навыки, 
пропадает вкус к научному 
поиску.

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Представле-
ние о школе в стиле барона 
Мюнхгаузена, когда стоит от-
крыть рот и туда повалятся жа-
реные куропатки, — это свер-
хбанальное представление. 
Списывали раньше? Списыва-
ли. Скачивали рефераты? Ска-
чивали. Но сегодня у многих ре-
бят возникает мощная внутрен-
няя установка: сделай сам себя, 
иначе будешь неконкурентен в 
этом мире. Вот почему надо под-
держивать тех, кто мотивиро-
ван. Например, существует из-
вестный образовательный 
центр «Сириус». Там одаренные 
дети, и это прекрасно. Но дол-
жен идти отбор не одаренных де-
тей, а мотивированных. Если 
есть мотивация, то талант — 
только инструмент для решения 
задачи. Не случайно Сальери 
сказал Моцарту: «Ты, Моцарт, 
не достоин сам себя». Появляю-
щиеся центры развития — удиви-
тельная вещь. Их все больше и 
больше. 

Будущее 
не за педагогическими, 
а за антропологическими 
университетами 

А как вам разговоры, что «за-
липание» в интернете вре-
дит здоровью ребенка, что 
гаджеты вытесняют устную 
речь, и у детей возникает 
дислексия — отставание в ре-
чевом развитии?

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ: Мы сможем 
подсчитать, сколько людей по-
гибло после того, как изобрели 
колесо, и кому колеса нанесли 
вред? «Вся Европа кроет матом 
этот самый мирный атом». Во 
всем виноваты книги — сжечь. 
Компьютер вредит здоровью — к 
черту его. Да, появляются циф-
ровые отшельники — дети и 
взрослые, которые начинают 
жить только в цифровом мире. 
Но цифры ли в этом виноваты? 
Без мотивации нельзя измерять 
утомляемость ребенка. Без мо-
тивации нельзя говорить, явля-
ются ли параметры гаджетов 
источником дидактагении или 

цифрогении, то есть болезней, 
вызываемых той или иной тех-
нологией обучения. Вопрос, бу-
дет ли у ребенка дислексия, бу-
дет ли у него развиваться ми-
кромоторика или нет — это во-
прос к нам, антропологам, пси-
хологам, педагогам. Надо созда-
вать гибкие образовательные 
программы, при реализации ко-
торых не деградировали бы 
важные для жизни высшие пси-
хические функции. Поэтому 
еще раз говорю: будущее не за 
педагогическими, а за антропо-
логическими университетами. 
И страна, которая первой это 
осознает, выиграет не меньше, 
чем изобретатель ДНК или 
ядерного оружия. 

Сегодня у многих ребят возникает 
мощная внутренняя установка: 
 сделай сам себя, иначе будешь 
неконкурентен в этом мире.

А К Ц Е Н Т

Мы выращиваем конструкторов 
сложнейших технологий, но относимся 
к учителям как к предметодателям

А К Ц Е Н Т

Школа и образование опережают 
развитие общества, стимулируют его, 
ведут за собой

СТАНИСЛАВСКИЙ НЕРВНО 
КУРИТ В СТОРОНЕ
С вашего позволения начинаю разговор о театре, кото-
рый, надеюсь, будет длиться всю неделю, аж до суббо-
ты, когда все отметим Международный день театра.

Разговор получится нервный. Не мой, а в принци-
пе — любая сегодняшняя беседа о проблемах сцены 
спокойствием не отличается. И дело не только в панде-
мии, которая — три раза стучу по дереву — явно идет на 
убыль. Просто все театральные люди понимают (или 
ощущают — как кому больше нравится), что в царстве 
Мельпомены что-то происходит, а вот что именно — 
подчас ясно не до конца.

Чтобы разобраться, давайте определимся с терми-
нами. Простой вопрос: что есть такое «русский репер-
туарный театр», или, говоря красиво, «театр — дом»? 
Вам кажется, что 
это такой коллек-
тив, в котором есть 
постоянная труппа 
и постоянный ре-
пертуар? Мне тоже 
так кажется. Но 
многим представля-
ется, что этого не-
достаточно…

Русский репер-
туарный театр, как 
известно, придумал 
Константин наш 
Сергеевич. Театр 
одного художественного лидера. Авторский. И — поне-
слось. Театр Мейерхольда, Таирова, Вахтангова… Те-
атр Симонова, Лобанова, Гончарова… Театр Захарова, 
Товстоногова, Любимова, Виктюка, Фоменко…

Мы привыкли к этому. Мы решили, что репертуар-
ный театр и авторский — это одно и то же. Мы полюби-
ли этот театр одного режиссера. И было за что! Потому 
что — великий! Влиял на время и на нас, зрителей! 
И мы, естественно, хотим, чтобы так продолжалось. 
Пусть — да, по-новому, учитывая, как говорится, вея-
ния, но чтобы принцип оставался тем же самым. Что-
бы, значит, был художественный лидер, который бы и 
определял лицо коллектива. 

Недавно Александр Анатольевич Ширвиндт сказал 
мне: «Театральные начальники совершают ошибку, я 
им говорил об этом. Во главе театров они хотят видеть 
новых Волчек, Захарова и Любимова. И дело не в том, 
что их нет. Дело в том, что время другое».

Какое? Разное. Однако очевидно — и надо это при-
знать за данность: сегодняшняя эпоха требует разноо-
бразия во всем. Мы привыкли выбирать.

Русский репертуарный театр — дитя советского вре-
мени, которое не предполагало никакого выбора. Де-
фицит и выбор — две вещи еще более несовместные, 
чем гений и злодейство. И устройство театра тоже 
было невозможно выбирать в стране, где по трем(!!!) 
каналам каждый вечер в 21 час шла программа «Вре-
мя». Художественный лидер, с которого в случае необ-
ходимости всегда можно спросить за все, — во главе 
коллектива.  И все. Изредка он может пригласить кого-
то молодого, но все в театре определяет он.

Сейчас время совсем иное — время выбора. Сегодня 
не только должны быть разные театры, но и каждый те-
атр должен быть разным. Многообразным. Желатель-
но — с большим количеством премьер.

В Москве недавно появилось много новых театраль-
ных руководителей. Я беседовал со многими, и все — 
все! — в качестве программы непременно говорят о не-
обходимости приглашения других режиссеров. Слова, 
которые невозможно было бы услышать из уст Товсто-
ногова или Захарова.

Сегодня русский репертуарный театр — это коллек-
тив с постоянной труппой (в которую непременно при-
глашаются актеры со стороны) и спектаклями, постав-
ленными разными режиссерами. Худруки очень любят 
твердить мантру про то, что приглашенные постанов-
щики должны соответствовать некой эстетике театра. 
Красиво. Однако не более чем слова. 

Возьмите любой 
хорошо работаю-
щий московский те-
атр: скажем, имени 
Вахтангова, или 
имени Пушкина, 
или МТЮЗ, или 
РАМТ… Словосоче-
тание «эстетика те-
атра» — звучит кра-
сиво, однако не до 
конца понятно. Оче-
видно, что в этих 
коллективах и в не-
которых других, хо-
роших, работают 
совершенно разные 
режиссеры и выхо-
дят совершенно не-
похожие спектакли. Театр все реже становится автор-
ским и все чаще напоминает лоскутное одеяло — по-
своему красивое и, что главное, теплое, то есть выпол-
няющее свою основную функцию.

Это процесс нормальный. Современному зрителю 
необходимо как можно больше разного выбора. Даже 
в одном и том же театре.

В Москве уже появилось несколько театров, кото-
рыми руководят директора. Почему-то это театраль-
ную общественность пугает. Меня — нет. Вопрос в том, 
что это за директор. Например, есть ли у него театраль-
ный вкус? Озабочен ли он еще чем-то, кроме наполне-
ния кассы? Есть ли у него диктаторские замашки или 
он готов поверить приглашенному режиссеру?

Режиссеры (в том числе и главные) бывают хоро-
шие и плохие, талантливые и не очень. С директора-
ми — та же история. Но лично я не считаю, что коллек-
тивом непременно должен руководить большой теа-
тральный художник. Это все призывы из вчерашнего 
дня. Сегодня хороший менеджер может возглавить 
и создать хороший театр. 

Сегодня и антреприза бывает разная. В том числе и 
очень талантливая. Как правило, антрепренер работа-
ет с одними и теми же актерами, и репертуар формиру-
ется на долгие годы. И все чаще получаются здесь заме-
чательные спектакли. На одном из них я недавно был. 
Театральная компания «Маскарад» показывала «Пиг-
малион» Шоу в постановке Романа Самгина. Давно, 
признаться, не приходилось видеть таких веселых, 
со вкусом сделанных, талантливых постановок.

Великие театры, родившиеся в советскую эпоху и на-
перекор этой эпохе, — наше великое прошлое, но — не бу-
дущее. Их открытиями поверять сегодняшний театр 
нельзя. Он другой, как и мир вокруг. Не лучше и не хуже. 
Иной. По различным законам построенный. Но — иногда 
— одаривающий зрителей замечательными работами.

С наступающим, коллеги!  

Сегодня не только 
должны быть 
 разные театры, 
но и каждый театр 
должен быть 
 разным

Театр все реже ста-
новится авторским 
и все чаще напоми-
нает лоскутное 
одеяло — 
по-своему краси-
вое и, что главное, 
теплое

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Асмолов — доктор психологических наук, профессор, акаде-

мик Российской академии образования (РАО), завкафедрой психоло-

гии личности факультета психологии МГУ, директор Школы антрополо-

гии будущего ИОН РАНХиГС, профессор-исследователь НИУ ВШЭ. На 

государственной службе занимал должности главного психолога Госо-

бразования СССР (1988—1992), заместителя и первого заместителя ми-

нистра образования России (1992—1998). С 1989 по 1992 г. был вице-

президентом Общества психологов СССР при АН СССР. Один из веду-

щих разработчиков методологии системно-деятельностного подхода в 

психологии и его реализации в социальной практике образования. На 

основе системно-деятельностного подхода Асмоловым разработаны 

новые стандарты вариативного образования, по которым с 2009 г. по 

сей день живет наша школа. 

Член Совета при президенте РФ по правам человека. Лауреат премии 

правительства РФ в области образования.В
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ФУТБОЛ Экс-бомбардир
ЦСКА Ивица Олич станет
тренером «красно-синих»

За главного
теперь форвард

Артур Нанян

Руководство ЦСКА определилось с кандидатурой нового 
рулевого команды. По сообщениям СМИ, им станет экс-
форвард «красно-синих» Ивица Олич.

В конце прошлой недели Олич беседовал с одним из 
тренеров ЦСКА Василием Березуцким. Ожидается, что 
официально о назначении хорвата будет объявлено в 
ближайшие дни. Олич сменит Виктора Гончаренко, ко-
торый может возглавить «Краснодар».

Добавим, что Олич играл за ЦСКА с 2003 по 2006 
год. За московский клуб он провел 112 встреч и забил 
41 мяч, трижды стал чемпионом страны, по два раза 
завоевал Кубок и Суперкубок России, а также выиграл 
Кубок УЕФА. Сразу по окончании карьеры в 2017 году 
Олич стал работать ассистентом главного тренера 
сборной Хорватии.

Тем временем стали известны четвертьфинальные 
пары Лиги чемпионов и Лиги Европы. Жеребьевки со-
стоялись в конце прошлой недели.

В Лиге чемпионов обращают на себя внимание две 
пары: «Реал» — «Ливерпуль» и «Бавария»  — «Пари 
Сен-Жермен». Мадридский клуб является рекордсме-
ном по числу побед в главном еврокубковом турнире 
(13 титулов). К слову, последний трофей Лиги чемпи-
онов «сливочные» завоевали, победив в финале «Ли-
верпуль» в сезоне 2017/18. Ну а в прошлом сезоне 
трофей разыграли «Бавария» и «ПСЖ»: сильнее ока-
зались немцы (1:0).

Полностью четвертьфинальные пары Лиги чемпи-
онов выглядят следующим образом: «Реал» — «Ливер-
пуль», «Бавария»  — «Пари Сен-Жермен», «Манчестер 
Сити»  — «Боруссия» Дортмунд, «Порту»  — «Челси».

В полуфинале победитель пары «Баварии» с «ПСЖ» 
встретится либо с «Манчестер Сити», либо с дор-
тмундской «Боруссией». Соответственно, «Реал» или 
«Ливерпуль» проведут матч с триумфатором противо-
стояния «Порту» — «Челси».

Первые матчи 1/4 финала пройдут 6/7 апреля, от-
ветные — 13/14 апреля. Полуфиналы запланированы на 
27/28 апреля и 4/5 мая, финал состоится 26 мая в Стам-
буле.

В четвертьфинале Лиги Европы сыграют следую-
щие команды: «Гранада»  — «Манчестер Юнайтед» , 
«Арсенал»  — «Славия», «Аякс»  — «Рома» и «Динамо» 
Загреб  — «Вильярреал». Первые матчи пройдут 8 апре-
ля, ответные — через неделю.

В полуфинале победитель противостояния «Грана-
ды» и «МЮ» встретится либо с «Аяксом», либо с «Ро-
мой». Соответственно, кто-то из пары «Арсенал» — 
«Славия» сыграет с триумфатором дуэли «Динамо» 
Загреб — «Вильярреал».

Первые полуфиналы состоятся 29 апреля, ответные 
— 6 мая. Финал запланирован на 26 мая в Польше.   

БОКС Артур Бетербиев защитил чемпионские титулы WBC и IBF, нокаутировав 
в Москве немца Дайнеса

Попал Адаму в яблочко
Илья Соболев

Р
оссийский боец Артур Бе-
тербиев успешно защитил 
титулы чемпиона мира по 

версиям Международной бок-
серской федерации (IBF) и Все-
мирного боксерского совета 
(WBC) в полутяжелой весовой 
категории (до 79,4 кг). В мо-
сковском «Мегаспорте» Бетер-
биев победил немца Адама Дай-
неса, одержав уже 16-ю победу 
нокаутом.

Нокаута в этом бою ждали 
изначально, но значительно 
раньше. Лишь четверо из 15 
предыдущих соперников Бетер-
биева продержались больше 
шести раундов. И только украи-
нец Александр Гвоздик, у кото-
рого в октябре 2019 года Артур 
отобрал пояс WBC, дотянул до 
12-го раунда. Так вот малоиз-
вестный Дайнес оказывал до-

стойное сопротивление чемпи-
ону десять раундов. 

Сам немец, родившийся в 
селе Семеновка Омской обла-
сти, объяснил свою стойкость 
«русской кровью». Бетербиев 
ссылался на психологический 
фактор и на физиологию: «Ког-
да тебе постоянно говорят, что 
соперник слабее, это надо прео-
долеть. Я постарался, но удалось 
не на сто процентов. У меня 
многое не получалось. Все-таки 
позднее начало боя, другой ча-
совой пояс.  В восьмом или девя-
том раунде тренер сказал: «Хва-
тит спать». Я про себя подумал: 
«Получается, все эти девять я 
раундов я спал?». 

Сказалось еще и то, что Ар-
тур впервые в своей профессио-
нальной карьере дрался на ро-
дине. «Щепетильная тема. В 
первых рядах — все знакомые, 
близкие, родственники — это 

очень сложно. Справился с этим 
на 65 процентов», — удивил точ-
ностью цифр боксер.

Но даже со всеми этими ого-
ворками более высокий класс 
Бетербиева не вызвал сомне-
ний. В некоторое заблуждение 
могла ввести гематома на лбу 
чемпиона, которую сам боксер 
с интересом рассматривал в 
фронтальную камеру своего 
смартфона перед тем, как на-
чать пресс-конференцию. Но и 
тут все оказалось прозаично.

— Он не попал, ударил головой 
или локтем. Помню этот момент, 
— объяснил потом Артур. — Сразу 
пошла кровь. Но это нормальный 
момент. Это бокс, не балет.

Среди тех, кто ждал более 
скоротечного боя, был и экс-
чемпион мира по версии WBC, а 
ныне комментатор Григорий 
Дрозд, который поделился с 
«РГ» своей оценкой поединка.

ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Честно, Думал, 
что все будет побыстрее, более 
односторонне, но Адам Дайнес 
приехал не проигрывать. И все 
мы были приятно удивлены, 
что противостояние имело ме-
сто. Даже были моменты, полу-
моменты, когда появлялась ин-
трига. Конечно, Артур домини-
ровал на протяжении всего по-
единка, его мощь, потенциал 
чувствовались. Но нет-нет, а 
удары он пропускал. Это бокс, 
здесь всякое может произойти, 
поэтому за поединком было ин-
тересно наблюдать. Думаю, то, 
что когда в конце немецкий 
угол выбросил белое полотен-
це, это было оправданное реше-
ние.

По словам Бетербиева, его 
тренер после 8—9-го раундов 
сказал ему, мол, хватит 
спать. Артур действительно 
спал?

ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Разумеется, он не 
спал, как он может спать. По-
нимаете, у Артура такая мане-
ра: он очень сильный и мощ-
ный боксер, но он никогда не 
торопится, всегда начинает 
спокойно, не спеша, сконцен-
трировано, одиночными уда-
рами. Возможно, это спокой-
ное начало где-то затянулось. И 
возможно, Бетербиев немного 
отпустил немца: тот стал руки 
опускать, комфортнее чувст-
вовать себя в отдельных эпизо-
дах, и это стало общую картин-
ку менять. А в целом задача у 
Артура была понятная: он 
прессинговал, давил, лишал 
пространства, запирал у кана-
тов. И своего добился.

Бетербиев не выходил на ринг 
почти полтора года. Этот 
простой как-то на нем ска-
зался?

ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Такой длитель-
ный простой никому на пользу 
не пойдет. Но Артур выглядит 

великолепно. Хорошая физи-
ческая форма. Как мне кажет-
ся, он в порядке. Возможно, по-
сле  паузы ему был нужен 
именно такой соперник. Но 
если подводить итог, чего-то 
настораживающего в том, как 
смотрелся Бетербиев, я не за-
метил.

Что дальше? Ждать объеди-
нительного боя с обладателем 
пояса WBA (Всемирная бок-
серская ассоциация — прим. 
РГ) Дмитрием Биволом?

ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Об этом говорят, и 
надеюсь, мы к этому придем. 
Думаю, что этот бой если и слу-
чится, то в России. А где еще он 
может быть интересен? Это бу-
дет прекрасное объединение, 
прекрасный поединок, если ко-
манды договорятся.

Сам Бетербиев пока не спе-
шит загадывать насчет следую-
щего соперника. Им, к слову, 
может стать победитель боя за 
вакантный пояс по версии Все-
мирной боксерской организа-
ции (WBO) между россиянином 
Максимом Власовым и амери-
канцем Джо Смитом, который 
пройдет в апреле. Что касается 
тех боксеров, с которыми Ар-
тур сам хотел бы встретиться, 
то «они уже не живые. Мохам-
мед Али, Майк Тайсон. А, Тай-
сон еще живой. Интересно было 
бы даже потренироваться вме-
сте. Организуете мне с ним 
бой?»  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Иностранные болельщики не смогут посетить 
Олимпийские игры в Токио

На трибунах все свои

Павел Зарудный 

О
птимистическим 
прогнозам органи-
заторов Олимпиады 
в Токио не суждено 
сбыться — Игры в 
столице Японии с 
23 июля по 8 авгу-
ста 2021 года прой-
дут без иностран-

ных болельщиков на трибунах. 
Организационный комитет 

токийской Олимпиады в лице 
его генерального директора То-
сиро Муто сообщил, что уже ку-
пившим билеты болельщикам 
из-за рубежа, а таких около 
миллиона, вернут деньги. Также 
запрет коснется и волонтеров 
из-за рубежа. Японские власти 
опасаются открывать границы 
и говорят, что приезжие могут 
завести новые, более заразные 
штаммы COVID-19.

Такое решение больно уда-
рит по карману хозяев Игр, и 
Япония, по самым скромным 

подсчетам, недополучит поряд-
ка одного миллиарда двухсот 
миллионов долларов. Больше 
других от закрытых границ по-
страдают гостиничный и ресто-
ранный бизнес.

Напомним, что в настоящее 
время в Японии действует за-
прет на выдачу новых виз гра-
жданам всех стран и регионов 
мира и в Страну восходящего 
солнца могут въехать только 
граждане Японии и иностран-
цы, имеющие долгосрочные 
визы и постоянно проживаю-
щие в этой стране. 

Кроме того, Япония попро-
сила другие страны, представи-
тели которых примут участие в 
Олимпийских играх, ввести ог-
раничение на размер официаль-
ных делегаций. Речь идет о со-
провождающих глав государств 
и других высоких чинов.

По данным телеканал NHK, 
размер делегации, сопровожда-
ющей главу страны, не должен 
превышать 12 человек. В случае 
с министрами — не более пяти. 

Решение оргкомитета «То-
кио-2020» было согласовано с 
Международным олимпий-

ским комитетом и Междуна-
родным паралимпийским ко-
митетом.

Глава МОК Томас Бах не 
скрывал своего разочарования, 
о чем сообщил журналистам:

— Этот шаг был нелегким для 
организаторов. Но мы все пре-
красно понимаем, что высшим 
приоритетом в условиях про-
должающейся пандемии коро-
навируса остается безопа-
сность всех — и болельщиков, и 
спортсменов, и принимающей 
стороны.

Разумеется, мы разделяем 
разочарование всех олимпий-
ских болельщиков со всего мира 
и, конечно же, семей и друзей 
спортсменов, которые планиро-
вали приехать на Игры. Я ис-
кренне сожалею об этом. Это 
великая жертва для всех, но тем 
не менее я надеюсь, что при по-
мощи современных технологий, 
телевидения, интернета весь 
мир сможет ощутить олимпий-
ский дух.

Тем временем лишь 23,2% 
японцев считают, что Олимпий-
ские и Паралимпийские игры 
нужно провести в стране этим 
летом, такие данные исследова-
ния общественного мнения об-
народовало агентство Киодо.

За отмену Игр выступили 
39,8%. Остальные или не опре-
делились с мнением или счита-
ют необходимым перенос 
Олимпиады. Как сообщает РИА 
Новости, более 82% испытыва-
ют беспокойство в связи с рас-
пространением новых мутаций 
коронавируса. Согласно обна-
родованным результатам, 
65,6% считают темпы вакцина-
ции в стране медленными и 
лишь 28,9% удовлетворены тем, 
как она проходит.

Опрос проводился накануне 
методом случайной выборки по 
телефону. О числе опрошенных 
не сообщается.  

Живьем увидеть соревнования 
на Играх в Токио смогут только 
жители Японии.

Адам Дайнес (справа) десять раундов терпел жесткие удары Артура Бетербиева.

А К Ц Е Н Т

Организаторы токийской Олимпиады 
опасаются, что иностранные болельщи-
ки могут завезти новые, более заразные 
штаммы коронавируса

В четвертьфинальной серии ЦСКА — «Локомотив» пока побе-
ждает тот, кто забивает первым.

ТЕННИС  

Касаткина  
взяла трофей 
в Петербурге

ПОСТУПИЛА 
КАК ЛЕДИ
Анна Козина

Дарья Касаткина выиграла тур-
нир St. Petersburg Ladies Trophy 
на отказе Маргариты Гаспарян, 
которая получила травму спи-
ны. Чемпионка первым делом 
пожелала сопернице здоровья.

Очень жаль, что не получи-
лось настоящей борьбы в фи-
нале. Ведь по ходу турнира Гас-
парян, получившая уайлд-
кард, одолела и экс-чемпионку 
француженку Кристину Мла-
денович, и чешку Катержину 
Синякову, и первую ракетку 
России Екатерину Александро-
ву, и еще одну соотечественни-
цу Веру Звонареву. Причем 
только Вера была ниже Марга-
риты в рейтинге. Но уже в на-
чале матча против Касаткиной 
стало понятно, что Гаспарян не 
в форме. Медицинский тайм-
аут дал временное улучшение, 
но Маргарита не смогла завер-
шить решающий матч, сняв-
шись при счете 3:6, 1:2. 

Для Даши, которая в Санкт- 
Петербурге обыграла еще двух 
россиянок — Светлану Кузнецо-
ву в полуфинале и Веронику Ку-
дерметову в четвертьфинале, 
этот трофей стал четвертым в 
карьере. И вторым на домаш-
них кортах. В 2018-м она стала 
победительницей турнира в 
Москве.

— К сожалению, матч завер-
шился таким образом. Я желаю 
Рите скорейшего выздоровле-
ния. Получать травмы — всегда 
неприятно, — заявила Касатки-
на. — Тем не менее для меня сей-
час очень особенный момент. 
Санкт-Петербург — один из 
моих любимых турниров.

Между тем Аслан Карацев за-
воевал первый титул в одиноч-
ном разряде, выиграв турнир 
категории АТР-500 в Дубае. В ре-
шающем матче встретились два 
совершенно неочевидных фина-
листа. Аслан Карацев, получив-
ший специальное приглашение, 
или уайлд-кард, от организато-
ров, оказался сильнее южноаф-
риканца Ллойда Джорджа Хар-
риса, начавшего соревнования с 
квалификации. Встреча завер-
шилась со счетом 6:3, 6:2 в поль-
зу 27-летнего россиянина.

— Победа в Дубае очень мно-
го для меня значит. Я прошел 
долгий путь почти в десять лет, 
с тех пор как в 18 закончил иг-
рать юниором и перебрался в 
про-тур, — отметил Карацев на 
пресс-конференции. — Я много 
и усердно работал, чтобы под-
няться на такой уровень и сей-
час отпраздновать этот 
успех.  

БИАТЛОН  
Латыпов добыл 
«серебро» 
в последней 
гонке сезона

ВЫСТРЕЛИЛ 
НА ФИНИШЕ
Сергей Сокольский

Оптимистично для российской 
сборной завершился послед-
ний, десятый этап Кубка мира 
2020/21 по биатлону, проходив-
ший в шведском Эстерсунде. В 
мужском масс-старте Эдуард 
Латыпов впервые в карьере 
поднялся на пьедестал, выиграв 
«серебро», а в женском Ульяна 
Кайшева показала лучший ре-
зультат в карьере, став пятой.

Обе гонки могли и не состо-
яться из-за сильнейших поры-
вов ветра. Но организаторы все 
же решили провести старты. В 
итоге биатлонисты соревнова-
лись между собой в первую оче-
редь в стабильной стрельбе. И 
наш Латыпов оказался в этом 
компоненте одним из лучших. 
Лишь на предпоследнем этапе 
он допустил два промаха, а на 
остальных был безупречен. На 
финишный отрезок Эдуард ухо-
дил первым, но уступил «золо-
то» французу Симону Дестье.

В этой гонке, к слову, реша-
лась судьба первого места в об-
щем зачете Кубка мира, на ко-
торое претендовали норвежцы 
Йоханнес Бе и дебютант сезона 
Стурла Легрейд. В итоге Бе взял 
«бронзу» и опередил соотече-
ственника, финишировавшего 
восьмым.

Полноценно порадоваться 
за Кайшеву не дает тот факт, что 
в Эстерсунде женская команда 
упустила пятое место в Кубке 
наций, а вместе с ним — макси-
мальную квоту в Кубке мира на 
следующий сезон. Теперь на 
гонки сборная России сможет 
заявлять лишь пять девушек 
вместо шести.   
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ЦИФРА

16
ПОБЕД

в 16 боях на счету Артура Би-

тербиева. Все они одержаны 

нокаутом

ХОККЕЙ  Московские 
армейцы повели в серии 
с «Локомотивом»

Разбили 
волжский лед

Илья Соболев

Московский ЦСКА вышел вперед в четвертьфиналь-
ной серии Кубка Гагарина с ярославским «Локомоти-
вом». В третьем матче в гостях армейцы дожали вол-
жан в овертайме 2:1 и с тем же счетом повели в проти-
востоянии.

В этой серии пока что незыблем закон: кто первый 
забивает, тот и выигрывает. Так было в первом матче, 
завершившемся победой «Локо» — 2:0, и во втором, в 
котором сильнее оказался уже ЦСКА — 4:1. Подтверди-
лось правило и вчера, хотя «железнодорожники» сде-
лали все, чтобы его изменить.

Гости вышли вперед на 11-й минуте встречи, ког-
да удачно на добивании сыграл Константин Окулов. 
Не бог весть, какое преимущество, но по такой плот-
ной и вязкой игре, которую предложили друг другу 
соперники, оно могло оказаться критическим. 
И все же «Локомотив» нашел силы отыграться. В тре-
тьем периоде на 44-й минуте проворней всех на от-
скоке оказался уже Павел Тютнев. Для 18-летнего 
парня эта шайба стала первой в карьере на стадии 
плей-офф.

В оставшееся основное время команды предсказуе-
мо не рисковали. Тем неожиданней получилась развяз-
ка в овертайме. Уже на второй его минуте армейцы 
лучше сориентировались в серии рикошетов у чужих 
ворот, в результате чего Антон Слепышев нанес реша-
ющий бросок.

Впрочем, в этой серии все только начинается. Чет-
вертый матч состоится снова в Ярославле завтра.

А вот в параллельном противостоянии, где бодают-
ся казанский «Ак Барс» и уфимский «Салават Юлаев», 
многое, кажется, уже понятно. После переезда серии в 
Уфу «Ак Барс» снова выиграл — 2:1 и теперь ведет в зе-
леном дерби со счетом 3:0. У победителей отличились 
Кирилл Петров и Михаил Глухов. Единственную шайбу 
хозяев забросил Дмитрий Кугрышев.

Казанцам снова удалось наглухо закрыть ударное 
финское звено соперника во главе с Теему Хартикайне-
ном. А предложить достойную альтернативу «Сала-
ват» пока не может. У юлаевцев за всю серию все три 
заброшенных шайбы, что слишком мало, чтобы по-
бить «барсов».

Отметим, что сегодня третьи матчи пройдут в сери-
ях «Динамо» (Москва) — СКА и «Металлург» — «Аван-
гард». В обоих противостояниях счет пока 1:1.   
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